
“LO VEO FUERA DE CONTROL, OJALÁ RECAPACITE”

Alfaro en diferendo 
con Dante: “No seré 
presa de burócratas 

de partido”

Destapan en ISSSTE 
irregularidades por 
$88 mil millones 

AMLO acusa cinismo de 
ministros de SCJN por 
pedir más presupuesto

REVELA titular de SSPC esquema de privatización 
que favoreció a empresas de funcionarios, políticos 
y prestanombres; también, desfalco por 15 mmdp 
vía pago de pensiones; 31 denuncias en FGR. pág. 8

CRITICA cierre de filas para defender gasto en el 
PJ; asegura que tienen de más; solicitud de aumen-
to de 4%, para “financiar sus excesos”. pág. 9

Gobernador afirma que en Ja-
lisco hay proyecto “con identidad 
propia” que no acepta imposicio-
nes de ningún dirigente; reta a  
que grupo de vividores que gene-
ra tensión en MC gane elecciones

Delgado ratifica que a pesar  
de presiones irán solos en 2024;  
no existe una sola razón para 
sumarnos a “alianza de impresenta-
bles”, dice; Marko Cortés le recuer-
da su pasado priista págs. 3 y 5

Y. BONILLA Y M. JUÁREZ
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ECONOMÍA CRECE 0.8% DE ABRIL A JUNIO, 
PERO TAMBIÉN POBREZA LABORAL
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INEGI estimaba avance de 0.9%; hila siete trimestres al alza; sin embargo, aumenta la caren-
cia de ingresos; 48.8 millones de personas no pueden adquirir la canasta básica. pág. 17

Paredes, en vilo; 
nadie está por encima 
del PRI, recalca Alito 
sobre declinación
ASPIRANTE priista evita reaccionar a mensaje de 
que encuestas no le favorecen; Moreno señala que 
el partido va en unidad con quien esté a la cabeza.

XÓCHITL afirma que está lista para la definición; 
respeta, dice, la decisión de Beatriz; comité organi-
zador alista plan B por si se baja. págs. 4 y 6

LO MÁS INDIGNANTE era que los 
dueños de las empresas eran funciona-
rios, políticos y prestanombres”

Rosa Icela Rodríguez
Secretaria de Seguridad  
y Protección Ciudadana

DETIENEN elementos 
de la SSPC federal, de la 
capitalina y de la Fiscalía 
del Edomex a Rocío “N” 
y a Kevin “N”; su grupo 
monitoreaba actividad en 
al menos dos estableci-
mientos del AICM; al ex-
tranjero lo siguieron hasta 
Viaducto y le quitaron  
10 mil dólares. pág. 16

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
Tod@s juegan y tod@s quieren jugar pág. 2

RAFAEL ROJAS
El trovador y el abogado: dos víctimas chilenas  pág. 4

FRANCISCO CÁRDENAS
Igual que PAN y PRD, PRI con Xóchitl: Alito pág. 9
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NUNCA MÁS en lo que me quede de vida y 
de carrera política, volveré a ser presa de nin-
gún burócrata de partido. Las decisiones que 
nosotros tomemos, las tomamos en Jalisco; 
aquí no aceptamos órdenes ni imposiciones” 

Enrique Alfaro,  
Gobernador de Jalisco

Con acceso a cámaras de casas de cambio, 
banda que asaltó y mató a ciudadano indio
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

Twitter: @JavierSolorzano

QUIZÁ la mirada 
de la oposición 

y MC sobre el 
gobierno son más 

diferentes de lo 
que parece, a pesar 

de que coincidan 
en lanzar todo tipo 

de críticas a la 4T.  
Todos juegan y 

todos quieren jugar  

TOD@S JUEGAN Y TOD@S  
QUIEREN JUGAR

La “banquetera” declaración del singular presi-
dente del PRI sobre el posible desenlace del pro-

ceso del Frente Amplio no abona ni tantito para lo 
que parece ser un esfuerzo de cohesión democrática.

Pudiera ser que los números le sean adversos a Beatriz Pare-
des; sin embargo, la tlaxcalteca se ha metido en un proceso en el 
cual cree y que ha dicho que no piensa dejar, a pesar de que le 
estén tendiendo la cama.  

Alito no solamente atomizó el proceso, sino que también pro-
vocó desaliento participativo para el domingo. Si algo fortalece al 
Frente es una participación alta, porque le da valor a la elección y, 
sobre todo, legitimidad a la ganadora.  

La importancia de que las dos aspirantes lleguen hasta el final 
tiene que ver también con poder mostrar a la sociedad que la opo-
sición aglutinada en el Frente está cohesionada, esto es lo que le 
otorgará legitimidad ciudadana.  

El Frente no se desgasta con la elección, al contrario, se forta-
lece. A lo largo del proceso adelantado tuvo a sus aspirantes deba-
tiendo y discutiendo, en algún sentido confrontados, a diferencia 
de las corcholatas que se la pasaron en algunos casos quejándose, 
pero sin debatir y sin que se conociera qué ven sin su indiscutido 
y abrumador líder.  

La declaración de Alito en algún sentido empieza a cuestionar 
si vale la pena seguir todo el proceso, porque si las encuestas ya 
le son desfavorables a Beatriz, hecho que sorprende, porque no 
han pasado ni dos días de que se hayan empezado a aplicar, va 
marcando un desenlace del proceso. Muchos se preguntarán para 
qué participo si las cosas ya están definidas o aparentemente 
definidas.  

Las declaraciones de Beatriz Paredes han logrado que el Frente 
no agache la cabeza y no termine haciendo anticlimático el proce-
so. La razón está en que ha planteado que no está dispuesta a ba-
jarse y que lo que hay que hacer es esperar los resultados oficiales. 
Tuvo cuidado en no dar un raspón, el cual no hubiera estado nada 
mal, al máximo dirigente de su partido.  

Si el resultado se va perfilando como lo muestran las encues-
tas, lo más importante para el Frente es llegar hasta el final en una 
competencia en donde se demuestre en el proceso y en los resul-
tados la legitimidad.  

Lo contrario va a llevar a darle espacio y argumentos a la narra-
tiva mañanera que, si de algo le sirve, más en este caso que en mu-
chos otros, es fustigar, señalar y deslegitimar a quien ha señalado 
el Presidente que es la candidata escogida por la mafia del poder, 
la cual aparece y desaparece.  

Una parte de ella se dedica, bajo esta premisa, a buscar candi-
data y la otra, o quizá sea la misma, a ser asesora del inquilino de 
Palacio Nacional.  

No se alcanza a apreciar a simple vista la utilidad de la “ban-
quetera”. No queda claro qué busca el singular líder priista adelan-
tándose a algo que por más que se prevea no se tienen elementos 
por ahora para confirmarlo. Si está jugando a dos o tres bandas 
en el Frente deben tener claridad para saber que lo que están en-
frentando ahora lo van a acabar enfrentando a lo largo de todo el 
proceso electoral.  

Estas situaciones confirman que el PRI no es del todo confia-
ble. MC lo trae en la mira y no quiere por ningún motivo ser partí-
cipe de la alianza por el tricolor, en esto Xóchitl no tiene que ver.  

La enésima carta de Dante Delgado vuelve a dejar en claro su 
mirada del partido al que perteneció. Insiste en que MC debe ir 
solo suponemos sabe que esta decisión si a alguien beneficia es 
al Presidente.  

Quizá la mirada de la oposición y MC sobre el gobierno son 
más diferentes de lo que parece, a pesar de que coincidan en lan-
zar todo tipo de críticas a la 4T.  

Todos juegan y todos quieren jugar.  
  

RESQUICIOS.  
La violencia del fin de semana en Michoacán fue calificada por el 
Presidente como “propagandística”. Sin embargo, ayer enviaron a 
mil 200 integrantes de la Guardia Nacional para atender los pro-
blemas en el estado; desde hace por lo menos 15 años Michoacán 
vive algo más que actos “propagandísticos”.  

Golpe conjunto
En un nuevo ejemplo de colaboración institucional exitosa, ayer fueron capturadas 
dos personas involucradas en el asesinato de un ciudadano de la India, ocurrido el 19 
de agosto, al momento de ser asaltado en Viaducto. Dieron este golpe elementos de 
la SSPC, encabezada por Rosa Icela Rodríguez; de la SSC capitalina, a cargo de Omar 
García Harfuch, y de la Fiscalía del Edomex, con José Luis Cervantes Martínez al 
frente. El operativo conjunto permitió conocer el modus operandi de la banda a la que 
pertenecían los aprehendidos, la cual tenía acceso a las cámaras de seguridad de casas 
de cambio del AICM. Esta acción coordinada abonará al combate a la impunidad, a 
atacar mejor los delitos que se cometen tras operaciones con divisas, y a atender la 
exigencia de la Embajada de la India en nuestro país de detener a los homicidas de su 
connacional. Ahí el dato. 

Proceso de partidos 
Y quienes siguen de cerca el proceso interno del Frente Amplio por México, nos hacen 
ver que poco a poco el proceso está siendo tomado por los partidos políticos, y va 
dejando de lado los alientos ciudadanos que antes movieron a los propios partidos a 
generarlo. La mayor aproximación de Xóchitl al PAN, de Marko Cortés, seguida de la 
declinación del PRD, a cargo de Jesús Zambrano, y ahora el tobogán de salida que le 
está abriendo a Beatriz Paredes el PRI, de Alejandro Moreno, empiezan a poner en 
el centro los escenarios de negociación de los distintos espacios que estarán en juego 
en el 2024 y en el que, por lo tanto, habrán de llevar mano. El único componente ciu-
dadano que sigue activo es el encargo de la encuesta y realizar la consulta que, con el 
escenario que ha abierto Alito, están ahora más que en vilo.      

Los mensajes de Alfaro 
Fuerte mensaje el que mandó ayer el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, al diri-
gente nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado. Y quedó claro que no es 
propiamente al hombre, sino a la centralidad en la que éste se ha puesto a sí mismo 
dentro de MC y en el debate por la definición del futuro. Alfaro, nos comentan, ha 
puesto sobre la mesa el reto de poner los oídos no sólo entre los que quieren cambiar 
al país y ganar elecciones con mensajes motivacionales en redes, sino a los que en-
tienden de contiendas políticas que se ganan con causas, arrestos y liderazgo a ras 
de piso. Por eso el jalisciense dejó claro que en su estado hay un proyecto “con vida 
propia” que podría salir adelante, como ya lo ha hecho antes. “Yo nunca, nunca más, en 
lo que me quede de vida y de carrera política, volveré a ser presa de ningún burócrata 
de partido”, declaró.

Los desvíos de un alcalde
Nos cuentan que tras la detención del exalcalde de Cuautla, Tadeo Nava, hay muchos 
que se preguntan en qué gastó el dinero que, según reportó la Fiscalía Anticorrupción 
de Morelos, desvió del erario en el 2018. A quienes les gusta atar cabos no les pasó por 
alto el dato de que ese año, último de la gestión del edil, hubo elecciones para renovar 
los poderes y las alcaldías en la entidad. El hecho de que los desvíos los haya cometido 
precisamente en 2018 podría ser una mera coincidencia, aunque dicen los clásicos 
que en política no existen las coincidencias. El caso es que lo mejor será esperar a que 
Nava declare en qué gastó esos recursos del predial, que fueron cobrados, por cierto, 
de manera anticipada por el ayuntamiento y que supuestamente desvió. Pendientes.

Que dicen que sí hay cortesía 
A propósito de lo publicado en este espacio sobre el proceso de nombramiento de la 
próxima presidenta del Senado, sobre el cual integrantes del PAN señalaron una falta 
de cortesía política de la bancada morenista, nos comentan, que no hay tal porque el 
coordinador de la mayoría, Eduardo Ramírez, sí ha hablado con los grupos parlamen-
tarios sobre este asunto. Lo que es un hecho es que por la configuración del Senado no 
pasaría otra cosa que no sea el uso de la aplanadora para concretar el nombramiento, 
aunque eso ocurrirá cuando los legisladores guindas se terminen de poner de acuer-
do en si van con Ana Lilia Rivera, con Maribel Villegas, o con alguna otra senadora, 
porque ayer seguía aumentando la lista de interesadas en encabezar la Cámara alta. 
Y, por esa razón, puede haber tiro. 

Saltan en el PRI 
Con la novedad de que en el tricolor, a contracorriente de lo que perfila su dirigente, 
Alejandro Moreno, hay quienes se oponen a que la senadora Beatriz Paredes deje 
la contienda del Frente Amplio por México de manera anticipada. “La terminación 
abrupta, sin más explicación que una supuesta ventaja en encuestas que no se han 
dado a conocer, dañaría seriamente las posibilidades futuras de la aspirante ganadora, 
lastimaría la esperanza de millones de ciudadanos y daría armas a los adversarios 
para deslegitimar este importante esfuerzo colectivo que ha significado la conforma-
ción del Frente”. Quien se apresuró a mandar este mensaje fue la expresidenta del PRI, 
Dulce María Sauri, cabeza del Frente Amplio de Renovación, que aglutina a exlegisla-
dores y exgobernadores del tricolor críticos de la dirigencia actual. En su texto, piden 
que el proceso no sea expropiado por cálculos mezquinos. Uf.
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Indagan ataque de GN de 
Texas contra mexicano
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador confirmó 
ayer que un elemento de la Guardia Nacional de El Paso asesinó 
a Darwin José García, de 37 años, procedente de Veracruz, en 
Ciudad Juárez, Chihuahua, tras intentar cruzar el río Bravo, por 
lo que la Secretaría de Relaciones Exteriores investigará el caso. 

No volveré a ser presa de ningún burócrata, dice

Alfaro sube tono 
a críticas contra el 
líder de MC; lo ve 
“fuera de control”
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro, escaló el tono de su críti-
ca y acrecentó la distancia que 
marcó en días pasados de Mo-

vimiento Ciudadano y de Dante Delgado, 
a quien señaló que ve “fuera de control”, 
luego de que el dirigente partidista pu-
blicó una carta abierta en la que defendió 
que su partido irá solo a las elecciones pre-
sidenciales del próximo año.

Dijo que nunca más en su vida y carrera 
política se someterá a decisiones de par-
tido. “Yo nunca, nunca más, nunca más, 
en lo que me quede de vida y de carrera 
política, volveré a ser presa de ningún 
burócrata de partido. Las decisiones que 
nosotros tomemos, las tomamos en Jalis-
co; aquí no aceptamos órdenes ni imposi-
ciones de nadie, así de claro, y el que crea 
que puede hacerlo, pues es porque no nos 
conoce”, advirtió.

Luego de asegurar que en Jalisco hay 
un proyecto con “vida propia”, que no 
aceptará ninguna imposición, Alfaro Ra-
mírez lamentó nuevamente la postura 
rumbo a las elecciones del 2024 del diri-
gente nacional de Movimiento Ciudada-
no, Dante Delgado, a quien dijo ver, ade-
más, “declarando cosas de manera muy 
desesperada”.

Aunque intentó evadir el tema al ase-
gurar que está concentrado en su respon-
sabilidad al frente del estado, el mandata-
rio afirmó sentir tristeza por el manejo que 
se ha dado a la discusión a nivel nacional.

Adelantó que en los próximos días 
platicará sobre la situación junto con su 
equipo político; es decir, “quienes hemos 
formado, que siempre me han ayudado y 
que siempre tendrán mi apoyo y respal-
do”, para tomar “las decisiones correctas”.

Alfaro Ramírez advirtió que son un 
proyecto con identidad propia, con li-
bertad, que no acata órdenes de ningún 
dirigente partidista.

EL MANDATARIO de Jalisco lamenta que 
Dante Delgado insista en que su partido irá 
solo rumbo al 2024; subraya que el proyecto 
que emanó de su estado “tiene vida propia”

Pese a insistencia, no hay
alianza, sostiene dirigente
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL LÍDER NACIONAL de Movimiento 
Ciudadano, Dante Delgado, ratificó que 
a pesar de las presiones externas y de los 
costos que tendrá que pagar, para los co-
micios presidenciales del 2024 conten-
derán sin alianzas. 

A través de una carta abierta, el eme-
cista puntualizó que la elección del año 
próximo va a poner a prueba a todos, y 
aseguró que el partido naranja no va a 
traicionar al pueblo y mantendrá su pos-
tura de ir por su cuenta. 

“No existe una sola razón para sumar-
nos a una alianza de impresentables y 
condenada al fracaso”, aseveró. 

En el documento, el senador vera-
cruzano expuso que, a pesar de los “ata-
ques del PRIAN y los juegos perversos 
del Presidente”, tienen 10 razones que 
respaldan su posicionamiento en contra 
de las alianzas. 

Subrayó que Movimiento Ciudadano 
no va a unirse a los partidos que causa-
ron la tragedia del país, en referencia al 
Revolucionario Institucional (PRI) y a Ac-
ción Nacional (PAN), que, apuntó, en los 
últimos años perdieron 23 gubernaturas. 

“México luchó durante décadas para 
sacar al PRIAN, nosotros no les ayudare-
mos a regresar. Nuestro Movimiento fue 
parte de esa lucha y logró derrotar a la 
vieja política en Jalisco, Nuevo 
León y Campeche; traerlos de 
regreso sería traicionar al país, 
traicionar a quienes han confia-
do en nosotros, traicionarnos 
nosotros mismos. 

“Movimiento Ciudadano no convocó 
a los ciudadanos a cambiar la historia, 
para luego traicionarlos pidiéndoles que 
la repitan. No se puede construir futu-
ro con los partidos que mayor rechazo 
generan en la sociedad y que son, para 
los mexicanos, sinónimo de corrup-
ción. Sería ingenuo pensar que se puede 
construir un proyecto ganador con los 
partidos que perdieron 23 gubernaturas 
en los últimos años”, indicó. 

El líder nacional emecista aseguró que 
las encuestas confirman que una gran 
mayoría de mexicanos están en contra 
de que se unan a las alianzas de la vieja 
política, pero tampoco están de acuerdo 
en sumarse a una alianza para “hacerle el 
juego a Morena y al Presidente”. 

“Ni los votantes de Morena ni los in-
decisos quieren votar por la vieja políti-
ca. Somos la única fuerza que le puede 
competir el cambio a Morena y, por lo 
tanto, los únicos que le podemos quitar 
votos. Ir en alianza con la vieja política 

es regalarle votos al régimen y 
ayudarle a ganar la presidencia 
y mantener la mayoría en el 
Congreso. No vamos a permitir 
que eso suceda”, remarcó el di-
rigente de MC. 

“Esto es un movimiento de mujeres y 
hombres libres, que participamos por vo-
luntad propia en un proyecto, que pues yo 
siempre creí que respetaba lo local como 
base de lo nacional. Esperemos que regre-
se en algún momento la sensatez y que 
las decisiones que se tomen desde Jalisco 
sean las mejores para el estado y el país”, 
declaró en entrevista.

Al insistir en que el proyecto que ema-
nó en Jalisco “tiene vida propia”, Alfaro 
Ramírez advirtió que, si se decide excluir 
e ignorar lo que ahí se opina, “pues ya en-
contraremos qué hacer; de muchas peo-
res hemos salido”.

El mandatario estatal “lamentó” la pos-
tura emitida por el dirigente Dante Del-
gado, a quien, a pesar de externar afecto, 
ahora lo ve fuera de control y espera que 
“recapacite”.

“Es un hombre al que yo le tengo apre-
cio. Lo veo fuera de control y declarando 
cosas de manera muy desesperada; ojalá 
recapacite, ojalá reconsidere, por el bien 
de él; sobre todo, es un hombre que, por 
su trayectoria, por su historia, no merece 
acabar haciendo esos papeles”, declaró.

Al referirse a la segunda carta enviada 
por Delgado Rannauro a la sociedad, en 
la que reiteró que el partido naranja no se 
sumará a las alianzas, el jalisciense refirió 
que cada quien deberá procesar lo que 
contiene el documento.

“Lo expresado en este documento, 
pues tiene mensajes muy específicos que 
tendrá que procesar cada quien, en el ám-
bito de su responsabilidad. Leía al final de 
su carta que decía que había que cambiar 
la historia y no repetirla; pues yo simple-
mente diría: la historia que yo me compro-
metí a cambiar ya la cambié, ya hicimos 
lo que nos tocaba hacer. Les deseo éxito 
en su ruta, les deseo que las cosas salgan 
bien, no quiero polemizar más”, exclamó.

Enrique Alfaro acusó que hay quie-
nes están “nublando” la visión del diri-
gente emecista por medio de opiniones 
en redes sociales en las que afirman que 
es posible ganar a los partidos Revolu-
cionario Institucional (PRI), Acción Na-
cional (PAN) y a Morena.

EL GOBERNADOR de Jalisco en conferencia, en febrero pasado.

EL 22 DE AGOSTO, el gobernador de Jalisco 
anunció su distanciamiento de MC y su diri-
gencia nacional, a la que señaló por estar co-
metiendo “errores muy graves” hacia el 2024.

Eldato

87
Liderazgos de MC 
en Jalisco cerraron 
filas con Alfaro, el 
miércoles pasado

2
Estados gobierna 

Movimiento 
Ciudadano

SERÍA INGENUO pensar que se puede cons-
truir un proyecto ganador con los partidos 
que perdieron 23 gubernaturas en los últimos 
años. El PRIAN ganaba desde el poder y ahora, 
sin poder, no van a poder y van a perder

Dante Delgado
Dirigente nacional de MC

“Lo único que yo podría decirles es: 
aquí en Jalisco y su servidor ya le ganó 
al Revolucionario Institucional, a Ac-
ción Nacional y a Morena, una vez, dos, 
tres, cuatro, cinco veces, las que quieran. 
Yo no lo declaro, yo lo hago”, aseveró el 
gobernador jalisciense.

“Que demuestren lo que declaran con 
hechos. Ahora sí les toca ganar eleccio-
nes y ahora sí les tocará conseguir sus 
recursos, del que viven muchos vivido-
res que están ahí alrededor de ese pro-
yecto, diciendo, opinando y generando 
este ambiente de tensión”, concluyó.
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YO NUNCA, nunca 
más, nunca más, en 

lo que me quede 
de vida y de carrera 

política, volveré a 
ser presa de ningún 
burócrata de parti-
do. Las decisiones 

que nosotros tome-
mos, las tomamos 
en Jalisco, aquí no 

aceptamos órdenes 
ni imposiciones de 

nadie

Enrique Alfaro
Gobernador de Jalisco
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POR RAFAEL ROJAS

El caso de Jara es bastante conocido por la celebridad del 
compositor e intérprete de temas icónicos de la nueva canción 
latinoamericana de los años 60, como “Te recuerdo Amanda”, “El 
derecho de vivir en paz” y “Plegaria de un labrador”. Jara, mili-
tante del Partido Comunista y defensor del gobierno de Unidad 
Popular, fue torturado salvajemente antes de su ejecución —que-
maron su cuerpo con colillas de cigarro, le quebraron los dedos, 
le cortaron la lengua— en aquel estadio que hoy lleva su nombre.

Su compañero de celda, Quiroga Carvajal, no la pasó mejor. 
El abogado había sido Director General de Prisiones del go-
bierno de Allende y los militares golpistas lo identificaron 
como un blanco de la violencia anticomunista. Las autopsias 
realizadas revelaron que, al igual que Jara, Quiroga tenía dece-
nas de fracturas óseas y balas incrustadas en el cuerpo antes 
de su ejecución.

Desde los años 80, los familiares del trovador y el abogado 
interpusieron querellas contra militares que señalaban como 
perpetradores de aquellos crímenes. Con Pinochet en el poder o 
en las sombras del poder hasta su detención en Londres en 1998, 
aquellos reclamos se disiparon en el espeso clima de impunidad 
de la post-dictadura.

Ahora, a punto de cumplirse cincuenta años del golpe, la 
justicia chilena parece abrirse para los familiares de aquellas víc-
timas y para una sociedad sometida a los rigores de un duelo pro-
longado. La Corte Suprema chilena ha dictado, finalmente, sen-
tencia contra siete oficiales del ejército, con responsabilidades en 
el Estadio Chile en las primeras semanas de septiembre de 1973.

Luis Cordero, Ministro de Justicia del gobierno de Gabriel 
Boric, ha dicho, con razón, que conforme se acercaba el medio 
siglo del crimen, crecían las presiones sobre los casos de Jara y 
Quiroga. Ambos habían durado demasiado y la Corte chilena se 
veía emplazada por un reclamo de justicia cada vez más sonoro 
y elocuente. Es inevitable relacionar la aceleración del fallo con 
la llegada de la generación del Frente Amplio al Palacio de La 
Moneda.

El funcionario reconoce, sin embargo, que el efecto repara-
dor de estas sentencias es muy limitado si se aceptan las cifras de 
muertos, desaparecidos y torturados, durante la dictadura pino-
chetista, establecidas por el Informe Rettig y la Comisión Nacio-
nal de la Verdad y la Reconciliación desde 1991, bajo el gobierno 
de Patricio Aylwin. En las últimas décadas, otras organizaciones y 
estudios han duplicado y hasta triplicado aquellos datos. 

FE DE ERRATAS: Por un lamentable error de diseño y de edi-
ción, en la entrega anterior de esta columna se puso el título 

“Matar al candidato” cuando el correcto era “El tortuoso camino 
de la justicia transicional”. Ofrecemos una disculpa al autor y a 
los lectores.

En los días que siguieron al gol-
pe contra el presidente Salvador 

Allende, hace cinco décadas, el Esta-
dio Chile de Santiago se llenó de pre-
sos, arbitrariamente detenidos por la 
naciente dictadura. Testigos, cronistas 
e historiadores calculan en alrededor 
de cinco mil las personas allí recluidas. 
Dos de aquellos presos fueron ejecu-
tados a una semana del golpe: el can-
tautor Víctor Jara y el abogado Littré 
Quiroga Carvajal.

EL TROVADOR Y EL ABOGADO: 
DOS VÍCTIMAS CHILENAS

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

Nadie está por encima 
del tricolor, dice Alito
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LUEGO DE LA POLÉMICA que se gene-
ró tras haber asegurado que las encuestas 
no están favoreciendo a Beatriz Paredes 
en el proceso del Frente Amplio por Méxi-
co, el dirigente nacional del Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI), Alejandro 
Moreno Cárdenas, dijo que “nadie” está 
por encima de este instituto político.

El también diputado federal aseguró 
que, en este momento, su partido hace 
una evaluación de las mediciones que se 
elaboran y la potencia del tricolor que se 
proyecta en las mismas.

“El PRI está con la unidad, el PRI está 
claro. ¿Por qué?, porque nosotros somos 
un partido político y tomamos decisio-
nes claras; al final, nadie está por encima 
de nuestro partido político”, declaró, en 
entrevista, durante la reunión plenaria de 
la bancada tricolor, realizada ayer en un 
hotel de la Ciudad de México.

Afirmó que la prioridad en este mo-
mento es la consolidación del Frente 
Amplio por México y señaló que el parti-
do tricolor apoyará a quien encabece los 
resultados del proceso que concluirá el 
próximo domingo.

Moreno negó que se esté 
ejerciendo presión hacia Bea-
triz Paredes para que decline 
en favor de Xóchitl Gálvez.

Describió a ambas como mu-
jeres que han hecho un extraor-
dinario esfuerzo, por lo que 
señaló que la política siempre 
debe impulsar la construcción 
de acuerdos y de unidad.

“Sólo hay dos; hay que ir con 
quien encabece y lo he dicho 

fuerte. Ustedes saben que en esta parti-
cipación de compañeras y compañeros 
fuimos juntos. Si en el momento de la 
simpatía, del trabajo, de la construcción, 
de la unidad, Beatriz Paredes es la que 
está (arriba), todos nosotros vamos a ir en 
unidad, y si en el momento, en la decisión, 
en la construcción del proyecto, de la for-
taleza de generar acuerdo y consenso, es 
Xóchitl Gálvez, el PRI va a ir unido”, dijo.

El también exgobernador de Campe-
che aseguró que su partido no dejaría un 
proceso como el que ahora coordina la 
oposición.

“Nosotros lo hemos hecho, ni hoy ni 
antes ni nunca ser factor de división; al 
contrario. Siempre hemos sido factor de 
suma con el PAN, con el PRD, con nuestros 
hechos”, dijo.

Al insistirle sobre una posible declina-
ción o no de Paredes Rangel, respondió 
que se respetará la decisión que ella tome.

“Ha sido dirigente nacional del partido, 
como yo. Creo que Beatriz es una mujer 
muy inteligente que ama profundamente 
este país, que sabe que lo más importante 
para México es ir juntos; igual lo sabe Xó-
chitl Gálvez”, declaró.

En respaldo a sus declaraciones, el 
coordinador del PRI en la Cá-
mara de Diputados, Rubén 
Moreira, negó que lo dicho por 
Moreno haya carecido de ética 
por asegurar que las encuestas 
no favorecen a Paredes.

“La ética no está en ese tipo 
de declaraciones, ahí está lo que 
él piensa. Algunos de nosotros 
o muchos o todos nosotros lo 
apoyamos, pero eso no está re-
lacionado con la ética, son cosas 
distintas”, comentó.

Minimiza declaraciones de Alejandro Moreno

Paredes rechaza presión 
para abandonar proceso

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

La posible declinación de Beatriz 
Paredes a su aspiración presi-
dencial en el proceso del Frente 
Amplio por México sigue flotan-

do en el ambiente.
Ayer, la senadora priista no dejó claro 

si descarta una posible declinación. Mi-
nimizó las declaraciones del dirigente de 
su partido, Alejandro Moreno, respecto a 
que las encuestas no le favorecen, al se-
ñalar que se trató de una entrevista “ban-
quetera” (informal), pero no refrendó con 
claridad si se bajará o no del proceso.

La legisladora rechazó sentir presión 
para salirse de la contienda, luego de las 
declaraciones hechas por Moreno Cár-
denas, y enfatizó que ella no va a caer en 
la misma dinámica de la entrevista ban-
quetera.

“Yo creo que el dirigente del partido 
dio una declaración banquetera, yo no 
voy a dar una declaración banquetera”, 
expresó.

Entrevistada a su llegada al conversa-
torio “Experiencia del exilio: Memoria y 
solidaridad de México”, organizado en 
la antigua sede del Senado, los represen-
tantes de los medios de comunicación le 
preguntaron si se deja presionar con de-
claraciones como las de Alejandro More-
no. “¿Cuándo me he dejado presionar?”, 
contestó.

—¿Y la están presionando?— se le insis-
tió. —No, desde luego que no—  respondió 
la senadora priista por Tlaxcala.

Paredes también fue cuestionada 
respecto a si considera, como plan B, la 
candidatura a la Jefatura de Gobierno de 
la Ciudad de México por parte del Fren-
te Amplio por México, respecto a lo que 
puntualizó que no.

Reiteró que será hasta que conozca 
los resultados oficiales de las encuestas 
cuando tome definiciones ante la otra as-
pirante, la senadora de Acción Nacional, 
Xóchitl Gálvez.

“Voy a esperar el resultado de las en-
cuestas oficiales encargadas por la comi-
sión organizadora, que para mí son los 
resultados que inciden en el proceso”, 
subrayó.

Paredes enfatizó que mantiene el 
diálogo constante con la dirigencia del 
Revolucionario Institucional en todos 

LA ASPIRANTE DEL PRI 
a encabezar el Frente Amplio 
no deja en claro si descarta 
una posible declinación; enfa-
tiza que no caerá en dinámica 
de entrevista “banquetera”

sus niveles, por lo que no se considera 
excluida del proceso de deliberación y de 
toma de decisiones de su propio partido.

El domingo 3 de septiembre, por me-
dio de una consulta ciudadana, se de-
finirá a la candidata del Frente Amplio 
por México, la cual se enfrentará con el 

seleccionado o seleccionada de Morena 
rumbo a las elecciones del 2024.

Sin embargo, Alejandro Moreno, diri-
gente nacional del PRI, adelantó que este 
miércoles 30 de agosto hará un posicio-
namiento sobre los datos de las encues-
tas, que no favorecen a Beatriz Paredes.

EL SÁBADO PASADO, Paredes aseguró 
que el entusiasmo ciudadano que se reactivó 
en el proceso interno de la oposición se debe 
principalmente a su democratización. 

Eldato

E N  R E D E S  S O -
CIALES,  el priista 
y excandidato pre-
sidencial Roberto 
Madrazo exhortó a 
Paredes a declinar 
en favor de Xóchitl 
Gálvez. “Qué está 
esperando para 
apoyarla”, escribió. 

Eltip

BEATRIZ PARE-
DES, ayer en la 
reunión plenaria 
del PRI.Fo
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DANTE DELGADO fue militante del PRI y fue 
aliado de López Obrador. Si él quiere hacerle el 
trabajo sucio a Morena y al Presidente López 
Obrador, la historia lo juzgará. 

Marko Cortés
Líder nacional del PAN

Emecistas defienden ir solos en 2024
nes salieron antes de los tiempos legales. 
Llegará el momento de evaluar qué perso-
nas son las más capaces para asumir dife-
rentes responsabilidades en juego”, dijo.

Por separado, el secretario general de 
Acuerdos, Juan Zavala, escribió: “Así como 
@alitomorenoc negoció a sus gobernado-
res para entregarle 12 estados a Morena, 
ahora pretende negociar a su candidata. Y 
todavía pretende dar lecciones de demo-
cracia. Por eso, con el PRI ni a la esquina”.

Redacción

LEGISLADORES Y DIRIGENTES de 
Movimiento Ciudadano (MC) defendie-
ron la posición de su dirigente nacional, 
Dante Delgado, quien ayer, de nueva 
cuenta, rechazó ir en alianza para las elec-
ciones de 2024. 

La senadora Patricia Mercado repos-
teó la carta abierta del dirigente, al tiem-
po de invitar a leer sus argumentos para 

defender a MC “como la alternativa de 
futuro que es”. En otro mensaje, dio la 
bienvenida a la senadora Indira Kempis, 
que levantó la mano para ser candidata 
presidencial por el partido.

“Me parece muy bien que una mujer 
joven, como mi compañera senadora @
IndiraKempis, levante la mano y diga 
abiertamente que aspira a la candidatura 
presidencial por @MovCiudadanoMX. 

“No hay prisa por correr detrás de quie-

Marko le
recuerda a 
Dante que 
fue priista
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

ANTE EL SEÑALAMIENTO de Dante 
Delgado, líder de Movimiento Ciudadano 
(MC), respecto a que no se aliará con “los 
impresentables” del PAN y del PRI, el di-
rigente nacional del blanquiazul, Marko 
Cortés, le recordó que él también fue mi-
litante del tricolor y muy cercano al Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador. 

En conferencia, durante la plenaria de 
los senadores del partido, dijo que no es 
la primera ocasión que las decisiones de 
Delgado afectan a la oposición y le advir-
tió que si busca hacerle el trabajo sucio al 
Ejecutivo federal, la historia lo juzgará. 

“Que recuerde dónde militaba él ante-
riormente, uno; dos, lo que es importante 
es tomar una definición clara, de qué lado 
de la historia quieres estar, porque lo que 
está haciendo el Presidente es maquiavé-
licamente querer dividir a la oposición, 
nosotros no vamos a dividir a la oposición, 
nosotros estamos cohesionando, y si él 
(Delgado) quiere hacerle el trabajo sucio a 
Morena y al Presidente López Obrador, la 
historia lo juzgará. 

“Sólo les recuerdo: si hubiéramos ido 
en el 2021 coaligados los cuatro partidos, 
hoy la Cámara de Diputados tendría ma-
yoría simple opositora. De ese tamaño es 
la irresponsabilidad de no anteponer el 
bien superior del país al interés partidista”, 
manifestó Cortés Mendoza. 

En respuesta a la carta pública en la que 
el emecista ratificó su rechazo a una alian-
za con PAN y PRI, dijo que en su partido 
sigue abierta la puerta para construir un 
acuerdo con quienes ven en Xóchitl Gál-
vez la oportunidad de corregir al país. 

“En este proyecto caben todos. Por su-
puesto, los panistas; los expanistas; perre-
distas; priistas; arrepentidos morenistas, 
petistas, verde ecologistas y todos los de 
MC. Muchos de ellos, incluidos Dante Del-
gado, fue militante del PRI y fue aliado de 
López Obrador. Sin embargo si hoy coinci-
de con nosotros (...) Acción Nacional y Xó-
chitl Gálvez les abrimos la puerta”, indicó. 

58
Alcaldes de 

Jalisco son del 
grupo de Alfaro

EL PRD advirtió el pasado lunes que el Pre-
sidente López Obrador se propuso “que MC 
juegue el papel de esquiroles (de la oposi-
ción) a favor de su proyecto gobernante”.

Eltip
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Legisladora albiazul se dice “lista” para ganar

Senadores y líderes del 
PAN arropan a Xóchitl
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Arropada por el presidente del 
PAN y el grupo de senadores, 
Xóchitl Gálvez aseguró que 
respeta la decisión de Beatriz 

Paredes, en caso de que decida declinar a 
su favor en el proceso interno del Frente 
Amplio por México, pero dijo que está lis-
ta para la definición final que se anunciará 
el próximo domingo.

Dijo que lo prioritario es la unidad en el 
frente, porque de lo que “no tengo duda es 
de que Morena se está frotando las manos 
para ver qué des... nos hace”.

Xóchitl Gálvez se refirió al tema de 
Movimiento Ciudadano y dijo que, una 
vez que se defina su posición, ella bus-
cará a Dante Delgado para tratar de esta-
blecer una alianza.

“En todos los partidos hay presentables 
e impresentables, pero qué bueno que en 
Movimiento Ciudadano hay un presenta-
ble como Dante. Dejen que sea la coordi-
nadora, porque las mujeres sabemos tejer 
de una manera distinta”, expresó, durante 
la apertura de los trabajos preparatorios 
del próximo periodo legislativo de la ban-
cada, que se celebró en la sede panista.

Lo anterior, luego del elemento de 
incertidumbre que introdujo en el pro-
ceso el dirigente priista Alejandro Mo-
reno, tras señalar que su compañera de 
partido, Beatriz Paredes, va abajo en las 
encuestas internas.

Durante el inicio de los trabajos, el di-
rigente nacional del PAN, Marko Cortés, 
resaltó la fuerte actividad en la sede nacio-
nal del blanquiazul, porque era evidente, 
dijo, que “huele a presidenta”, lo que fue 
respaldado por los demás asistentes.

GÁLVEZ AFIRMA que una vez que se defina su posición 
buscará a Dante Delgado para establecer una alianza; asegura 
que la prioridad es la unidad en el Frente Amplio por México

Morena llama a respetar reglas en la veda
Por Claudia Arellano
claudia.arellan@razon.com.mx

EL PRESIDENTE nacional de Morena, 
Mario Delgado, pidió a toda la militancia 
y a simpatizantes del movimiento “que 
permitan a la gente decidir libremente en 
la encuesta que definirá la Coordinación 
de Defensa de la Transformación (CDT)”.

Agregó: “Dejemos esta semana que la 
gente decida en paz, que la gente decida 
de manera libre a todos aquellos que les 
toque contestar la encuesta y respetar las 
reglas de la veda”.

El dirigente morenista dijo que la veda, 
inició el primer minuto del 28 de agosto 
y terminará el próximo 6 de septiembre. 

“Como ya se dijo, estamos en un perio-

do de veda.Es importante pedirle a toda la 
militancia, a todos nuestros simpatizantes 
que nos ayuden. No sólo a los aspirantes y 
a la aspirante que respeten las reglas de la 
veda, también a todos sus equipos, tam-
bién a todos sus seguidores”, refirió.

Señaló que, conforme a las reglas de 
actuación definidas por el partido, la veda 
debe ser cumplida por: la y los aspirantes 
a la CDT; equipos de trabajo de la y los 
aspirantes así como por los dirigentes, 
militantes y simpatizantes (incluyendo a 
funcionarios públicos).

En ese sentido, el líder del partido 
guinda expuso las actividades que que-
dan vedadas durante este periodo: hacer 
recorridos y asambleas informativas; ha-
cer llamados y expresiones que soliciten 

apoyo o rechazo a algún aspirante; revelar 
datos o información sobre los levanta-
mientos de la encuesta; revelar las en-
cuestadoras que participan en el proceso.

También señaló que, queda prohibi-
do hacer transmisiones o publicaciones 
sobre los levantamientos; realizar actos 
que alteren la equidad o que influyan en 
las preferencias; tener brigadas, grupos de 
apoyo y simpatizantes en campo o redes 
sociales que visiten casas o hagan proseli-
tismo así como publicar o difundir los re-
sultados de encuestas llevados a cabo por 
cualquier empresa demoscópica.

También detalló que no se podrá com-
partir o interactuar con publicaciones en 
redes de terceras personas donde se apo-
ye o se rechace a algún aspirante.

El político michoacano también des-
tacó que, en su momento, Santiago Creel 
supo valorar la importancia de la unidad 
en el frente, al favorecer la postulación de 
Xóchitl Gálvez.

“Es una gran cohesión que Xóchitl 
Gálvez ha logrado en el PAN, en sus mili-
tantes y sus simpatizantes. Hubo sumas 
importantes como la de Santiago Creel 
Miranda. Creel supo entender la circuns-
tancia y tomó una decisión que valoramos 
y reconocemos, y permite la cohesión par-
tidista”, aseguró.

Ante la pregunta respecto a si Beatriz 
Paredes podría declinar a la candidatura 
presidencial a cambio de quedarse con 
la de la Ciudad de México, el dirigente del 
blanquiazul apuntó que corren por carri-
les diferentes.

“Son carriles completamente distintos; 
ahorita estamos enfocados en el proceso 
para elegir a la responsable de construir el 
Frente Amplio por México y lo que yo creo 

es que estamos escuchando el sentir de la 
sociedad”, remarcó.

Durante la sesión plenaria, los senado-
res de Acción Nacional cerraron filas con 
Xóchitl Gálvez para que sea ella la que en-
cabece la construcción del Frente Amplio 
por México, además de que ratificaron el 
compromiso de dar seguimiento a una 
agenda legislativa que defienda los inte-
reses prioritarios de la población.

El coordinador de la bancada, Julen Re-
mentería, manifestó que tienen pendien-
te nombramientos como los 37 magistra-
dos electorales, los tres comisionados del 
Inai y la titular de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores, entre otros.

“Habría que sumarle todas las reformas 
constitucionales que se están planteando, 
algunas que ya tenemos como minuta, 
que es la constitucional en materia de 
bienestar animal, la constitucional de 
función notarial, reforma en materia de 
yacimientos, entre otros”, señaló.

XÓCHITL GÁLVEZ(centro) y Marko Cortés (der.) , ayer, tras una reunión plenaria. 

EL PASADO domingo, en un evento que 
congregó a 12 mil personas, la cúpula del 
PAN en Yucatán también cerró filas con Xó-
chitl Gálvez rumbo al 2024.

Eldato

Alistan plan B por 
posible baja de  
Beatriz Paredes 
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL COMITÉ ORGANIZADOR del Frente 
Amplio (FAM) aseguró que cuenta con un 
plan B en caso de una posible declinación 
de Beatriz Paredes en su aspiración, aun-
que pidió esperar hasta que la dirigencia 
nacional del PRI dé a conocer su postura. 

“Hay que esperar hasta que se lleve 
a cabo la conferencia, nosotros somos 
muy respetuosos de la opinión de cada 
partido. Sí tenemos un plan B, pero lo que 
preferimos es que se llegue al término del 
proceso sin contratiempos. Es el mejor es-
cenario”, explicó. 

Ángel Ávila destacó que lo importante 
fue el esfuerzo de los partidos y expertos, 
además de los aspirantes que se quedaron 
en el camino, sin embargo, precisó que lo 
que impera ante todo en el Frente es la 
unidad ya que se han cerrado filas, situa-
ción que se ha reforzado con la presencia 
de la sociedad civil. 

Lo anterior, luego de que este miérco-
les se espera una conferencia de prensa de 
la dirigencia del PRI en donde fijarán po-
sición respecto a la aspiración de Beatriz 
Paredes. Por otra parte, el Comité Organi-
zador informó que ya se encuentran listos 
para la consulta del próximo 3 de septiem-
bre, en el que se elegirá el representante 
nacional rumbo a 2024. 

A través de sus redes sociales el Comité 
dijo: “Seguimos trabajando: ya tenemos 
papeletas, carteles, actas, crayones, tinta 
indeleble, gafetes y demás materiales para 
recibir la participación ciudadana”. 

En las boletas que dio a conocer se 
muestra a las dos aspirantes, Xóchitl Gál-
vez y Beatriz Paredes como únicas con-
tendientes, además de los crayones que 
se utilizarán para marcar la elección.

Ángel Ávila, integrante del Comité dijo 
que las impresiones para el ejercicio de-
mocrático fueron de 2 millones 297 mil 
527, pero aclaró que se imprimieron algu-
nas más, sin precisar la cifra. 

A pesar de que no dio el costo del pro-
ceso interno del Frente Amplio por Mé-
xico, señaló que fue repartido en partes 
iguales entre los tres partidos de la alianza.

EL FAM presentó los carteles que se utilizarán para la con-
sulta de quien será el candidato del PAN-PRI y PRD, ayer.

AYER,  la legisladora Beatriz Paredes enfati-
zó que no buscará la jefatura de gobierno  de 
la Ciudad de México en el caso de no resultar 
ser la candidata del Frente Amplio. 

Eldato

2
Mil 500 mesas 
serán instaladas 
para la consulta 

del FAM

Fo
to

|E
du

ar
do

 C
ab

re
ra

|L
a R

az
ón

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

06LR4428.indd   206LR4428.indd   2 30/08/23   0:2030/08/23   0:20



Twitter @LaRazon_mx
07

Miércoles  30.08.2023 • La Razón
MÉXICO

Redacción 

En el Estado de México se realizó 
la última reunión del proceso de 
transición entre los equipos de 
trabajo del gobernador del Estado 

de México, Alfredo Del Mazo Maza, y la go-
bernadora electa para el ciclo 2023-2029, 
Delfina Gómez Álvarez, en la cual se abor-
daron los temas de desarrollo económico, 
trabajo, campo y medio ambiente. 

Para dar a conocer el estado que guar-
dan estos rubros, participaron por parte 
de la administración estatal saliente, el 
Secretario de Desarrollo Económico, Pa-
blo Peralta García, la secretaria del Traba-
jo, Maribel Góngora Espinosa, así como 
el Secretario del Medio Ambiente, Jorge 
Rescala Pérez. 

Durante la reunión, que se llevó a cabo 
en el Salón Guadalupe Victoria en Palacio 
de Gobierno, el gobernador Alfredo Del 
Mazo indicó que la economía mexiquen-
se crece y es estable, resultado de las in-
versiones extranjeras y nacionales que se 
han asentado en territorio estatal, la espe-
cialización de la mano de obra, la mejora 
regulatoria, así como por el fortalecimien-
to del campo del Edomex, por impulsar el 
desarrollo de proyectos.

Además de capacitar y orientar a las mi-
cro, pequeñas y medianas empresas. 

Estos avances, dijo, permiten generar 
mejores condiciones para las familias 

Desarrollo económico, medio ambiente, temas de ayer

Del Mazo y Delfina cierran
reuniones para la transición

EL EQUIPO del gobernador del Edomex y la mandataria electa destacan que en los encuentros 
se antepuso el bienestar de los mexiquenses; temas tratados serán prioridad, asegura morenista 

mexiquenses, ya que son acciones que 
ayudan a la creación de empleos, sobre 
todo, después de los retos que dejó la pan-
demia por Covid-19 en esta materia. 

Destacó también la paz laboral que pre-
valeció entre los trabajadores y el sector 
empresarial como elementos fundamen-

tales que han contribuido a la creación de 
fuentes de empleo. 

Respecto al tema de medio ambien-
te, también sostuvo que se emprendie-
ron programas que tienen como objeti-
vo el desarrollo sustentable del Estado 
de México, mediante la conservación, 

ALFREDO DEL Mazo y Delfina Gómez (centro), ayer, tras la última mesa de transición.

preservación del ecosistema, el agua, 
aire y suelo. 

La gobernadora electa, Delfina Gómez, 
señaló que los temas que se trataron en 
esta reunión recibirán atención primor-
dial, con la finalidad de generar bienestar, 
desarrollo y crecimiento para los mexi-
quenses, brindando oportunidades de 
trabajo bien remunerados para la pobla-
ción, como lo son los jóvenes del Edomex. 

Agregó que se pondrá énfasis en los 
temas de inversiones, productividad y 
competitividad, con el objetivo de hacer 
del Estado de México una entidad sólida, 
próspera y con crecimiento económico. 

Asimismo, dijo que en materia de medio 
ambiente se realizarán acciones enfocadas a 
la reforestación y la preservación de la flora 
y fauna de las diversas regiones del territorio 
mexiquense, además de poner atención en 
lo referente al cuidado de los animales. 

Las reuniones entre los equipos de tra-
bajo de la administración estatal saliente y 
la entrante, iniciaron el 11 de julio, tocaron 
temas de desarrollo económico, trabajo, 
campo y medio ambiente.

EL OBJETIVO de las reuniones fue dar a cono-
cer a la gobernadora electa y a su equipo de tra-
bajo, el estado actual de la Administración Pú-
blica Estatal así como los avances alcanzados.
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SSPC encuentra en 
ISSSTE anomalías 
por 88 mil mdp en 
diversos contratos
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Irregularidades en el Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE) 
por 88 mil millones de pesos detectó 

la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), a cargo de Rosa Icela 
Rodríguez, quien aseguró que, detrás de 
los casos de corrupción, hay exfunciona-
rios, políticos y prestanombres, entre ellos 
el exdirector Miguel Ángel Yunes.

Adicionalmente, se denunció un sa-
queo por 15 mil millones de pesos, a través 
de un esquema de cobros de pensiones, 
por lo que hay al menos 31 denuncias pre-
sentadas por estos hechos ante la Fiscalía 
General de la República (FGR).

“Fue en 2007 cuando los propios di-
rectivos del ISSSTE comenzaron a aplicar 
la privatización de los servicios de salud 
para favorecer empresas que mediante 
actos de corrupción se beneficiaron con 
contratos por aproximadamente 254 mil 
millones de pesos en todo el sector salud. 
De esa cantidad, más de 88 mil millones 
de pesos correspondieron a contratos 
celebrados con el ISSSTE”, reveló Rodrí-
guez Velázquez.

Durante la conferencia mañanera en 
Palacio Nacional, donde se presentó el 
plan para rescatar al instituto, la secreta-
ria dijo que “lo más indignante era que los 
dueños de las empresas eran funciona-
rios, políticos y prestanombres”.

Además del negocio redondo de las 
empresas, había mala administración 
de las farmacias, robo hormiga de me-
dicamentos, abandono de las unidades 
médicas, que tenían más de 20 años sin 
mantenimiento; desmantelamiento de 
la plantilla de médicos y enfermeras, e 
intencionalmente se dejó de contratar 
personal especializado, que llegó a re-
presentar escasez de 36 mil trabajadores, 
explicó la funcionaria.

A pregunta expresa sobre algunos 
nombres de extitulares del instituto invo-
lucrados en estas irregularidades, el Pre-

LA SECRETARIA Rosa Icela Rodríguez dice que están ligados exfuncionarios, 
políticos y prestanombres; detalla red de saqueo en cobros de pensiones por 
15 mmdp que operó 12 años; por este esquema hay 31 denuncias ante la FGR

Ejecutivo anuncia rescate: 
“Lo dejaron en cachitos” 
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx
 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador anunció el rescate y la “nacio-
nalización” del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE) que, dijo, fue privatizado, 
dejado en ruinas y saqueado por comple-
to por los gobiernos anteriores, para brin-
dar un servicio de calidad a los servidores 
públicos federales.

“Dejar un ISSSTE mejor, saneado y se 
garanticen buenos servicios a quienes 
son parte del gobierno o trabajadores al 
servicio del Estado, maestros, oficinistas, 
de mucha gente, más de tres millones de 
servidores públicos; entonces estamos 
levantando este sistema de salud”, afirmó 
en conferencia.

Reconoció que es un proceso que está 
costando mucho trabajo devolver “lo 
público a lo público”, pues se necesita 
integrar los servicios porque el instituto 
“estaba privatizado por cachitos”.

Dijo que se trata de que el ISSSTE cuen-
te con sus propios equipos e infraestruc-
tura, ya que actualmente casi todo está 
contratado a empresas particulares, 
“hasta las ambulancias, las camillas, y 
quienes prestaban esos servicios, todos 
vinculados con funcionarios o 
con traficantes de influencias, 
una gran corrupción”.

Refirió que la salud no es un 
privilegio, sino un derecho, y 
el Estado está obligado a ga-

sidente Andrés Manuel López Obrador 
mencionó al también exgobernador de 
Veracruz, el panista Miguel Ángel Yunes 
Linares, quien tiene dos denuncias pena-
les en su contra.

Además de las anomalías descritas, el 
titular de la Procuraduría Fiscal de la Fe-
deración (PFF), Arturo Medina, dio cuenta 
de un esquema de saqueo y defraudación 
al ISSSTE por 15 mil millones de pesos, 
mediante el pago de pensiones más altas, 
que afectó su patrimonio durante 12 años 
y en el que están involucrados extrabaja-
dores coludidos con “coyotes”, particula-
res y juntas de conciliación.

Expuso que, en coordinación con la 
FGR, se logró judicializar a 22 personas y 
hay ocho vinculaciones a proceso contra 
tres presuntos responsables. Ejemplificó 
este esquema con el caso de Erasmo “N”, 
quien demandó dos veces al ISSSTE y ob-
tuvo dos sentencias diferentes, una por 
un millón 700 mil pesos y otra por casi 
dos millones de pesos.

El procurador indicó que actualmente 
se ha presentado un total de 31 denuncias 
ante la FGR, que se tramitan en 25 car-
petas de investigación, por los delitos de 
asociación delictuosa, falsedad en decla-
raciones, falsificación de documentos y 
ejercicio ilícito de servicio público.

Enfatizó que ya se han asegurado che-
ques por un monto total de mil 188 millo-
nes de pesos: “Seguimos trabajando con-
juntamente para evitar que se presenten 
más casos de corrupción”.

En su oportunidad, el director gene-
ral del ISSSTE, Pedro Zenteno Santaella, 
abundó en la red fraudulenta en el pago 
de pensiones irregulares, con sentencias 
en tribunales, a cinco exfuncionarios pú-
blicos o titulares, que rebasan los 273 mil 
pesos en uno de los casos, y que fueron 
otorgadas en los años 1995, 1999, 2000 
y 2005. Dicho monto rebasa la cantidad 
máxima para otorgar una pensión, que es 
de 31 mil pesos.

Las pensiones son de 273 mil 876 pe-

sos, que se iniciaron el 16 de mayo del 
2002; otra de 236 mil 881, el 1 de enero 
de 1995; una más por 186 mil 280, 1 de 
enero del 2000; una siguiente, por 138 
mil 787, 16 de septiembre de 1999, y una 
más de 129 mil 121.80 pesos, del 16 de no-
viembre de 2005.

Por su parte, Almendra Ortiz, del área 
financiera del ISSSTE, mencionó que se 
abatió el pasivo de 20 mil millones de pe-
sos que había en el 2018, cuando entró la 

actual administración federal, por lo que 
hoy no se debe nada, y cerró el año 2022 
con cero por ciento en el subejercicio.

Agregó que se obtuvieron ingresos adi-
cionales de mil 500 millones de pesos de 
recuperación de deuda de las entidades 
federativas, y estimó que esta cuenta se 
irá incrementando en los próximos años, 
además de obtener 901 millones de pesos 
por la venta de la tienda del ISSSTE de ave-
nida Doctor Vértiz.

rantizar la atención médica gratuita y de 
calidad. Por ello, aseguró que antes de 
concluir su mandato, en septiembre del 
2024, México tendrá el mejor sistema de 
salud pública del mundo.

El primer mandatario mencionó que su 
gobierno “enfrentó la peste de la corrup-
ción, la pandemia más terrible, y luego la 
pandemia del Covid-19”.

En tanto, la titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez, remarcó 
que desde hace 12 años no se compraba 
equipo médico básico y especializado, 
además de que hubo un desmantela-
miento intencional de la plantilla de mé-
dicos y enfermeras.

El titular del ISSSTE, Pedro Zenteno, des-
tacó que en esta etapa de “nacionalización” 
del instituto se verán beneficiados 14 millo-
nes de derechohabientes, que durante los 
últimos años padecieron de infraestructura 
obsoleta y rebasada; más de 40 años sin la 
construcción de hospitales regionales.

Expuso que se plantea el fortaleci-
miento de las clínicas de medicina fami-
liar, así como de la contratación de mé-
dicos especialistas; una nueva cultura 
laboral fincada en la mística de servicio 
y amor al prójimo.

Aunado a lo anterior, apuntó, se invir-
tió en adquirir más de 100 mil 
piezas de equipos nuevos; equi-
pamiento en guarderías; y habrá 
seis nuevos inmuebles de salud, 
uno en Torreón, Coahuila, con el 
plus de tratamiento oncológico.

Hay 2 denuncias penales contra Miguel Ángel Yunes

14
Millones 

de derechohabientes 
tiene el instituto

EL LUNES trabajadores del Hospital General 
de Tláhuac protestaron porque, después de 3 
años con contratos temporales, empezaron a 
ser desplazados por nuevo personal de base.

Eldato

Así operaba el sistema de fraude en materia laboral contra el instituto.

INTRINCADO SISTEMA DE FRAUDE

Exempleados que recibieron 2 pagos del instituto.

EXTRABAJADORES “GANONES”

Despachos de abogados (con información sustraída ilegalmente por funcionarios del ISSSTE) 
contactan a pensionados y jubilados. 

Abogados prometen ganar el juicio laboral ante la JFCA, para obtener pensiones en forma irregular.

Personal del ISSSTE pierden los juicios laborales deliberadamente.

Pensionados pagan “moche” a funcionarios ISSSTE, de la JFCA y abogados litigantes.

La JFCA condena al ISSSTE al pago de prestaciones irregulares, incluso en 2 ocasiones, 
lo que asciende a montos millonarios.

La JFCA no tiene competencia para aumentar los montos de pensiones 
y jubilaciones a cargo del ISSSTE.

DELITOS: 
Asociación delictuosa, falsedad de declaración, falsificación de documentos, ejercicio ilícito del servicio público. 
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MEDIANTE ACTOS DE CORRUPCIÓN SE BENEFICIARON 
con contratos por aproximadamente 254 mil mdp en todo el sector salud 

(para privatizar los servicios). 
De esa cantidad, más de 88 mil mdp correspondieron al ISSSTE

Rosa Icela Rodríguez
Secretaria de Seguridad

Fuente•Gobierno federal

Mantenimiento 
mayor a 441 unidades 
médicas en el país.

Contratación  
de médicos espe-

cialistas.

Mejora  
del equipamiento 
con más de 100 mil 

piezas.

Construcción  
de nuevas unidades 

de salud.

Entre las acciones 
anunciadas por las 

autoridades, destaca:

ACCIONES 

PARA 

REFORZARLO
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Buscan financiar sus excesos, considera 

EL MANDATARIO asegura que ministros tienen presupuesto 
de más; “hasta fideicomisos”, dice; violan la Carta Magna, que 
establece que nadie puede ganar más que el presidente, señala 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

Tras asegurar que tienen recursos 
de más y que lo que desean es 
financiar sus “excesos”, el Pre-
sidente Andrés Manuel López 

Obrador acusó cinismo de los ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) y de su presidenta, Norma 
Piña Hernández, al solicitar un aumento 
de cuatro por ciento en el presupuesto 
del Poder Judicial de la Federación (PJF) 
para el próximo año. 

“Es que ya es mucho el cinismo de los 
ministros de la Corte; no quiero genera-
lizar, pero de la mayoría y, en este caso, 
de la presidenta”, afirmó, en respuesta al 
cierre de filas del PJF, que el lunes deter-
minó defender dichos recursos ante una 
supuesta “asfixia” presupuestal. 

Argumentó que no le hacen falta más 
recursos al Poder Judicial y reiteró que, 
por el contrario, tienen de más los jueces, 
magistrados y ministros. 

En conferencia de prensa matutina en 
Palacio Nacional, denunció que, con el in-
cremento presupuestal solicitado a la Fe-
deración, lo que en realidad pretenden los 
ministros es financiar todos sus “excesos”. 

“Ayer (lunes) dije que era tanta la pre-
potencia y cinismo en el Poder Judicial, 
que eran capaces de no respetar el man-
dato constitucional y que si la Cámara 
de Diputados decidía una reducción a 
su presupuesto —que dicho sea de paso, 
está excedido—, no es que les haga falta, 
tienen de más”, dijo. 

A la vez, sostuvo que, “además del pre-
supuesto, tienen un fideicomiso de 20 
mil millones de pesos, y creo que están 
solicitando 84 mil millones (…) Ellos no 
representan al pueblo”, expresó. 

López Obrador opinó que los ministros 
de la Suprema Corte son “predecibles” al 
defender sus privilegios y altos salarios, a 
través del presupuesto solicitado a la Cá-
mara de Diputados para el ejercicio fiscal 
2024, siendo que con ello violan la Carta 
Magna, que establece que nadie puede 
ganar más que el presidente. 

“Si los vigilantes de que se cumpla la 
Constitución, la violan, ¿qué está pasan-
do?”, cuestionó López Obrador. 

Aclaró que el Poder Judicial de la 
Federación no lo puede culpar de una 
posible reducción a su presupuesto, ya 
que es facultad exclusiva de la Cámara 
de Diputados aprobarlo. 

La presidenta de la Corte, Norma Lu-
cía Piña, indicó el lunes que solicitará un 
incremento presupuestal real de cuatro 
por ciento para 2024, respecto del que 
se aprobó para este año, al justificar 
que México demanda un Poder Judicial 
fuerte, independiente, responsable y 
profesional. 

De acuerdo con el Consejo de la Judi-
catura, el presupuesto del PJF equivale a 
0.26 por ciento del Producto Interno Bru-
to (PIB); representa 0.9 puntos del gasto 
total neto de lo proyectado en el Presu-
puesto de Egresos de la Federación (PEF) 
y es 12.84 por ciento menos, comparado 
con el que recibió en el 2018. 

El mandatario se lanzó de nuevo con-
tra el ministro Luis María Aguilar por el 
equipo de 50 abogados que tiene a su 
servicio, pero en ocho meses, “en un acto 
tramposo”, no ha podido resolver un jui-
cio de una empresa que no quiere pagar 
impuestos por 25 mil millones de pesos. 

“¿Tanto tiempo? ¿Qué cuesta mucho 
trabajo analizar el caso y resolver? Porque 
la gente debe saber que no es nada más el 
ministro; cada uno de ellos tiene... no sé, 
como 10 proyectistas. ¿Cuánto tiene un 
ministro de apoyo? ¿Cuántos elementos? 
Dicen que como 40, 50. ¿Cómo no van a 
poder resolver sobre un proyecto en ocho 
meses? Está raro, ¿verdad?”, cuestionó. 

Tras solicitar información al procura-
dor fiscal, Arturo Medina, sobre el núme-
ro de abogados que están al servicio de 
cada ministro, López Obrador confirmó 
que son medio centenar, más personal 
de apoyo administrativo. 

Asociación de magistrados
y jueces respaldan petición
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

LA ASOCIACIÓN Nacional de Magistra-
dos y Jueces de Distrito del Poder Judicial 
de la Federación (Jufed) expresó que res-
pecto a la solicitud de un presupuesto de 
84 mil 774 millones de pesos para el Poder 
Judicial de la Federación en el 2024, se su-
man en apoyo a esa propuesta. 

“La juzgadora y juzgadores federales 
consideramos que el presupuesto es un 
elemento indispensable por y para la 
independencia judicial, que posibilita 
el desempeño adecuado de las funcio-
nes constitucionalmente en-
comendados al Poder Judicial 
de la Federación”, se lee en un 
comunicado emitido por el 
organismo. 

Agregó: “En tanto que, los 
Principios Básicos relativos a 
la Independencia de la Judica-
tura de Naciones Unidas esta-
blecen: ‘cada Estado miembro 
proporcionará recursos ade-
cuados para que la judicatura 

pueda desempeñar debidamente sus 
funciones’”. 

La Jufed, a cargo del magistrado Fro-
ylán Muñoz Alvarado, subrayó que “en 
tal virtud, respaldamos el presupuesto 
para el ejercicio fiscal 2024 presentado 
para su aprobación a la Cámara de Dipu-
tados, por la ministra presidenta Norma 
Lucía Piña, ante los plenos de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF)”. 

El mensaje se da luego de que la mi-
nistra presidenta de la Corte emitiera un 

mensaje para hacer llegar la 
petición presupuestal de 84 
mil 774 millones de pesos, en 
una sesión solemne conjunta 
de los plenos de la SCJN, el CJF 
y el TEPJF.

De esta manera es como el 
organismo que conforma un 
aproximado de mil 300 jueces 
de distrito y magistrados de cir-
cuito en todo el país, se suman a 
la petición de Norma Piña. 

EL PRESIDENTE de la Jucopo, Ignacio Mier, 
ayer hizo una invitación a los representantes 
del Poder Judicial a acercarse al Legislativo 
en un ejercicio de análisis del presupuesto. 

Eldato

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al mismo tiempo, en las filas de Movimiento Ciuda-
dano, mientras su dirigente, Dante Delgado, man-
tiene la decisión de su partido de ir con candidato 
propio, como el joven gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, “destapado” como tal por AMLO, y no 
sumarse al frente opositor, el mandatario emecista 
de Jalisco, Enrique Alfaro, volvió a criticar al presi-
dente de su partido, al que dice ver “fuera de control, 
desesperado”, y advirtió que el proyecto político que 
él lidera en su estado no acata órdenes de ningún di-
rigente partidista.        
DE ESTO Y DE AQUELLO… 
Una de las varias batallas que vive ya el país es la 
de los Poderes Judicial y Legislativo, alentado éste 
por el Ejecutivo, por la discusión del Presupuesto 
que la ministra presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia, Norma Lucía Piña Hernández, planteó con 
un incremento del 4%, que en la Cámara de Diputa-
dos ya se anticipó que rechazará y, en cambio, pro-
pondrá una cuantiosa reducción. 
Ése será un episodio más —cuyas consecuencias 
son imprevisibles, pero imaginables— del público 
enfrentamiento que hay entre los titulares de la Pre-
sidencia de la República y de la Suprema Corte de 
Justicia desde que la titular de ésta fue electa por sus 
colegas, contra la voluntad del Ejecutivo federal. 
Ayer, la Asociación Nacional de Magistrados y 
Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación, 
presidida por el magistrado Froylán Muñoz Alvarado, 
que agrupa a mil 300 de ellos, respaldó la solicitud de 
la titular de la Corte al señalar que ese presupuesto, 
que asciende a 84 mil 774 millones de pesos, es uno 
de los elementos básicos para garantizar la indepen-
dencia judicial. 
Sin entrega de los polémicos libros de texto gra-
tuitos en algunas entidades y en muchos casos la 
utilización de los anteriores, con la encomienda a 
los maestros de hacer lo que puedan para cumplir la 
enseñanza a sus alumnos, comenzó el nuevo ciclo 
escolar. 
Chiapas está convertido hoy, igual que Michoa-
cán el domingo pasado, escenario de violencia: siete 
muertos hubo ayer en un enfrentamiento entre gru-
pos criminales, después de que en varias comunida-
des de esa entidad se vive “como en la selva”, según 
habitantes de esos lugares.

A menos de una semana de que 
el Frente Amplio por México 

elija a su candidato presidencial y 
palabras más, palabras menos, Xó-
chitl Gálvez aventaja a Beatriz Pa-
redes, como el líder del PRI, Alejan-
dro Moreno, lo anticipó, su partido 
la apoyará sin reticencias, al tiempo 
que la senadora tricolor reiteró que 
irá hasta el final, convencida de que 
la única encuesta válida es la elec-
ción que habrá el domingo.  

IGUAL QUE PAN Y PRD, 
PRI CON XÓCHITL: ALITO

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

AMLO ve “cinismo” del
PJ por pedir más fondos

El Poder Judicial proyecta requerir más recursos para el siguiente año. 

Presupuesto

EL PODER Judi-
cial se integra por 
más de 55 mil ser-
vidores públicos, 
quienes 8 de cada 
10 realizan labor 
jurisdiccional, y 941 
órganos jurisdiccio-
nales federales. 

Eltip

Monto aprobado este 2023: 77,544.4 Monto solicitado para 2024: 84,792.4 

DISTRIBUCIÓN80 Personal 
jurisdiccional 
y operativo 

1.5 Materiales y 
suministros de 

trabajo
0.8 Inversión 

pública 

16.5 Servicios 

1.2 Inversión en muebles e inmuebles 

SU DESTINOSCJN-6,109.1 TEPJF-3,890.0

CJF-74,793.3  
Cifras en millones de pesos

Cifras en porcentaje
Fuente|SCJN
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 hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl

POR HORACIO VIVES SEGL

Vamos a conceder por un momento que no es ajeno del in-
terés de todo gobierno establecer políticas educativas y tratar 
de establecer una cierta visión de la Historia. Hasta ahí, se pu-
diera entender esa pretensión del régimen de dotar de conteni-
dos con una clara intencionalidad partidista. Lo que de ninguna 
manera es aceptable es intentar educar a la niñez y juventud 
con una visión sectaria y abyecta de la Historia, ciencias y artes 
en un instrumento tan relevante como lo son los libros de texto 
que han sido la herramienta fundamental de aprendizaje para 
la educación pública en México. Adicionalmente, la distribu-
ción de los libros de texto no se hace de manera mecánica, sino 
en el contexto de la manera distinta promovida por el régimen 
de entender los saberes y competencias a través de la Nueva 
Escuela Mexicana. 

Revisemos un pasaje de la Historia de nuestro país para en-
tender la gravedad de la decisión adoptada por el gobierno y por 
qué la acérrima condena de buena parte de las organizaciones 
ciudadanas, la comunidad científica, los padres y madres de 
familia y de la sociedad en general. Hace casi 90 años, el 20 de 
julio de 1934, el entonces hombre fuerte del país, Plutarco Elías 
Calles, pronunció en la entonces muy piadosa capital tapatía, 
el que a posteridad fue conocido como el Grito de Guadalajara. 
En aquel discurso, Calles señalaba que la Revolución no había 
terminado, que era necesario entrar en un “nuevo periodo re-
volucionario psicológico” y —aquí lo central—: que “debemos 
entrar y apoderarnos de las conciencias de la niñez, de las 
conciencias de la juventud, porque son y deben pertenecer a 
la Revolución”. Y como remate, “la Revolución debe desterrar 
los prejuicios y formar la nueva alma nacional”. Si en lugar de 
Revolución lo cambiamos a Transformación y de nueva alma 
nacional a nueva escuela mexicana, la lógica es contundente. 

Las semanas previas al inicio del actual ciclo escolar fueron 
pródigas en exhibir la polémica sobre los libros de texto. Ahí 
están para quien quiera ver documentadas las severas deficien-
cias en los contenidos y criterios educativos de los libros, que 
han plenamente documentado especialistas de la comunidad 
científica y pedagógica. 

Si ya traemos un rezago significativo en la educación pú-
blica en el nivel básico en el país, estos libros —y el modelo 
educativo en general— en definitiva, están lejos de combatir 
los fanatismos, impulsar el pensamiento crítico, instruir en el 
conocimiento científico y desarrollar las competencias básicas 
que el estudiantado mexicano requiere para insertarse en el 
mundo global.

Finalmente, me sumo a la enérgica condena que la acade-
mia, la comunidad científica, organizaciones de la sociedad civil 
y demócratas en general, hemos hecho por el uso faccioso de 
los libros de texto y como instrumento de persecución política 
en contra de Lorenzo Córdova Vianello. Un mexicano ejemplar, 
hombre de Estado, demócrata y defensor indiscutible por déca-
das durante su trayectoria profesional de los derechos humanos, 
atacado hasta lo absurdo, con la artera mención en los libros de 
texto por cometer “la osadía” de obedecer la Constitución y el 
Estado de derecho, y defender la democracia y al Instituto Na-
cional Electoral en la época de mayor asedio del régimen.

Así las cosas, nunca ha sido buena idea impulsar una edu-
cación pública ideologizada y sectaria. La Historia y el presente 
dan evidencia de ello.

A propósito del inicio de clases de es-
ta semana para el periodo lectivo 

2023-2024, no hay que dejar de señalar 
la gravedad consistente en que millo-
nes de niños de esta generación sean 
expuestos a los nuevos —y muy polémi-
cos— libros de texto gratuitos.

LIBROS DE TEXTO Y LECCIONES 
DE HISTORIA

ENTRE COLEGAS

La oposición cierra filas 
contra recorte en SCJN

MARKO CORTÉS dice que la prioridad es que en el PJ y en 
el INE se tenga presupuesto suficiente; PRD acusa “ataque 
certero y alevoso” amago de no aprobar fondos solicitados

Por Jorge Butrón y Magali Juárez 

Partidos de oposición aseguraron 
que defenderán el presupuesto 
del Poder Judicial, pues no per-
mitirán que se reduzcan los 84 

mil 792 millones 400 mil esos para 2024 
que solicitaron para su operación, por lo 
que consideraron una venganza.

El dirigente nacional panista Marko 
Cortés sostuvo que la instrucción para 
los legisladores del blanquiazul es cuidar 
a los órganos autónomos y, principal-
mente, a la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN); además, señaló que la 
prioridad es que, rumbo al 2024, tanto el 
INE como el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) cuenten 
con el presupuesto suficiente.

“Yo hablé con los diputados federales y 
les pedí que cuidemos al INE en materia 
presupuestal; de hecho, aquí va a estar 
(ayer mismo), en la reunión plenaria, la 
presidenta del INE, (Guadalupe) Taddei. 

“Más allá que nosotros fuimos el único 
partido que impugnó su nominación, ya 
está como presidenta y lo que le pedimos 
es que se conduzca como buen árbitro”, 
expresó Cortés Mendoza.

El dirigente albiazul dijo que también 
el alto tribunal del país cuenta con el res-
paldo de las bancadas panistas para de-
fender su autonomía presupuestal.

A la voz de Cortés se adhirió la del diri-
gente nacional del PRD, Jesús Zambrano, 
quien aseguró que un recorte al Poder Ju-
dicial sería un “ataque artero y alevoso”, 
ya que se busca disminuir funciones de 
todos los órganos que dependen econó-
micamente de dicho poder.

“Es un ataque artero y alevoso del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador en 
contra del Poder Judicial, pues da instruc-
ciones para que se recorte el presupuesto, 
a efecto de que paralice sus actividades”, 
explicó el dirigente nacional del PRD

En entrevista con La Razón, dijo que 
se niegan a aprobar un aumento de cua-
tro por ciento respecto al presupuesto del 
2023, lo que es grave, ya que además se le 
quiere retirar recursos que ya se tenían.

“Buscan anular a la Corte y al Poder Ju-
dicial, ya que no quedó (como presidenta) 
la favorita del Presidente, que es (la mi-
nistra) Yasmín Esquivel, además de que 
le han votado en contra sus decisiones, 
que también han sido impugnadas por 
los partidos de oposición”, expuso.

El líder del sol azteca detalló que, aho-
ra, el Ejecutivo busca vengarse a través 
del presupuesto, con su mayoría en la 
Cámara de Diputados, lo que dejará afec-
taciones para poder cumplir retos.

“No podrá realizar todas sus labores y 
tampoco las instituciones que dependen 
de ello. Si no tienes con qué funcionar, es 

difícil que se cumpla”, agregó. Asimismo, 
advirtió que defenderán el presupuesto, 
pero se encuentran a la espera de ver qué 
otras acciones puedan hacer.

Acerca de este tema, la secretaria gene-
ral del PAN, Cecilia Patrón Laviada, dijo 
que no se puede detener la operación de 

la Suprema Corte o del Consejo de la Judi-
catura Federal (CJF), ya que hay muchas 
carpetas que están pendientes.

“No debe ser por cuestiones políticas 
el tema de la justicia. Ante tantos ataques, 
hay una disminución del recurso a través 
de otro poder que sí lo puede hacer”, dijo.

Moreira pide citar a los
titulares de SSPC y GN
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL COORDINADOR del PRI en la Cáma-
ra de Diputados, Rubén Moreira, dijo es-
tar de acuerdo con que Morena llame a la 
ministra presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Piña, para que explique el aumento pre-
supuestal que solicita, siempre y cuando 
también se cite a los titulares de Secreta-
rías de Estado con el mismo fin. 

“Si los funcionarios van a la Cámara, 
siempre es bueno; es una invitación, no 
podemos citar a nadie, citatorios en el 
Ministerio Público. 

“Yo le tomaría la palabra al señor coor-
dinador de la bancada de Morena y le 
pediría que invitara a la secretaria de Se-
guridad Pública de este país y al director 
de la Guardia Nacional, para que también 
nos explique qué están haciendo con este 
presupuesto. Si va la presidenta de la Cor-
te invitada, no citada, y yo creo que la que 
sí podemos citar es a la secretaría de Segu-
ridad Pública y a muchos otros 
servidores públicos”, declaró 
en conferencia de prensa.

El priista se pronunció en 
contra de una reducción de 
recursos al Poder Judicial y 

por ello anunció que cuando llegue el 
paquete presupuestal su bancada pre-
sentará un documento con alternativas. 

Explicó que uno de los puntos que se 
plasmarán es el de fortalecer a la Supre-
ma Corte, al Consejo de la Judicatura y al 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), así como aumen-
tar los recursos que se dan a los estados, 
sobre todo ahora con la implementación 
del Código Nacional de Procedimientos 
Civiles y Familiares. 

Subrayó que el presupuesto del máxi-
mo tribunal no se puede modificar y 
que, en ese sentido, los jueces y magis-
trados deben ser “bien pagados” porque 
de esa forma “son garantía de justicia en 
esta nación”. 

Por su parte, el coordinador priista 
en el Senado, Manuel Añorve, aseguró 
que se sumarán a la defensa de la Corte y 
para cuidar la división de poderes. 

“Aquí estamos en contra de un auto-
ritarismo, debemos de cuidar a la Corte 
y no se puede, en el tema presupuestal, 

hacer recortes en un poder 
tan importante para la vida 
democrática de México. Por 
supuesto que desde el sena-
do de la República vamos a 
apoyar a la Corte”, señaló.

PAN llama a cuidar órganos autónomos

4
Por ciento 

fue el aumento que solicitió 
el PoderJudicial

CECILIA PATRÓN LAVIADA señaló que 
se encuentran esperando el paquete econó-
mico del 8 de septiembre y dependiendo de 
ello, tomarán medidas.

Eldato

Respaldan autonomía presupuestal.

COINCIDEN OPINIONES

YO HABLÉ CON LOS DIPUTADOS FEDERALES Y LES PEDÍ 
que cuidemos al INE en materia presupuestal; de hecho, aquí va a estar 

(ayer mismo), en la reunión plenaria, la presidenta del INE, (Guadalupe) Taddei.

Marko Cortés Mendoza
Dirigente nacional del PAN

ES UN ATAQUE ARTERO Y ALEVOSO DEL PRESIDENTE 
Andrés Manuel López Obrador en contra del Poder Judicial, pues da instrucciones para que 

se recorte el presupuesto, a efecto de que paralice sus actividades

Jesús Zambrano
Dirigente nacional del PRD

NO DEBE SER POR CUESTIONES POLÍTICAS EL TEMA 
de la justicia en México. Ante tantos ataques, hay una disminución del recurso a través de 

otro poder que sí lo puede hacer

Cecilia Patrón Laviada 
Secretaria general del PAN
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UN MENOR revisa sus nuevos libros de texto gratuitos, el pasado 26 de agosto.

Fallaron opositores, dice AMLO

Confirman distribución 
de libros en 30 estados

EL PRESIDENTE indica que ya hay acuerdo con el gobierno 
del Edomex para repartir los materiales educativos; considera 
que es posible complementarlos con otros cuadernillos

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Al asegurar que fracasaron y fa-
llaron los opositores que qui-
sieron sacar “raja política” en su 
intención de frenar los libros de 

texto, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador confirmó que 30 de 32 estados ya 
distribuyeron los materiales educativos 
en las escuelas públicas del país.

El mandatario federal indicó que se 
logró un acuerdo con el gobernador del 
Estado de México, Alfredo Del Mazo 
Maza, para entregar los libros de la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP) en 
toda la entidad, ya que el amparo pre-
sentado ante un juez federal sólo apli-
caba para 20 estudiantes.

“Hubo una reunión ayer y se llegó al 
acuerdo de que se entregaran los textos 
y el gobernador del Estado de México 
(Alfredo Del Mazo) estuvo de acuerdo”, 
indicó, durante la conferencia de prensa 
mañanera en Palacio Nacional.

Recordó que sólo Chihuahua y Coahui-
la suspendieron la distribución de los 
libros de texto, debido a la controversia 
constitucional que interpusieron los go-
bernadores Maru Campos y Miguel Ángel 
Riquelme, respectivamente, ante la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación.

El mandatario aceptó que es posible 
complementar el uso de dichos materia-
les educativos con cuadernillos de apoyo 
que proporcionen los maestros.

“Que se tengan los libros de texto es 
muy importante porque es lo básico, pero 
si se pueden tener libros de consulta u 
otros cuadernillos, también. Si se van a 
entregar materiales complementarios 
eso es hasta bueno; los mismos maestros 
lo recomiendan”, agregó.

Aclaró que todos los alumnos de pre-
escolar y primaria del país ya cuentan 
con los materiales de texto, mientras que 
próximamente se entregarán los libros de 
los tres grados de secundaria.

De acuerdo con la información de la 
SEP, más de 95.6 millones de libros de 
texto gratuitos fueron repartidos en todas 
las escuelas de la República, a pesar de la 
polémica generada por sus contenidos, 
entre otros una supuesta carga ideológica 
hacia el comunismo.

En ese sentido, López Obrador celebró 
que sus adversarios políticos hayan fraca-
sado ante el pueblo de México, que no se 
dejó engañar con la idea falsa de que con 
los libros de texto se pretendía “inyectar el 
virus del comunismo”.

“No les funcionó a los que quisieron sa-
car raja política, fallaron, fracasaron, por-
que ya es otro pueblo. Empiezan diciendo 
que se va a inyectar el virus del comunis-
mo en los libros, falso completamente, 
o sea mentira, no pudieron demostrarlo 

porque no hay nada que lleve a ese pro-
pósito; sí al humanismo, desde luego, y a 
la ciencia”, resaltó.

El Presidente advirtió que, de manera 
tendenciosa, quisieron espantar a la gente 
con el comunismo, “no les funcionó, por-
que no es nada más gritar, se tiene que ar-
gumentar; no es descalificar, es presentar 
pruebas, y mucho menos arrancar hojas, 
como lo propuso el presidente del PAN.

“Imagínense lo que es regresar a los 

libros prohibidos, son muy retrógradas, 
pero bueno; vivimos en un país libre y 
que sigan su camino los retrógradas, los 
fachos, hasta los progres buena ondita”, 
manifestó.

Por último, celebró que ya pasó este 
tema de la distribución de los libros y la 
polémica generada por sus contenidos. 
“Afortunadamente ya pasó ese, no fue ni 
siquiera vendaval, ese aire autoritario, in-
tolerante y conservador”, apuntó.

Jalisco valida entrega por 
encima de “cualquier grilla”
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL GOBIERNO de Jalisco dio a conocer 
que sí se entregarán los nuevos libros de 
texto gratuitos para poner el interés supe-
rior de la niñez por encima de la discusión 
política que se ha dado al respecto. 

En conferencia, el gobernador Enrique 
Alfaro explicó que la situación jurídica 
que envuelve al tema cambió en los últi-
mos días, y subrayó que no se puede abor-
dar “desde posiciones dogmáticas”.

Señaló que su administración realizó 
varias consultas para averiguar el estatus 
legal de la distribución de los libros, res-
pecto del cual la sentencia que frena la en-
trega no es de cumplimiento obligatorio 
porque aún puede ser impugnada. 

“La Constitución reconoce como un 
principio rector el interés superior de la 
niñez…Atendiendo a esto, la jueza terce-
ro de Distrito estableció que los efectos de 
su resolución, en ningún sentido debían 
impedir la entrega y edición de 
los libros para el ciclo escolar 
2023-2024… En conclusión, 
no existe hoy un impedimento 
para entregar los libros y “por lo 
tanto el gobierno del estado está 

obligado a garantizar una distribución de 
manera oportuna, completa, amplia y efi-
ciente”, explicó. 

Por su parte, el secretario de Educa-
ción de Jalisco, Juan Carlos Flores, señaló 
que 78 mil docentes fueron consultados 
sobre los nuevos libros. Los resultados 
arrojaron que 61 por ciento está de acuer-
do en usarlos; 27 por ciento adoptó una 
posición neutral y 13 por ciento, se mani-
festó en desacuerdo.

A fin de llegar a un consenso, se rea-
lizó una consulta más en la sesión del 
Consejo Sí Mejora, con 42 expertos para 
construir un punto de acuerdo que fue 
respaldado por 40.

“Se acordó repartir los libros, construir 
una comisión que profundice en el análi-
sis de los materiales y genere las acciones 
que permitan subsanar los errores y las 
omisiones que tienen los libros de texto 
porque pese a estos errores son una he-
rramienta necesaria para el aprendizaje 
y el trabajo en el aula para los docentes… 

Por ello se inició la distribución 
de los libros y más allá de cual-
quier grilla o situación política 
ésta es la invitación que hace-
mos a todo el sistema educati-
vo”, dijo.

Contenidos abren 
puerta a abuso 
infantil, acusan
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

ORGANIZACIONES de la sociedad civil 
que integran Red Familia advirtieron que 
los nuevos libros de texto para educación 
básica abren la puerta al abuso sexual y 
otras conductas que confunden y ponen 
en riesgo a estudiantes de entre siete y 
diez años.  

 En conferencia, Rosario Larios, voce-
ra de Sexo Seguro, aseguró que los textos 
confundirán a los estudiantes, debido al 
contenido que deja a su decisión el tema 
sexual, así como apertura de sus prime-
ras relaciones. “En el libro de cuarto año 
se dice que puede haber experiencias 
sexuales; en el quinto se propone elabo-
rar una maqueta de eyaculación y en el 
de segundo para menores de siete años 
se les dice que es indispensable que los 
niños tengan conocimiento de sus par-
tes, porque no pueden tocarlos sin su 
consentimiento. ¿O sea, con su consen-
timiento sí?”, cuestionó.  

 Mencionó que las condiciones que 
puedan desarrollar los menores pueden 
provocar embarazos no previstos o inicio 
de consumo de alcohol. “Es abuso infantil, 
ya que los menores no tienen capacidad 
para decidir si alguien puede o no consen-
tir el tocamiento a su cuerpo”, añadió.  

 Señaló que los libros de texto juegan 
con la sexualidad de los menores y sólo 
fomentan el morbo entre los niños.  

 Mario Romo, titular de Red Familia, 
dijo que con los nuevos libros de texto 
se gestó un precedente negativo, porque 
“parece que quienes diseñaron estos li-
bros, parece que contrataron a una socie-
dad de pederastas”, expuso.  

 “Si estos libros se aplican, va a in-
crementarse el abuso infantil y será 
responsabilidad de los que hicieron los 
libros”, añadió.  

 Karla García, directora de Unión Na-
cional de Padres de Familia en la Ciudad 
de México, expresó que la distribución 
de los libros de texto gratuitos fue ilegal, 
pues a pesar de que hubo resoluciones, no 
les hicieron caso.  Por ello, dijo que no se 
debe permitir que el Gobierno federal en-
señe “lo que se le antoje”, ya que se debe 
respetar la normativa educativa. 

INTEGRANTES de organizaciones de la sociedad civil que 
conforman la Red Familia, en conferencia de prensa, ayer.

LOS LIBROS de texto gratuitos se distribu-
yen a los estados desde dos grandes almace-
nes de la Conaliteg en Tlalnepantla, Estado 
de México, y El Marqués, Querétaro.

Eldato

400
Amparos contra los 

libros de texto hay 
hasta el momento

ESTADO donde 
acordó la entrega, 
ya que el amparo 
presentado sólo 
aplicaba para 20 
estudiantes

ESTADOS 
donde se 
mantiene 
suspendi-
da la distri-
bución

Tras el acuerdo con el gobierno 
mexiquense, únicamente 2 

entidades no han entregado los 
libros de texto gratuitos.

CRECE DISTRIBUCIÓN

Chihuahua

Coahuila
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78
Mil docentes de 

Jalisco fueron 
consultados

HACE UNOS DÍAS, la UNPF llamó a padres 
y madres de familia a presentar, si fuera nece-
sario, una “carta de derechos” en la que expre-
sen su interés por evitar el uso de los libros.

Eltip
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Morena no ha dado a conocer quién es la tercera  
interesada en el cargo.

3 apuntadas, 2 nombres Diputados la aprueban en comisiones

Avalan reforma que  
evita doble Congreso
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx 

L a Cámara de Diputados dio ayer 
el primer paso para corregir 
la Carta Magna y evitar que el 
próximo año haya una doble 

representación legislativa. Por mayoría, 
la Comisión de Puntos Constitucionales 
aprobó el dictamen para revertir la refor-
ma hecha al artículo 65, que daría lugar 
al doble Congreso y que significaría tener 
más de mil legisladores en el 2024, con 
lo que se contraviene lo que establece el 
propio texto.

En sesión celebrada en San Lázaro, la 
comisión avaló, con 33 votos a favor, cero 
en contra y cuatro abstenciones, que el 
primer párrafo de dicho artículo vuelva a 
decir que el inicio del primer periodo de 
sesiones del Congreso arrancará el 1 de 
septiembre y no el 1 de agosto, como se 
preveía para el próximo año.

Una reforma aprobada en el 2014 per-
mitió adelantar al 1 de octubre la sucesión 
presidencial del siguiente sexenio e inclu-
yó un apartado para que la instalación del 
Congreso ocurriera el 1 de agosto.

Sin embargo, las y los integrantes de 
la LXV legislatura concluyen su encargo 
hasta el 31 de agosto del próximo año, por 
lo que los 628 legisladores convivirían por 
un mes con una cifra similar de diputados 
y senadores de la LXVI, que entrarían en 
funciones desde inicio de mes, lo que re-
presentaría un conflicto constitucional.

La primera en manifestar ayer duda 
fue la morenista Susana Prieto Terrazas, 
quien solicitó que se explicara la iniciati-
va presentada, pues en su consideración, 

POR MAYORÍA, modifican el artículo 65 constitucional para 
que el periodo de sesiones arranque el 1 de septiembre; la refor-
ma aún debe pasar al pleno, el Senado y los congresos estatales

Aliada de Tesla invierte en Durango
Redacción

LA BÚSQUEDA de inversiones del gober-
nador de Durango, Esteban Villegas, en su 
reciente gira por China, comienza a dar re-
sultados, ya que una empresa proveedora 
de Tesla, dedicada a la fabricación de inte-
riores de autos de lujo, busca ya instalarse 
en la entidad, para lo cual invertiría 57 mi-
llones de dólares y generaría 500 empleos 
bien pagados para los duranguenses.

Se trata de la empresa Kuntai Com-
pany, del sector automotriz, que se cen-
tra en el modelo de negocio de la cadena 
industrial upstream y downstream, que 
integra diseño, desarrollo, producción y 
ventas. Es fabricante integral a gran escala 
de interiores blandos para automóviles y 
proveedor de repuestos para automóviles 

con presencia global. 
Tiene socios comerciales como Audi, 

Volvo, GM, Toyota, Nissan, BMW, pero 
sobre todo es el principal proveedor de 
Tesla, cuyos productos forman parte de la 
decoración interior del automóvil como 

alfombras, cubiertas de rueda interna y 
externa, cubierta de llanta de repuesto, 
placa de cubierta del motor del respaldo 
del asiento, entre otros.

El gobernador Esteban Villegas Villa-
rreal recibió a sus representantes, Zhang 
Ming, CEO de Kuntai Company, así como 
con Zhang Ming Di, vicepresidente eje-
cutivo, con quienes estrechó lazos de 
colaboración para propiciar desarrollo en 
inversión a la entidad duranguense.

Allí los representantes comerciales re-
conocieron las bondades de la entidad, 
como la disponibilidad de agua, electri-
cidad y gas natural, así como su conec-
tividad vía terrestre desde Mazatlán a 
Estados Unidos, pero también,  la buena 
relación e interés que existe del Gobierno 
estatal en incentivar nuevas inversiones.

la reforma implicaría acotar al Presidente 
de la República para presentar por un mes 
iniciativas preferentes (aquellas que el 
Ejecutivo federal puede enviar al inicio de 
un año legislativo y solicitar al Congreso 
que sean resueltas con urgencia).

El presidente de la comisión, Juan Ra-
miro Robledo, también morenista, señaló 
que este proyecto de reforma no es de tipo 
electoral y aseveró que no tendrá efectos 
en quienes formen parte de la contien-
da del próximo proceso ni representará 
alguna ventaja o desventaja ni impacto 
presupuestal.

En la sesión estuvo presente Eduardo 
Ramírez, presidente de la Junta de Coor-
dinación Política del Senado.

Consideró que existe consenso entre 
los grupos parlamentarios para 
sacar adelante la reforma, la cual 
requerirá el voto a favor de dos 
terceras partes para ser validada.

Destacó que es necesario ar-
monizar el texto y que lo aproba-
do en San Lázaro sea ratificado en 

el Senado, como cámara revisora, a efecto 
de cumplir con los tiempos establecidos.

El diputado panista Santiago Torre-
blanca destacó que, aunque el doble 
Congreso representaría un conflicto pre-
supuestal, el problema principal sería la 
imposibilidad de sesionar.

El senador Damián Zepeda (PAN) ce-
lebró el diálogo, pues dijo que “lo vemos 
positivo por el problema de dualidad de 
tiempos que tenemos en las legislatu-
ras y la forma más sencilla de resolver y 
menos invasiva es la opción que vemos 
para permitir concluir y empezar en 
tiempos”.

Tras su aval en comisiones, el dicta-
men será subido al pleno de San Lázaro 
para votación a partir del 1 de septiembre, 

cuando arranque el periodo ordi-
nario. De aprobarse, será envia-
do al Senado para su validación 
como cámara revisora y deberá 
conseguir el aval de la mayoría de 
congresos estatales para ser publi-
cado en el Diario Oficial.

EL GOBERNADOR Esteban Villegas (c), 
ayer, con directivos de Kuntai.

DIPUTADOS trabajaron en conferencia remota con senadores, ayer.

Buscan 3 mujeres 
encabezar la  
Cámara alta
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE de la Junta de Coordi-
nación Política (Jucopo) del Senado de la 
República, Eduardo Ramírez, aseguró que 
Morena transitará en unidad en la elec-
ción de la próxima presidenta de la Mesa 
Directiva, para la que indicó que hay tres 
aspirantes.

Además de Ana Lilia Rivera y Marybel 
Villegas Canché, no precisó el nombre de 
la otra aspirante que dijo que también se 
apuntó en la contienda en la bancada para 
buscar la presidencia de la Cámara alta, 
cargo que actualmente ocupa el senador 
Alejandro Armenta. 

Al respecto, Alejandro Rojas Díaz Du-
rán, quien ocupa el escaño de Ricardo 
Monreal, aseguró que un grupo “nutrido” 
de los miembros de Morena está a favor de 
la quintanarroense Villegas Canché, que 
se registrará formalmente este miércoles.

“A nombre de un nutrido grupo de se-
nadores de Morena, queremos informar-
les que estamos apoyando a la senadora 
Marybel Villegas Canché, para que ella sea 
nuestra propuesta ante el pleno y enca-
bece la Mesa Directiva del año correspon-
diente que inicia”, indicó.

Aseguró que además de que es pru-
dente, equilibrada, centrada e incluyente, 
tienen una deuda con Villegas Canché, 
porque anteriormente ya había cedido 
su espacio para que la presidencia de la 
Mesa Directiva la ocupara Olga Sánchez 
Cordero y después también cedió sus 
aspiraciones ante la ahora gobernadora 
Mara Lezama.

“La tercera es la vencida y estamos 
seguros que este nutrido grupo de sena-
dores hará mayoría en el grupo parlamen-
tario y confío en que vayamos en unidad 
para promoverla y apoyarla, porque amor 
con amor se paga y se la debemos a la se-
nadora Marybel y estoy seguro que vamos 
a lograr la unidad”, indicó.

Ramírez Aguilar confirmó que maña-
na, 31 de agosto, se llevará a cabo la reu-
nión plenaria de Morena, a fin de definir 
la agenda legislativa, a la que asistirán las 
y los titulares de las secretarías de Gober-
nación, Luisa María Alcalde; Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena, y Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, así como el direc-
tor del IMSS, Zoé Robledo, y el dirigente 
nacional del partido, Mario Delgado.

AUNQUE el jueves se instalará una urna 
para que los senadores puedan elegir a la 
presidenta de la nueva Mesa Directiva, bus-
can llegar a un acuerdo de unidad.

Eldato

ES UN TEMA que por error se transcribió en 
la reforma de 2014. No me parece que haya 
lugar al supuesto de dos congresos que sesio-
nan al mismo tiempo ni que se reduce el tiem-
po de quienes fuimos electos”
Claudia Ruiz Massieu
Senadora sin partido

Marybel  
Villegas Canché

Ana Lilia  
Rivera Rivera
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VOTACIÓN

Así se votó
33 a favor
0 en contra
5 abstenciones

A NOMBRE de 
un nutrido grupo 
de senadores de 

Morena, queremos 
informarles que 

estamos apoyando a 
la senadora Marybel 

Villegas Canché, 
para que ella sea 

nuestra propuesta 
ante el pleno y 

encabece la Mesa 
Directiva

Alejandro Rojas
Senador de Morena
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NUEVAMENTE, ANTE UN ESCENARIO DE VIOLENCIA

MÁS DE MIL agentes de la GN y el Ejército fueron desplegados en Michoacán, el domingo.

México está cada día más sumergido en la violen-
cia; una crueldad, furia y agresión que estamos 
normalizando. De norte a sur, muy pocos sitios del 
territorio nacional se salvan de vivir bajo el yugo 
de los criminales. 

Michoacán es un estado donde desde hace 
más de dos décadas las disputas entre grupos para 
cooptar jóvenes para formar parte de las filas del 
crimen organizado, trabajar en el trasiego y venta 
de droga y tener el control de los cobros de piso y 
extorsión para los limoneros y  aguacateros, entre 
otros productores, ha hecho imposible que la 
gente viva tranquila. 

La violencia en Tierra Caliente parece no tener 
fin, desde hace 20 años es una zona de guerra que 
en ocasiones amanece en calma y permite a sus ha-
bitantes un respiro, pero de un minuto a otro la paz 
se termina y empiezan las ráfagas de balas. 

Apatzingán, Aguililla, Parácuaro, Buenavista, 
Nueva Italia, La Huacana o Tepalcatepec han sido 
noticia en estas dos décadas, estamos hablando 
de una de las zonas más productivas del país, en 
donde los delincuentes han encontrado su forma 
de vida extorsionando y sembrando miedo en la 
población.   

La geografía del crimen organizado ha ido 
cambiando en la zona. Hace unos años, La Familia 
Michoacana y después Los Caballeros Templarios 
controlaban el territorio. Ahora son muchos más 
los grupos, lo cual significa aún mayor violencia, 
cada una de esas organizaciones busca el control 
y se enfrentan entre ellos. 

Ahora operan Los Viagra, La Nueva Familia Mi-
choacana, el Cártel Jalisco Nueva Generación y un 
nuevo grupo de Los Templarios, quienes resurgen 
a base de alianzas. 

Todos estos grupos necesitan jóvenes que tra-
bajen con ellos. Éstos son cooptados por el crimen 
organizado por medio de engaños. Muchas veces 
les dicen que van a trabajar en un lugar con pres-
taciones, y una vez que llegan matan a alguno de 
ellos para mostrar su poderío  y los demás son obli-
gados a trabajar con ellos. De halcones, sicarios, co-
bradores de extorsiones y distribuidores de drogas. 

Sus operaciones criminales entre otras  suce-
den gracias al despojo de los productos más impor-
tantes que se cosechan en Tierra Caliente, pues Mi-
choacán produce el 27% del limón a nivel nacional 
y es el estado que encabeza la producción de agua-
cate, mucho del cual se envía a Estados Unidos. 

Están cobrando a los productores y a los vende-
dores de limón y aguacate. Por eso ha aumentado 
mucho el precio de estos productos. 

M ientras el discurso y la aten-
ción está puesta en quien 

será nuestro próximo presidente, 
en las encuestas para definir can-
didatos tanto del Frente Amplio 
por México como de Morena, y 
nos adelantamos al 2024, esta-
mos dejando de ver el presente. 

MICHOACÁN BAJO FUEGO 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

El ejemplo de esta guerra sin cuartel es lo ocu-
rrido el fin de semana pasado, cuando el viernes 
25 de agosto hombres armados interceptaron la 
camioneta donde viajaban cortadores de limón 
por la carretera Apatzingán-Chiquihuitillo, ahí los 
bajaron de la unidad, amenazaron, colocaron un 
explosivo en el vehículo y explotó dejando la uni-
dad en llamas. 

Éste fue el segundo ataque al sector en 10 días. 
El 18 de agosto, cortadores de limón fueron agredi-
dos en el camino a Tepetates, a la altura del cruce-
ro de Las Cahuingas, 10 kilómetros al noroeste de 
Apatzingán. 

Para el sábado 26 de agosto los ataques incre-
mentaron, policías municipales fueron embos-
cados y atacados en tres ocasiones distintas y el 
domingo sicarios bloquearon las salidas del mu-
nicipio de Buenavista-Tomatlán con vehículos en 
llamas, una agresión que se extendió a Apatzingán 
y Uruapan, donde reportaron agresiones como la 
quema de comercios. 

Estos hechos violentos son producto de la pre-
sunta ruptura en Cárteles Unidos, luego de que sus 
aliados, Los Viagras, se unieran al Cártel Jalisco 
para ir en contra de Los Caballeros Templarios y la 
Nueva Familia Michoacana. 

La violencia en Michoacán ha sido la historia 
de dos décadas en ese estado. En mi trabajo como 
reportera hemos documentado durante tiempo lo 
que sucede en Michoacán. 

En el 2009 vimos como en supuestos cen-
tros de atención a adictos, eran secuestrados 
jóvenes para  meterlos a trabajar con La Familia 
Michoacana. 

Años después, en 2014, regresé al estado cuan-
do comenzó el desarme de las llamadas autode-
fensas. Pero en ese momento Los Caballeros Tem-
plarios, tenían el control del mineral de hierro que 
obtenían por medio de extorsiones y exportaban 
a Asia, sacando el material desde  patios de acopio 
cercanos al Puerto Lázaro Cárdenas para evadir las 
revisiones del personal de la Marina. 

En ese tiempo, por temor, muchos concesiona-
rios de las minas dejaron a Los Templarios trabajar 
la mina o bien les daban los permisos para que el 
hierro que exportaban a China fuera “legal”. Al-
gunos empresarios que se atrevieron a denunciar 
fueron simplemente asesinados. Pero además las 
cooperativas locales eran obligadas a transportar el 
producto, les decían que a cambio de protección. 

Entró la Policía Federal y la Marina a esa zona y 
durante poco tiempo hubo control en la seguridad. 
Pero no fue una paz definitiva. 

En ese momento estaba la figura de Hipólito 
Mora, un productor de limón, quien en 2013 tomó 
las armas para crear el primer grupo de autodefen-
sas en Michoacán, ante el hartazgo de pobladores 
y agricultores por las extorsiones de Los Caballe-
ros Templarios, de esa manera buscaban poner un 
freno a estos criminales. 

Pero estos llamados “grupos de autodefensas” 
también tenían intereses propios; 10 años después, 
Hipólito Mora fue asesinado en la misma comu-
nidad que defendió, pese a estar custodiado por 
autoridades federales, su crimen ocurrido el 29 de 
junio pasado, un crimen que permanece sin justi-
cia, los autores materiales e intelectuales perma-
necen libres, cometiendo las mismas extorsiones 
a los pobladores de Buenavista. 

Hace unas semanas, la asociación de limoneros 
denunció que el incremento de extorsiones se dio 
luego de “una reunión entre células delictivas”, 
que se organizaron para cobrar una sola cuota. 

Los criminales repartieron avisos y colocaron 
mantas donde les anunciaban que subirían la 
cuota de 20 centavos a un peso por kilo de limón, 
y quien no pagara, sería castigado y quemarían su 
huerta, empacadora o tractores. 

Es la historia que se repite en Michoacán, 
donde los pocos productores de limón y aguacate 
buscan sobrevivir en medio de la llegada o surgi-
miento de nuevos grupos criminales, muchos de 
ellos incluso amparados por autoridades locales. 

Hoy Michoacán está nuevamente en llamas. 

Dan golpe
al narco
en Sinaloa
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

LA SECRETARÍA de Marina (Semar) lo-
calizó e inhabilitó cinco laboratorios clan-
destinos, en los poblados de Carboneras y 
La Higuerita, en Culiacán, Sinaloa.

Durante esta acción junto a la Fiscalía 
General de la República (FGR) se asegu-
raron aproximadamente 15 mil 850 kilo-
gramos de metanfetamina, siete mil 610 
kilogramos de precursores químicos, 16 
reactores, 36 tanques de gas, 28 tinas y 
material diverso para la elaboración de 
estas drogas sintéticas. 

La institución federal detalló que con 
estos aseguramientos, en lo que va del 
presente año, suman un aproximado de 
205 mil 958 toneladas de metanfetamina 
y 328 toneladas de sustancias y precurso-
res químicos.

Además, se han localizado y destruido 
un total de 110 laboratorios clandestinos, 
lo cual representa una afectación econó-
mica a la delincuencia organizada de 56 
millones 825 mil dólares.

Con estas acciones, la Secretaría de 
Marina a través de la Armada de México, 
contribuye en la suma de esfuerzos para 
combatir las conductas delictivas, tra-
ducidas tanto en el establecimiento de 
laboratorios clandestinos, como en la ela-
boración de drogas sintéticas en nuestro 
país, debilitando con ello la producción y 
distribución de drogas por parte de gru-
pos criminales.

Por otra parte, la Secretaría de Marina 
concluyó el programa Operación Sal-
vavidas Verano 2023, como parte de las 
acciones para proteger a la gente en la 
temporada vacacional.

En total se rescataron 52 personas, así 
como 320 atenciones médicas; se em-
plearon 40 unidades de superficie, seis 
aeronavales, 109 embarcaciones meno-
res y de búsqueda y rescate, 52 ambu-
lancias y 205 vehículos navales. De igual 
manera, se realizaron 335 patrullajes de 
vigilancia marítima, 914 terrestres y ocho 
de vigilancia aérea.

ELEMENTOS de la Semar, tras desman-
telar narcolaboratorios en Sinaloa, ayer. 
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Muere secretario de 
Salud de Veracruz
EL GOBERNADOR del estado, Cuitláhuac García Jiménez, 
informó que Gerardo Díaz Morales perdió la vida ayer debido a 
complicaciones en algunos padecimientos que sufría. Díaz Mo-
rales estaba al frente de la dependencia desde el 19 de mayo 
del 2022, y en su momento superó un contagio de Covid-19.

TOP TEN DE LA CRISIS

Los casos de extorsión se duplicaron en los primeros siete meses de este año, en 
comparación con el mismo lapso del 2022.

Cae exalcalde de 
Cuautla, acusado 
de peculado

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MARTES se dio a conocer que el 
expresidente municipal de Cuautla, Mo-
relos, Raúl Tadeo Nava, fue detenido por 
agentes de la Fiscalía Anticorrupción de 
la entidad, como presunto responsable 
del delito de peculado.

El exalcalde del PT, quien gobernó 
Cuautla del 2016 al 2018, fue aprehendi-
do por agentes de la Fiscalía Anticorrup-
ción en un restaurante de la demarca-
ción, sin que opusiera resistencia.

Tadeo Nava fue trasladado para su 
certificación a la sede de la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Morelos de la Región 
Oriente, en donde se le notificó que el 
motivo de su captura fue por uso indebi-
do de recursos públicos.

De acuerdo con la información dis-
ponible, Tadeo Nava está acusado de 
desviar recursos de la recaudación del 
impuesto predial del año 2018, los cuales 
cobró de manera anticipada y dispuso de 
ellos de forma irregular.

Por otro lado, la Fiscalía General de 
Morelos dio a conocer que José Arman-
do Adame, hijo del exgobernador Marco 
Antonio Adame, fue localizado con vida, 
y descartó que hubiera sido víctima de 
algún delito.

El órgano de justicia indicó que José 
Armando Adame ya estableció comuni-
cación con sus familiares, luego de que 
pasaran cinco días de haber perdido con-
tacto con él.

El pasado lunes, familiares de José 
Armando difundieron en redes sociales 
que el hijo del exgobernador Marco An-
tonio Adame estaba desaparecido, pues 
dejaron de tener comunicación con él 
desde el pasado jueves, cuando el hom-
bre de 37 años de edad viajó hacia el Es-
tado de México.

EL EXPRESIDENTE MUNICIPAL de Cuautla, Tadeo Nava, en 
imagen difundida ayer en sus cuentas de redes sociales.

LA FISCALÍA de Morelos informó que José 
Armando Adame, hijo del exgobernador 
Marco Antonio Adame, fue localizado con 
vida, sin que fuera víctima de algún delito. 

Eltip

2
Años gobernó 

Cuautla el ahora 
detenido

Violaciones crecen 59.8%

Delitos contra mujeres
se disparan en Nayarit
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

En Nayarit, la incidencia de seis 
delitos que afectan principal-
mente a las mujeres se disparó 
en los primeros siete meses de 

este año, en comparación con el mismo 
periodo del año pasado.

De acuerdo con datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP), de enero a julio 
de este año —el corte más reciente— el 
delito de violación presentó alza de 59.8 
por ciento, ya que las carpetas de inves-
tigación pasaron de 132 a 211 entre un 
periodo y otro.

Los feminicidios crecieron el doble, ya 
que entre enero y julio del 2022 se regis-
traron dos casos y en el mismo periodo de 
este 2023 la cifra fue de cuatro.

Además, el acoso sexual creció 341.6 
por ciento, pues los casos pasaron de 12 a 
53 entre un lapso y otro, mientras que en 
abuso sexual en los primeros siete meses 
del año pasado no se registró ningún caso, 
mientras que en el mismo periodo de este 
2023 hubo 129.

En total, durante el periodo estudiado 
aumentaron 16 delitos de alto impacto en 
el estado gobernado por el morenista Mi-
guel Ángel Navarro Quintero.

En este lapso, la apertura de carpetas de 
investigación por delitos contra la vida y 
la integridad corporal tuvo un crecimiento 
de 62.1 por ciento, ya que los casos pasa-
ron de 492 a 798 entre un año y otro.

ACOSO SEXUAL aumenta 341% en los primeros siete meses 
del año, con relación al mismo periodo del 2022; repuntan en 
total 16 ilícitos de alto impacto en este periodo, en la entidad

Emboscada en sierra de 
Chiapas cobra 7 vidas
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

UNA EMBOSCADA registrada este mar-
tes por parte de integrantes de un grupo 
armado en contra de miembros de una 
banda con la que se disputa el control de 
la Sierra Madre de Chiapas, dejó como 
saldo siete personas muertas.

De acuerdo con los reportes de medios 
locales, un grupo de hombres armados 
pertenecientes a uno de los bandos em-

boscó a sus adversarios en un tramo de 
la carretera que va de la comunidad La 
Zacualpa, en el municipio de Chicomu-
selo, a la de Reforma, en el municipio de 
Siltepec.

Los agresores dispararon en contra de 
los tripulantes de una camioneta Toyo-
ta tipo Tacoma, de color negro, y de dos 
motocicletas.

Tras la balacera, unos cuerpos sin vida 
quedaron adentro y alrededor de la ca-
mioneta y otro cerca de una de las mo-

tocicletas, en la que la víctima intentaba 
huir entre los matorrales.

Pobladores de la región reportaron que 
luego de estos hechos, se observó presen-
cia de hombres armados y encapuchados 
a bordo de varias camionetas en varias 
comunidades de la zona serrana.

Además, el abuso sexual reportó alza 
de 12 mil 900 por ciento, puesto que las 
averiguaciones previas por este delito 
pasaron de cero en el periodo citado del 
2022 a 129 en el presente año.

Adicionalmente, la trata de personas 
presentó incremento de 100 por ciento, 
debido a que los casos pasaron de cero a 
uno entre un año y otro.

A su vez, la violencia familiar creció 53 
por ciento, al pasar los eventos de 865 a 
mil 324 entre los periodos analizados.

Otro delito que tuvo un alza severa, de 
153 por ciento, fue el narcomenudeo, toda 
vez que las averiguaciones previas pasa-
ron de 164 a 415 entre un año y otro.

Asimismo, la extorsión presentó un 
repunte del 100 por ciento, pues los casos 
pasaron de 10 a 20 entre los primeros sie-
te meses del 2022 y el mismo periodo de 
este 2023.

En tanto, el robo a casa habitación re-
gistró aumento de 45.1 por ciento, pues los 
expedientes pasaron de 177 a 257 al corte 
del mes de julio entre un año y otro.

En otra modalidad de robo, el corres-
pondiente a negocio, se observó un cre-
cimiento de 45.1 por ciento, pues las car-
petas de investigación pasaron de 124 a 
180 entre un año y otro, mientras que el 
robo con violencia registró alza de 26.1 por 
ciento en el periodo estudiado.

EN ESTA CAMIONETA viajaban las per-
sonas que fueron agredidas ayer. 

EN LOS PRIMEROS siete meses de este 
año, el delito de corrupción de menores 
tuvo un crecimiento de 35.4 por ciento con 
relación al mismo periodo del 2022
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Rescatan a 2 personas
perdidas en el Ajusco
ELEMENTOS de la Policía Sectorial y de Fuerza de Tarea de la 
SSC acudieron a la zona conocida como Pico del Águila, en don-
de se encontraban una mujer y un hombre, quienes subieron a 
la montaña, pero ya no supieron cómo regresar. Ambos fueron 
llevados a un lugar seguro, sin que estuviera en riesgo su salud.

56581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATELCLIMA  
PARA HOY

REPORTE ALCANTARILLADO 
DAÑADO 
Llame al 072

24°MAX. 14°MIN.

Recorte al IECM no afectará organización, coinciden

Especialistas ven elecciones 
sin contratiempos en la CDMX
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Especialistas en ciencia políti-
ca consultados por La Razón 
coincidieron en que, a pesar del 
recorte en su estructura sufrido 

por el Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) el año pasado, el organis-
mo organizará los comicios del 2024 de 
manera adecuada y sin contratiempos.

El politólogo Francisco Jiménez, 
quien es profesor e investigador en la 
facultad de Ciencias Políticas y Sociales 
de la UNAM, comentó: “Ninguna insti-
tución electoral puede decir, ‘dado que 
nos redujeron la estructura y las áreas 
de apoyo, nosotros no podemos garan-
tizar la organización de las elecciones’; 
digamos que las suprimidas eran áreas 
importantes, pero eran áreas de apoyo, 
no áreas esenciales”.

Señaló que se podría pensar que el Go-
bierno capitalino promovió una reforma 
al marco jurídico electoral local para adel-
gazar al Instituto y así favorecer a More-
na, “pero eso es algo difícil de demostrar”.

Según el Acuerdo del Consejo General 
del IECM número 50, el cual se aprobó el 
primero de septiembre de dicho 2022, 
quedaron suprimidas las unidades téc-
nicas de Archivo Logístico y Apoyo a Ór-
ganos Desconcentrados; Vinculación con 
Organismos Externos; Centro de Forma-
ción y Desarrollo; Unidad Especializada 
en Fiscalización, Género y Derechos 
Humanos y las Oficinas de Ciencias de 
Calidad.

La Unidad Técnica de Centro de For-
mación y Desarrollo pasó a la Secretaría 
Administrativa; la de Unidad Especiali-
zada en Fiscalización ahora pertenece a 
la Dirección Ejecutiva de Asociaciones 
Políticas y Fiscalización, mientras que 
la de Género y Derechos Humanos fue 
agregada a la Dirección Ejecutiva de Edu-
cación Cívica. 

Debido a este adelgazamiento, Fran-
cisco Jiménez dijo que el nivel de com-

JOSÉ CARLOS Luque señala que el organis-
mo “es profesional y ya ha enfrentado retos 
similares”; Francisco Jiménez apunta que las 
áreas suprimidas “no eran esenciales”

Dan banderazo para independientes
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) informó a través de 
un comunicado que el periodo para la 
obtención del apoyo ciudadano de las 
personas aspirantes a una candidatura 
sin partido para la elección de la Jefatura 
de Gobierno iniciará el 6 de septiembre 
de este año y concluirá el 3 de enero del 
2024.

Asimismo, el IECM recordó que a 
través del Sistema de Registro de Can-
didaturas sin Partido (Sirec) aún pueden 
presentarse solicitudes de registro de las 
personas aspirantes a una candidatura 
sin partido para la elección de las dipu-

plejidad para las próximas elecciones 
será alto, pero “el IECM cuenta con toda 
la estructura y capacidad para atender un 
proceso electoral de estas dimensiones".

Por su parte, el profesor en la Escuela 
de Graduados en Administración y Direc-
ción de Empresas  Business School Juan 
Carlos Rivera opinó: “No podemos decir 
que no va a haber elecciones porque no 
tenemos las suficientes unidades técni-
cas; el proceso tiene que darse”.

Agregó que el reto que tiene enfrente 
el IECM “es que el proceso sea transpa-

rente, que haya claridad; el principal reto 
es que la ciudadanía confíe no solamen-
te en los procesos de elección, sino en el 
cumplimiento y en la transparencia de 
los resultados”.

Ante ello, Juan Carlos mencionó que 
el IECM debe dar acceso a la información 
y datos mediante procedimientos claros, 
con la finalidad de que no haya dudas.

A su vez, José Carlos Luque Brazán, 
catedrático de la  Universidad Autónoma 
de la Ciudad de México, confió en que las 
elecciones capitalinas se llevarán a cabo 
de la manera adecuada, ya que “el IECM 
es profesional y ha enfrentado retos 
similares; no tengo duda de que el pre-
supuesto y la estructura que tiene van a 
alcanzar".

taciones locales y alcaldías, con fecha 
límite el próximo 27 de octubre.

El Instituto indicó que el periodo para 
la obtención del apoyo ciudadano para 
quien aspira a estos cargos correrá del 
5 de noviembre del 2023 al 3 de enero 
del 2024.

Añadió que “una vez que las personas 
aspirantes reúnan las firmas de apoyo 
necesarias, el plazo para el registro de 
las candidaturas sin partido, para todos 
los cargos, será del 8 al 15 de febrero del 
2024”.

Las personas que aspiren a candi-
daturas sin partido para la elección de 
diputaciones locales deberán realizar 
las actividades tendentes a recabar las 
firmas de apoyo ciudadano, dentro de 

LA FIGURA de Jefe de Gobierno fue creada 
durante la reforma electoral de 1996, cuando 
la capital de la República era constitucional-
mente el Distrito Federal.

Eldato
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Semana tendrán de 
plazo para registrarse 

los independientes

los límites territoriales de los distritos 
electorales respectivos, mientras que 
para la elección de alcaldías y conceja-
lías, deben hacerlo dentro de las demar-
caciones territoriales correspondientes.

Cabe resaltar que el pasado lunes 
concluyó el plazo para que las personas 
ciudadanas que aspiran a candidatura 
sin partido para la elección de Jefatura 
de Gobierno ingresaran su solicitud co-
rrespondiente.

Quienes realizaron este trámite de-
bieron presentar copia certificada del 
acta constitutiva de la asociación civil 
que manejará los recursos su alta ante 
el SAT, el documento que acredite el 
alta de la misma ante el SAT, el RFC y las 
cuentas bancarias correspondientes.

MAYORMENTE
NUBLADO

INICIO DEL PROCESO 
primera semana de septiembre

PRECAMPAÑAS
Jefatura de Gobierno:  
5 de noviembre de 2023 a 3 de enero de 2024
Diputaciones y Alcaldías: 
 25 de noviembre de 2023 a 3 de enero de 
2024

CANDIDATURAS INDEPENDIENTES
Recolección de firmas

Jefatura de Gobierno: 6 de noviembre de 
2023 a 3 de enero de 2024
Diputaciones y Alcaldías: 5 de noviembre de 
2023 a 3 de enero de 2024

REGISTRO DE CANDIDATURAS A  
TODOS LOS CARGOS

Del 8 al 15 de febrero de 2024 

PADRÓN ELECTORAL
Lista nominal de electores: 7 millones 770 
mil 651 

NUMERALIA DEL PROCESO

El pasado lunes se venció el plazo para manifestar interés en una candidatura independiente a la Jefatura de Gobierno. 

Cargos en disputa: 553

1 Jefatura de Gobierno

16 Alcaldías

66 Diputaciones

201 Concejalías

Alcaldía con más 
votantes: Iztapalapa: 
1 millón 499 mil 545

Alcaldía con menos 
electores: Cuajimalpa: 

184 mil 440
Jornada electoral: 2 de 

junio de 2024

EN EL 2024 se elegirán por segunda vez 
integrantes de los Concejos de las 16 alcaldías, 
órganos que tienen funciones similares a las de 
los Cabildos de los Ayuntamientos.  

Eltip
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E D I C T O 
En los autos del Juicio EJECUTIVO MERCANTIL seguido por  RBB PROVIDENCIA, S.A. 
DE C.V., en contra de  COMERCIALIZADORA PETROLERA DEL GOLFO S.A. DE C.V., 
ACCIÓN LOGISTICA INTEGRAL S.C., ACCIÓN MANIOBRAS INTEGRALES S.A. DE C.V., 
ACCIÓN TRANSPORTACIÓN INTEGRAL S.A., MIGUEL ANGEL MALDONADO RULLAN, 
JOSE ENRIQUE  ORDOÑEZ GONZALEZ, expediente número 39/2018 la C. Juez Décimo 
Quinto de lo Civil. Mediante proveído de fecha siete de agosto de dos mil veintitrés, ordeno 
emplazar a COMERCIALIZADORA PETROLERA DEL GOLFO, S.A.  DE C.V., ACCIÓN LO-
GÍSTICA INTEGRAL, S.C., ACCIÓN MANIOBRAS  INTEGRALES, S.A. DE C.V., ACCIÓN 
TRANSPORTACIÓN INTEGRAL, S.A. y MIGUEL ÁNGEL MALDONADO RULLAN, dicto un 
proveído que a la letra  dice: Ciudad de México a siete de agosto de dos mil veintitrés. 
Agréguese a sus autos el escrito de cuenta, de la parte actora, toda vez que no se pudo 
localizar el domicilio de los codemandados COMERCIALIZADORA  PETROLERA DEL GOL-
FO, S.A. DE C.V., ACCIÓN LOGÍSTICA INTEGRAL, S.C., ACCIÓN  MANIOBRAS INTE-
GRALES, S.A. DE C.V., ACCIÓN TRANSPORTACIÓN INTEGRAL, S.A. y MIGUEL  ÁNGEL 
MALDONADO RULLAN en relación a los oficios que se enviaron a diversas dependencias, 
con  fundamento en el artículo 1070 del Código de Comercio, se ordena emplazar por medio 
de edictos que se  publiquen por tres veces consecutivas en el periódico “EL SOL”, y en el 
periódico “LA RAZÓN DE MEXICO”,  para que, dentro del término de treinta días, […] contes-
ten la demanda instaurada en su contra por la parte  actora, apercibida que, de no hacerlo, se 
le tendrá por contestada en sentido negativo, […] se seguirá el juicio en su rebeldía […] y se 
hace de su conocimiento que las copias de traslado se encuentran a su disposición en este 
juzgado, para los efectos legales a que haya lugar. - NOTIFIQUESE. Lo proveyó y firma 
la C. Juez Décimo Quinto de lo Civil LETICIA MEDINA TORRENTERA actuando con 
la Secretaria Conciliadora En Funciones De Secretaria De Acuerdos “A”, Licenciada 
CLAUDIA MONTSERRAT ZAPATA LÓPEZ,  con quien actúa y da fe. DOY FE. Ciudad 
de México, a dieciséis de enero de dos mil dieciocho. Con el escrito de cuenta y anexos, 
fórmese expediente y regístrese en el Libro de Gobierno bajo el número de partida que le 
corresponda […]. Se tiene por presentado al Licenciado RODRIGO LAGOS SCHERER en 
su carácter  de apoderado legal de RBB PROVIDENCIA, S.A. DE C.V. […] DEMANDANDO 
EN VÍA EJECUTIVA  MERCANTIL de COMERCIALIZADORA PETROLERA DEL GOLFO, 
S.A. DE C.V., ACCIÓN LOGÍSTICA  INTEGRAL, S.C., ACCIÓN MANIOBRAS INTEGRALES, 
S.A. DE C.V., ACCIÓN TRANSPORTACIÓN  INTEGRAL, S.A., MIGUEL ÁNGEL MALDONA-
DO RULLAN Y JOSÉ ENRIQUE ORDÓÑEZ GONZÁLEZ el pago de $5,028,692.19 (CINCO 
MILLONES VEINTIOCHO MIL SEISCIENTOS NOVENTA Y DOS  PESOS 19/100 M.N.), 
por concepto de suerte principal más los accesorios legales que mencionan […] se admite 
a trámite la demanda en la vía y forma propuesta, en consecuencia, requiérase a la parte 
demandada por el pago  inmediato de lo reclamado más accesorios legales que se señalan 
en las prestaciones de la demanda […] emplácese al deudor en los términos del artículo 1396 
del Código de Comercio […].   DOS FIRMAS RUBRICAS. 

Ciudad de México, a 14 agosto de 2023 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

POR MINISTERIO DE LEY DEL JUZGADO  
DÉCIMO QUINTO DE LO CIVIL 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

LIC. CLAUDIA MONTSERRAT ZAPATA LOPEZ. 

PARA SU PUBLICACIÓN por tres veces consecutivas en el periódico “EL SOL” y en el 
periódico “LA RAZON DE MEXICO”.

EDICTO DE EMPLAZAMIENTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexica-
nos, Poder Judicial de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo Sexto 
Civil de la Ciudad de México, Secretaría “B”.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO 
POR BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE EN CONTRA DE RODRIGO 
LOZANO VARGAS, NÚMERO DE EXPEDIENTE 1224/2022, SECRETARIA 
“B”. EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, HA DICTADO UNOS AUTOS PARA EFECTOS DE EMPLAZAR AL 
DEMANDADO LOZANO VARGAS RODRIGO, EN PROVEÍDOS DE FECHAS 
CATORCE DE NOVIEMBRE Y UNO DE DICIEMBRE, AMBOS DEL DOS MIL 
VEINTIDÓS Y DIEZ DE JULIO DEL DOS MIL VEINTITRES: (…) con funda-
mento en el artículo 122 Fracción II del Código de Procedimientos Civiles vi-
gente para la Ciudad de México, procédase a emplazar a la parte demandada 
LOZANO VARGAS RODRIGO, por medio de EDICTOS los que deberán ser 
publicados por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, debiendo mediar 
entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES en el BOLETÍN JUDICIAL y en 
el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, para que dentro del plazo de QUINCE 
DÍAS HÁBILES conteste la demanda incoada en su contra, apercibido que 
de no hacerlo, se presumirá confeso de los hechos de la demanda que deje 
de contestar, se seguirá el presente juicio en su rebeldía y las notificaciones 
ordenadas en autos, así como las subsecuentes, aún las de carácter personal 
le surtirán efectos por Boletín Judicial de conformidad con lo dispuesto en los 
artículos 271 y 637 del Código en cita, quedando a su disposición en la Secre-
taría “B” del Juzgado Cuadragésimo Sexto de lo Civil de la Ciudad de México 
ubicado en DOCTOR CLAUDIO BERNARD NÚMERO 60, 8º PISO COLONIA 
DOCTORES, ALCALDÍA CUAUHTEMOC, C.P. 06720 EN LA CIUDAD DE 
MÉXICO, las fotocopias simples de la demanda y de los documentos exhibi-
dos como base de la acción, en cumplimiento a lo ordenado mediante proveí-
dos dictados con fecha catorce de noviembre y uno de diciembre, ambos del 
dos mil veintidós, debiendo narrar de manera sucinta los mismos en los edic-
tos que para tal efecto se elaboren (…) (…) Se tiene por presentado a BAN-
CO MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BANORTE, por conducto de sus apoderados legales, 
EDUARDO AGUIRRE CALDERON personería que acredita y se le reconoce 
en términos del instrumento notarial 14,798, que acompaña a su escrito, (...) 
(…) A quien se le tiene demandando en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA de: 
RODRIGO LOZANO VARGAS las prestaciones que refiere, por las razones 
de hecho y de derecho que expone. Con fundamento en lo dispuesto por 
el artículo 255, 468, 470 y demás relativos del Código de Procedimientos 
Civiles, se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuesta; en conse-
cuencia, con las copias simples exhibidas córrase traslado y emplácese A LA 
PARTE DEMANDADA para que dentro del plazo de QUINCE DÍAS HÁBILES 
produzca su contestación, y oponga las excepciones en términos el artículo 
470 del Código adjetivo civil, y OFREZCA PRUEBAS DE SU PARTE al mo-
mento de contestar la demanda, con el apercibimiento que de no hacerlo en 
el plazo legal concedido, se les tendrá por presuntamente confesos de los 
hechos de la demanda que dejen de contestar, asimismo se les previene para 
que señalen domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de ésta compe-
tencia, con el apercibimiento que en caso de no hacerlo las subsecuentes 
notificaciones incluso las de carácter personal les surtirán efectos por medio 
de Boletín Judicial, lo anterior de conformidad con lo dispuesto en los artí-
culos 133, 271 y 637 del Código de Procedimientos Civiles. (…) Asimismo, 
como lo solicita notifíquese al diverso acreedor INSTITUTO DEL FONDO 
NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJADORES (INFONAVIT), al 
efecto, elabórense las cedulas de notificación correspondientes. Atento en lo 
dispuesto por el artículo 479 del ordenamiento invocado, gírese atento oficio 
al Registro Público de la Propiedad y del comercio de la Ciudad de México a 
efecto de que realiza la anotación de la presente demanda en el folio real del 
inmueble dado en garantía hipotecaria (…) (…) Con la impresión del SISTE-
MA INTEGRAL DE GESTIÓN JUDICIAL (SIGJ), respecto del escrito inicial 
de demanda y documentos digitalizados, fórmese el expediente y regístrese 
en el Libro de Gobierno bajo el número 1224/2022 y analizados que han sido 
los presentes autos, con fundamento en el artículo 257 del Código de Pro-
cedimientos Civiles para el Distrito Federal, se previene al promovente para 
que: 1. Exhiba el instrumento notarial con el que acredite su personalidad, de 
conformidad con el artículo 95 del Código de Procedimientos Civiles para el 
Distrito Federal, el actor debe acompañar a su demanda los documentos con 
los que acredite la personalidad con la que promueve 2. Exhiba el contrato de 
apertura de crédito con garantía hipotecaria, del que demanda el vencimiento 
anticipado, la cual deberá estar inscrita en el Registro Público de la Propie-
dad y del Comercio de la ciudad donde se ubica el inmueble, de conformidad 
con lo establecido por el artículo 2917, 2317 y 2320 del Código Civil vigente 
en esta Ciudad. 3. Precise en sus hechos la ubicación del inmueble dado en 
garantía hipotecaria. 4. Exhiba los documentos que refiere en sus hechos 5. 
Exhiba un juego de traslado de su demanda y documentos que acompañe al 
desahogar la prevención, (…)

CIUDAD DE MÉXICO 12 DE JULIO DE 2023
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.

RUBRICA 
LIC. HECTOR DANIEL ZAVALETA ZÁRATE

E D I C T O

En los autos del juicio del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido CI 
BANCO, S.A., INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, en contra de NIEVES 
JIMENEZ JULIO CÉSAR, el C. Juez Vigésimo Primero Civil de Proceso 
Escrito, dicto auto que en lo conducente dice:------

“Se hace constar, que todas las actuaciones judiciales del presente ex-
pediente han sido digitalizadas y obran en expediente digital, integrado 
fielmente como el físico, gozando ambas versiones de los mismos efectos 
legales”

Ciudad de México, a dieciocho de abril del año dos mil veintitrés

Agréguese a su segundo tomo del expediente 1253/2018, el escrito pre-
sentado por el mandatario judicial de la parte actora, se le tiene exhibiendo 
las publicaciones de edictos que se realizaron en los periódicos El Sud-
californiano el trece de febrero, siete de marzo ambos del año en curso, 
así como en el periódico La Razón los días siete y diecisiete de marzo del 
presente año.

Por otra parte, como lo solicita a efecto de que se cuente con el tiempo 
suficiente para convocar postores, se señalan las DIEZ HORAS DEL 
DÍA ONCE DE SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO, para que tenga ve-
rificativo la audiencia de REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, del inmue-
ble hipotecado, consistente en departamento en condominio número 111 
y cajón de estacionamiento construido en el lote 4, manzana 9, de la calle 
Océano Índico del conjunto urbano Miramar, Condominio Buenos Aires 1, 
Municipio de Los Cabos, Estado de Baja California Sur, con la superficie, 
medidas y colindancias que obran en autos, anúnciese su venta convocan-
do postores por medio de edictos que deberán publicarse por dos veces 
en los tableros de avisos del juzgado, en la Secretaría de Administración y 
Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México y en el periódico LA RAZÓN 
DE MÉXICO, debiendo mediar entre una publicación y otra, siete días hábi-
les y entre la última y la fecha de remate igual plazo como lo establece el ar-
tículo 570 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad aplicable 
al procedimiento, sirve de base para el remate la cantidad de $650,000.00 
(SEISCIENTOS CINCUENTA MIL PESOS 00/100 M.N.), siendo postura le-
gal las dos terceras partes del precio de la almoneda, debiendo los postores 
interesados, exhibir mediante billete de depósito la cantidad de $65,000.00 
(SESENTA Y CINCO MIL PESOS 00/100 M.N.), para tener derecho a inter-
venir en la subasta, cantidad que representa el diez por ciento del precio 
de avalúo que sirve de base para la almoneda; así mismo, en virtud de que 
el inmueble se ubica fuera de la Jurisdicción de este Juzgado, SE ORDE-
NA GIRAR EXHORTO CON LOS INSERTOS NECESARIOS AL C. JUEZ 
COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE LOS CABOS, BAJA CALIFORNIA 
SUR, para que el juez exhortado ordene la publicación de edictos en los 
sitios de costumbre de su localidad y en razón de la distancia se conceden 
OCHO DÍAS MÁS para tales efectos, por lo que deberá mediar entre una 
publicación y otra quince días hábiles e igual plazo entre la última publica-
ción y la fecha de remate, como lo establece el artículo 572 del ordenamien-
to legal en cita; así mismo, con apoyo en lo dispuesto por los artículos 104 
y 109 del Código de Procedimientos Civiles local, se faculta al Juez exhor-
tado con plenitud de jurisdicción para acordar todo tipo de promociones, 
lo anterior con apoyo en lo dispuesto por los artículos 564, 565, 570, 572, 
573 y 574 del Código de Procedimientos Civiles local y se autoriza a las 
personas que se mencionan para recibir notificaciones, documentos y para 
diligenciar el exhorto y tramitar su devolución.-NOTIFÍQUESE.- .… Doy Fe.

SE CONVOCAN POSTORES, 
Ciudad de México, a 25 de abril de 2023

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS

LIC. ELSA REYES CAMACHO.

Para su publicación por dos veces en los tableros de avisos del juzgado, en 
la Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno de la Ciudad de 
México y en el periódico LA RAZÓN DE MÉXICO, debiendo mediar entre 
una publicación y otra, siete días hábiles y entre la última y la fecha de 
remate igual plazo

Tenían acceso a cámaras de casa de cambio

Caen 2 por homicidio de
un ciudadano de la IndiaPor Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

Mediante un operativo con-
junto en el que participaron 
elementos de la Secretaría 
de Seguridad y Protección 

Ciudadana federal, de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana de la Ciudad de Méxi-
co y de la Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México, fueron detenidas dos 
personas involucradas en el asesinato de 
un hombre de nacionalidad india el pasa-
do 19 de agosto, cuando circulaba por el 
Viaducto, en la alcaldía Cuauhtémoc.

La Fiscalía mexiquense informó que 
los elementos policiacos dieron cumpli-
miento a una orden de aprehensión en 
contra de Rocío Esmeralda “N” y Kevin 
Gabriel “N”, por su probable participa-
ción en el homicidio del ciudadano indio, 
quien tenía 71 años de edad.

El operativo se realizó en el municipio 
de Nezahualcóyotl, en donde, tras un 
cateo, se ejecutaron las aprehensiones y 
también fue asegurado un vehículo Ford 
tipo Fusion modelo 2017 color gris sin ma-

EN DETENCIÓN participan 
elementos de la SSPC, de la 
SSC capitalina y de la Fiscalía 
del Edomex; la víctima fue 
asesinada durante un asalto 
en Viaducto, el 19 de agosto

trícula, el cual fue utilizado como “muro” 
por los delincuentes para interceptar el 
auto en el que viajaba la víctima. 

Durante la acción policial conjunta 
también fueron asegurados tres teléfo-
nos móviles, uno de los cuales pertenece 
a Kevin Gabriel “N”, por lo cual se integrará 
a la carpeta de investigación.

En el comunicado, la Fiscalía del Esta-

do de México señaló que los detenidos 
pertenecen a una asociación delictiva 
dedicada al robo a cuentahabientes y 
usuarios de casas de cambio y su labor 
consistía en vigilar a las víctimas previa-
mente seleccionadas en las sucursales 
correspondientes.

Dicha banda tenía acceso a las cámaras 
de vigilancia de al menos dos casas de 
cambio del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México, a través de las cuales 
elegía a quienes serían asaltados.

“Valiéndose de información reserva-
da, como el número de usuario y contra-
seña de esos dispositivos, visualizaban 
el interior de la propia casa de cambio, a 
los usuarios y el numerario objeto de las 
operaciones para seleccionar a 
sus víctimas y posteriormente 
contactar al líder del grupo, a 
quien le referían montos, me-
dia filiación, tipo y color de ves-
timenta”, detalló la Fiscalía.

Agregó que después, el jefe de la célula 
contactaba a “los picadores”, quienes ope-
raban dentro del Aeropuerto para identifi-
car el transporte que abordaría la víctima 
y la puerta por la que saldría, además de 
cubrir su trayecto a través de un vehículo 
automotor, para “hacer muro”.

Dicha información era transmitida de 
forma simultánea a otra célula encargada 
de seguir al prospecto en motocicletas 
para cometer el delito. 

El órgano de justicia indicó que, pro-
ducto de las investigaciones, se logró 
establecer que Rocío Esmeralda y Kevin 
Gabriel también intervinieron como 
coautores en otro hecho delictivo, ocurri-
do el pasado 1 de marzo, luego de que la 

víctima acudió a una sucursal 
bancaria ubicada en avenida 
16 de Septiembre, colonia Alce 
Blanco, del municipio de Nau-
calpan, para realizar el retiro de 
su pensión.

LOS DETENIDOS, 
en imagen difun-
dida por la Fiscalía 
General de Justi-
cia del Estado de 
México, ayer 71

Años de edad tenía el 
ciudadano indio ase-
sinado en el Viaducto 
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El iPhone 15 llega  
el 12 de septiembre
APPLE, LA EMPRESA de la manzana, infor-
mó que en dos semanas presentará su nuevo 
smartphone y los relojes inteligentes de próxima 
generación. Se espera que el evento se lleve a cabo 
a las 11 horas, tiempo centro de México.

Dólar
$17.2400

TIIE 28
11.5079%

Mezcla Mexicana
78.07 dpb

Euro
$18.5800

UDI
7.82643754,261.33                    1.53%

BMV S&P FTSE BIVA
1,114.75                1.48%

Centenario
$41,000

Inegi anticipaba 0.91% para el segundo trimestre

ECONOMÍA MEXICANA CRECE  
O.84%; ES MENOS DE LO ESPERADO

Por Fernando Francofernando.franco@razon.com.mxL a economía mexicana creció 
0.84 por ciento en el segundo 
trimestre del año, frente a los 
tres meses previos, una cifra 

menor al pronóstico inicial del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Ine-
gi), que fue de 0.91 por ciento. Con ello, de manera anual, la tasa se 

modificó ligeramente de 3.57 a 3.56 por 
ciento. Pese a la menor expansión, la ac-
tividad económica nacional suma siete 
trimestres con cifras positivas, por lo que 
es probable que el Producto Interno Bru-
to (PIB) cierre el año con un crecimiento 
de 3 por ciento o más, dicen analistas. 

Así, en la primera mitad del año, el PIB 
avanzó 3.67 por ciento, con respecto al 
mismo periodo del 2022.“La actividad mostró un primer se-

mestre sólido y mejor de lo esperado”, 
comentó Alejandro Saldaña, analista de 
Banco Ve por Más. Marcos Arias, especialista de Grupo 

Financiero Monex, destacó que el pe-
riodo se vio impactado “significativa-
mente” por tendencias atípicas, como el 
crecimiento promedio mensual de 9.79 
por ciento en el ramo de servicios de en-
tretenimiento y de 2.99 por ciento en la 
construcción. Estas variaciones superan, por mu-
cho, a sus promedios históricos y po-
drían estar asociadas a eventos de una 
ocasión, como el “fuerte” gasto para la 
organización de la Feria de San Marcos 
y la construcción del Tren Maya y de 
la refinería de Dos Bocas, señaló el 
analista.

“En ausencia de estos factores, 

EVENTOS COMO LA FERIA DE SAN MARCOS y las obras del Tren Maya y la refinería 

Dos Bocas impulsan el resultado; esperan desaceleración para el segundo semestre

En ascensoSuma siete trimestras al alza.
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creemos que el avance trimestral de la 
economía habría sido cercano a 0.6 por 
ciento trimestral, lo que deja algunas 
dudas respecto a si realmente hay una 
fortaleza renovada detrás de las cifras 
observadas en lo que va del año”.Saldaña anticipó que la economía 

mexicana se desacelerará en la segunda 
parte del año, producto de un menor cre-
cimiento externo, una inflación todavía 
elevada y del apretamiento monetario 
(mayores tasas).

AJUSTAN CIFRAS. El Inegi dio a cono-
cer que actualizó el sistema de cuentas 
nacionales, con lo cual cambio de año 
base a 2018. Este ajuste ya está incorpo-
rado en la revisión del PIB del segundo 
trimestre.

Con dicha modificación, varias cifras 
cambiaron. En 2020, la caída causada 
por la pandemia pasó de 8.16 por ciento 
a 8.83 por ciento, mientras que el rebote 
de 2021 subió de 4.94 a 6.05 por ciento. 
Para 2022, el ajuste fue de 3 a 3.90 por 
ciento, destacó Gabriela Siller, economis-
ta en jefe de Banco Base. Con la nueva serie, el PIB muestra una 

expansión de 2.95 por ciento respecto al 
máximo histórico previo a la pandemia, 
alcanzado en el tercer trimestre del 2018.

Asimismo, el dato del segundo tri-
mestre se ubica en un nuevo máximo 
histórico y muestra una recuperación de 
4.17 por ciento respecto al cuarto trimes-
tre del 2019, nivel previo al impacto de 
la crisis sanitaria.

...Y agrega más de 192 mil a la pobreza laboralPor Ivonne Martínezivonne.martinez@razon.com.mxPESE AL MAYOR crecimiento, la pobre-
za laboral en México aumentó a 37.8 por 
ciento de la población en el segundo tri-
mestre del año, lo que significa que 48.8 
millones de personas no pueden adquirir 
la canasta básica con el ingreso laboral de 
su hogar.

De acuerdo con información del Con-
sejo Nacional de Evaluación de la Políti-
ca de Desarrollo Social (Coneval), 192 mil 
066 personas se sumaron a esta condi-
ción respecto al primer trimestre del año, 
cuando este indicador afectaba a 37.7 por 
ciento de la población.La ligera alza de la pobreza laboral en 

los primeros meses del año se presentó 
al mismo tiempo que el ingreso laboral 
real per cápita aumentó 0.6 por ciento, al 
pasar de tres mil 058.6 pesos en el primer 
trimestre a tres mil 076.1 pesos en el se-
gundo periodo del año.Entre el primer y el segundo trimestre 

del 2023, la pobreza laboral aumentó en 
el ámbito rural, al pasar de 49.6 por cien-
to a 50.2 por ciento, mientras que en el 
urbano se mantuvo en niveles similares, 
al pasar de 34.0 a 33.9 por ciento.

Según el Coneval, en la mitad de las 
entidades federativas (16 de las 32) se 
presentó una reducción de la pobreza 
laboral entre el primer y el segundo tri-
mestre. Destacaron Chihuahua, con una 
disminución de 3.8 puntos porcentuales; 
Tlaxcala, con 3.4 y Durango con 3.3. 

En contraste, las tres entidades que 
presentaron un mayor aumento durante 
el mismo periodo fueron Hidalgo, con 5.2 
puntos porcentuales; Veracruz, con 3.7 y 
Aguascalientes, con 2.6 puntos.En su informe, indicó que en el segun-

do trimestre, el ingreso laboral real pro-
medio de la población ocupada a nivel 
nacional fue de seis mil 875.72 al mes. 

Los hombres ocupados reportaron un 
ingreso laboral real mensual de siete mil 
528.17 pesos y las mujeres, de cinco mil 
935.87 pesos reales, lo que muestra que 
la brecha en el ingreso laboral de ellos es 
1.3 veces mayor que el de ellas.Refirió que entre el segundo trimes-

tre del 2022 e igual periodo del 2023, los 
hombres ocupados reportaron un au-
mento del ingreso laboral real de 5.7 por 
ciento, mientras que el incremento para 
las mujeres ocupadas fue menor, de 5.0 
por ciento.

3.67
Por ciento avanzó el PIB a junio

3.90
Por ciento creció la econo-mía en 2022
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos realicé un primer 
análisis de la inflación en la primera quincena de agosto, 
en función del comportamiento anual de la inflación ge-
neral, IG; la subyacente, IS; la no subyacente, INS; la de la 
canasta de consumo mínimo, ICCM. Estos fueron los re-
sultados: la IG fue 4.67 por ciento; la IS, 6.21; la INS, 0.13; la 
ICCM, 4.17. Lo que más aumentó fue alimentos, bebidas y 
tabacos, 8.75. Lo que menos fue productos pecuarios, 0.20. 
Lo que bajó fue energéticos, 6.67. 

Ahora, comparando la primera quincena de agosto 
con la segunda de julio, llevo a cabo un segundo análisis: 
la IG fue 0.318 por ciento; la IS, 0.145; la INS, 0.173; la ICCM, 
0.460.

Para entender lo que sigue hay que tener presente que 
el INEGI calcula la inflación a partir del comportamiento 
del Índice Nacional de Precios al Consumidor, INPC, inte-
grado por 299 mercancías genéricas (por ejemplo: sopa de 
pasta), divididas en 120 mil bienes y servicios específicos 
(por ejemplo: sopa de pasta marca La pasta feliz, tipo fideo, 
en presentación de 250 gramos).

En la primera quincena de agosto los cinco genéricos 
que más aumentaron de precio fueron: jitomate, 18.09 por 
ciento; cebolla, 17.38; gas doméstico LP, 4.25; otras frutas, 
2.80; colegiaturas de preparatoria, 2.69. Los cinco que más 
bajaron: ejotes, 18.67 por ciento; chayotes, 16.34; transpor-
te aéreo, 6.78; papas y otros tubérculos, 5.39; chile serrano, 
4.76. La IG fue 0.318.

Durante la primera quincena de agosto los cinco esta-
dos donde más aumentaron los precios fueron: Chiapas, 
0.97 por ciento; Campeche, 0.59; Tlaxcala, 0.58; Oaxaca, 
0.57; Veracruz, 0.51. Las cinco donde más bajaron o menos 
subieron fueron: Guerrero, menos 0.05 por ciento; Nuevo 
León, 0.10; San Luis Potosí, 0.13; Guanajuato, 0.16; Duran-
go, 0.18.  La IG fue 0.318.

A lo largo de la primera quincena de agosto las cinco 
ciudades donde más aumentaron los precios fueron: Tapa-
chula, Chiapas, 1.37 por ciento; Tehuantepec, Oaxaca, 0.81; 
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 0.70; Coatzacoalcos, Veracruz, 
0.65; Campeche, Campeche, 0.59. Las cinco donde más 
bajaron o menos subieron fueron: Iguala, Guerrero, menos 
0.31 por ciento; Atlacomulco, Estado de México, 0.03; 
Monclova, Coahuila, 0.06; Monterrey, Nuevo León, 0.10; 
Chetumal, Quintana Roo, 0.11 por ciento. La IG fue 0.318.

Resumiendo. La IG fue 0.318. El genérico que más au-
mentó fue jitomate, 18.09; el que más bajó ejotes, 18.67. 
La banda inflacionaria fue de menos 18.67 a más 18.09. 
El estado con mayor inflación, Chiapas, 0.97; con menor, 
Nuevo León, 0.10 (en Guerrero hubo deflación del 0.05). 
La banda inflacionaria fue de menos 0.05 a más 0.97. La 
ciudad con mayor inflación, Tapachula, 1.37; con menor, 
Atlacomulco, 0.03 (en Iguala hubo deflación del 0.31). La 
banda inflacionaria fue de menos 0.31 a más 1.37.

La inflación no es un alza general, mucho menos pa-
reja, de precios, sino el aumento en el INPC, efecto, como 
lo he explicado en otros Pesos y Contrapesos, del excesivo 
aumento en la cantidad de dinero que se intercambia en 
la economía, que se usa para demandar bienes y servicios, 
que se da cuando la cantidad de dinero que se intercambia 
aumenta más que la oferta de bienes y servicios, responsa-
bilidad del banco central.

Así este segundo análisis de la inflación.

Análisis: distinción y separación 
de las partes de un todo para co-

nocer su composición.

INFLACIÓN, SEGUNDO 
ANÁLISIS

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

Inversionistas asiáticos y europeos 
están apostando por México debido 
a las oportunidades que ofrece el fe-
nómeno actual del nearshoring o re-

localización de empresas, pero también 
porque el país es relevante a nivel global, 
destacó el banco francés BNP Paribas.

El nuevo director general de BNP Pa-
ribas México, Aurélien Nicolas, refrendó 
el compromiso en el país de esta banca 
corporativa e institucional francesa que 
tiene presencia en el país desde 1996 con 
una oficina de representación y a partir 
del 2021 obtuvo una licencia para operar 
como banca múltiple con presencia local.

“A veces los mexicanos no se dan 
cuenta de la importancia que tiene su 
país en el mundo. Es la economía núme-
ro 15 en el ranking global y esto incluso 
en términos europeos, es más grande 
que varios países, como España”, resaltó.

En rueda de prensa, afirmó que Mé-
xico es muy relevante en la economía 
mundial y, por lo tanto, muy relevante 
para un banco global como BNP Paribas.

Resaltó que ante las dinámicas actua-
les de inversión, como el nearshoring, 
los clientes del banco en México, pero 
también de Europa y de Asia, están invir-
tiendo en el país y su objetivo es acom-
pañarlos, por eso “nuestro compromiso 
con el país y nuestra visión a largo plazo”.

Precisó que el nearshoring no es sólo 
la razón por la cual el banco ve futuras 
inversiones en México, ya que el país es 
una gran economía y hay proyectos no 
sólo vinculados con esta tendencia de 
relocalización de empresas.

Comentó que la institución está en 
México para financiar clientes naciona-

Nearshoring ofrece oportunidades, afirma BNP Paribas

Asia y Europa ven con 
buenos ojos a México

”LOS MEXICANOS no se dan cuenta de la importancia que 
tiene su país en el mundo”, expresa Aurélien Nicolas;  tiene po-
tencial para la transición energética, resalta Elidio Maniero

Proyecto Trión producirá 
110 mil bpd en 2028: CNH
Reuters

LA AUSTRALIANA Woodside Energy 
estima que el proyecto en aguas ultra 
profundas Trión, que desarrolla en alian-
za con Petróleos Mexicanos (Pemex), 
producirá un pico de 110 mil barriles por 
día (bpd) de crudo en 2028, informó la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos 
(CNH).

El plan de desarrollo de Trión, descu-
bierto por Pemex en 2012, prevé la per-
foración de 12 pozos productores y que 
el petróleo que se extraiga sea ligero, de 
entre 24 y 26 grados API, agregó.

Trión, en la cuenca Perdido en el golfo 
de México, es la primera asociación de 
Pemex con una empresa privada deri-
vada de las subastas de contratos de hi-
drocarburos llevadas a cabo hace unos 
años, pero que se suspendieron tras la 
llegada al poder del actual Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, a finales 
del 2018.

A mediados de junio, Woodside, ope-
rador del proyecto, anunció su es-
perada decisión final de inversión 
(FID) para Trión, de siete mil 200 
millones de dólares, y un carry de 
Pemex de 460 millones de dóla-

res. La CNH dijo que el costo total del pro-
yecto se estima en 10 mil 434 millones de 
dólares.

La mayor parte de la inversión se ejer-
cerá en los primeros años, en la perfora-
ción de pozos y construcción de infraes-
tructura, detalló la CNH.

El plan de desarrollo de Trión, con 
un tirante de agua de entre dos mil 200 
y dos mil 600 metros, contempla una 
extracción total de 434 millones de ba-
rriles de crudo y una producción de 790 
miles de millones de pies cúbicos de gas 
(mmmpc) durante toda la vida del con-
trato, con vigencia al 2052.

Del total de la producción de gas es-
timada, 560 mmmpc se destinarían a 

reinyección a yacimientos y los 
restantes 219 mmmpc se destina-
rían para venta y autoconsumo, 
de acuerdo con lo presentado por 
el regulador.

ELIDIO MANIERO y Aurélien Nicolas, de BNP Paribas, ayer.
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les, pero también para ayudar a los globa-
les a venir al país, ya que tiene operacio-
nes en 64 países, “vemos un flujo de Asia 
y países de Europa hacia México, y nues-
tra vocación es financiar estos flujos”.

Sobre la elección presidencial del 
2024, el director general de BNP Paribas 
México precisó que un banco no ve el 
contexto político de corto plazo, sino las 
tendencias de crecimiento de largo plazo, 
porque da impulso para la inversión.

Además, dijo, parte del ADN de la insti-
tución es la transición energética, la cual 
significa inversión y financiamiento. “El 
compromiso con México y con el futuro 
del planeta son los dos ejes que nos ha-

cen invertir hoy en día en el país”, agregó. 
Por su parte, el director general ad-

junto de BNP Paribas México, Elidio Ma-
niero, destacó que el país tiene muchas 
fortalezas para aprovechar el fenómeno 
del nearshoring, entre ellas el tratado 
comercial con Estados Unidos y Canadá, 
conocido como T-MEC, así como su posi-
ción geográfica y mano de obra calificada 
a un costo razonable.

“Son fortalezas que nos hacen pensar 
que México tiene mucho potencial, como 
para energías limpias. Estamos conven-
cidos de que México tiene potencial de 
seguir y cobrar cada vez más relevancia 
dentro de América Latina”, subrayó.

49

57

43

Bancos tienen ope-
raciones actualmente 

en México 

Años  de presencia 
en México tiene  BNP 

Paribas

Por ciento de la 
plantilla de BNP Pari-

bas es de mujeres

BNP PARIBAS tiene presencia en México 
desde 1966 a través de su oficina de repre-
sentación y en 2021 obtuvo una licencia para 
operar como banca múltiple a nivel local.

Eldato

10
Mil 434 mdd 
inversión del 

proyecto Trión
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ARTURO GARCÍA (Izq.) y Oscar Rosado (Der.), ayer, en la fir-
ma del convenio para atender a personas de la tercera edad.

Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

Durante la actual administra-
ción, el número de contratos 
de inversión en la 
plataforma Cetes-

directo se incrementó cinco 
veces en comparación con el 
mismo periodo de gobiernos 
anteriores, aseguró su director, 
José Gerardo Ballesteros.

El total de contratos es de 
un millón 770 mil. Su ritmo 
de crecimiento es de dos mil 
500 diarios, que equivale a 75 

Contratos crecerán 60% este año

Abren 2,500 
cuentas al día 

en Cetesdirecto
PERSONAS MENORES DE 40 AÑOS son las más intere-
sadas en la aplicación; los participantes buscan proteger sus 
ahorros, en medio de tasas altas de inflación, dice su director

Con atención para 
adultos mayores, 
50% de las Afores

Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

DE LAS 1O AFORES que operan en 
el país, sólo 50 por ciento cuenta con 
atención especializada dirigida a la 
población de adultos mayores, infor-
mó el presidente de la Comisión Na-
cional para la Protección y Defensa de 
los Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef), Oscar Rosado Jiménez.

Las cinco administradoras que fir-
maron un convenio voluntario con 
la institución para otorgar atención 
diferenciada a ese sector son: Sura, Ci-
tibanamex, PensionISSSTE,  Azteca y, 
recientemente, Profuturo.

El funcionario señaló lo anterior 
en el marco de la firma del Protocolo 
de Atención y Servicio a las Personas 
Adultas Mayores con Profuturo, que 
atiende a casi 7 millones de usuarios.

La distinción fue otorgada en re-
conocimiento a la incorporación y el 
cumplimiento de los principios bási-
cos en la atención a las personas adul-
tas mayores en el sector financiero.

Arturo García, director general de 
Profuturo, destacó que hay un impor-
tante esfuerzo por garantizar que sus 
clientes de la tercera edad reciban un 
trato digno, igualitario y libre de dis-
criminación. “Este reconocimiento 
nos compromete a seguir innovando 
y mejorando”, apuntó.

Algunas de las actividades imple-
mentadas por la empresa fueron: ca-
pacitaciones para el uso adecuado del 
lenguaje sencillo y claro para el trato 
de las personas adultas mayores, ta-
lleres enfocados a la atención con sen-
tido humano, implantación de la op-
ción de “atención preferente” y cursos 
especializados para crear un negocio o 
autoemplearse, entre otras. 
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mil por mes. Al cierre del 2022, la tasa de 
crecimiento de inversionistas a través de 
este instrumento financiero fue de 40 
por ciento, mientras que para este año, 
Ballesteros estimó que se incrementará 

a cerca de 60 por ciento.
Durante su participación en 

el segundo día de actividades 
del foro “Primera Semana Fin-
tech”, indicó que la mayor par-
te de la población que abre un 
contrato en Cetesdirecto tiene 
menos de 40 años. 

El crecimiento exponencial 
de la plataforma, explicó, se 
debe al interés que ha surgido 

entre los mexicanos para proteger sus 
ahorros, principalmente ante tasas ele-
vadas de inflación.

Por su parte, en el mismo foro, la vice-
presidenta de Política Regulatoria de la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV), Lucía Buenrostro, apuntó que 
las operaciones por medios digitales con-
tinúan en ascenso desde la pandemia.

Agregó que la población nativa digital, 
entre 18 y 29 años, usa la banca móvil de 
forma intensa, algo no visto entre las ge-
neraciones anteriores. 

Sin embargo, la funcionaria de la 
CNBV señaló que aún son diversos los 
retos para democratizar los servicios fi-
nancieros en todo el país y entre todos 
los sectores de la población.

Actualmente, 80 por ciento de las per-
sonas tiene servicio de Internet y 79 por 
ciento cuenta con al menos un teléfono 
inteligente. “Estas cifras podrían parecer 
altas, pero hay  una elevada disparidad 
entre las regiones, toda vez que la Ciu-
dad de México tiene 80 por ciento de 
penetración de los servicios financieros 
digitales, mientras que en el sur del país 
disminuye a 60 por ciento, por falta de 
infraestructura en telecomunicaciones”.

PRESENTAN MONEYFEST. Citiba-
namex, de la mano con MoneyFest y el 
Museo Interactivo de Economía (MIDE), 
presentaron la cuarta edición del festival 
de finanzas personales llamado Mone-
yFest 2023, con el lema “Dale peso a tu 
dinero”.

En este evento, especialistas en finan-
zas personales compartirán información 
de valor sobre los primeros pasos para 
aprender a invertir y hacer crecer sus 
ahorros de forma segura y ordenada. 

 El evento se llevará a cabo el próximo 
sábado 23 de septiembre en el MIDE, en 
un horario de 9:30 a 14:30 horas y, por 
primera vez, se realizará en un formato 
híbrido: presencial y virtual.

Entre los más de 10 especialistas que 
participarán este año se encuentran: So-
fía Macías, autora de Pequeño Cerdo Capi-
talista; Liliana Olivares, CEO de Adulting 
y autora del libro Maldita pobreza sal de 
este hogar; Manolo Wigueras, fundador 
de El Lago de los Business y Pao Almon-
te, de Finanzas con Propósito. 

“Desde nuestros inicios, en Educación 
Financiera Citibanamex, el primer pro-
grama de educación financiera en Méxi-
co desde hace casi 20 años, hemos creído 
que la forma de llevar educación finan-
ciera debe adecuarse al  público al que 
se dirige y por esta razón consideramos 
que MoneyFest atiende a los jóvenes de 
acuerdo con su lenguaje y es por esto que 
somos patrocinadores”, comentó Juan 
Luis Ordaz, de Citibanamex.

1.77 75
Millones 

de contratos hay en 
la plataforma

Mil usuarios se 
suman al mes a esta 

aplicación

L A  C O M I S I Ó N  
Nacional Bancaria 
y de Valores consi-
dera que aún son 
diversos los retos 
para democratizar 
los servicios finan-
cieros en el país y 
entre todos los sec-
tores económicos.

Eldato

DeRápido NUEVO ACUERDO. La embote-
lladora FEMSA cerró un convenio con 
la distribuidora estadounidense BradyI-
FS para crear una nueva plataforma de 
suministro para las industrias de limpie-
za, productos desechables para alimen-
tos y empaques en el vecino país.
En la operación, la firma mexicana reci-
birá unos mil 700 millones de dólares 
en efectivo y retendrá una participación 
accionaria de 37 por ciento del acuerdo.

CNET, ALERTA POR AICM. El Conse-
jo Nacional Empresarial Turístico manifes-
tó, al igual que la Canaero, su rechazo a re-
ducir nuevamente el número de vuelos en 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México, porque, en su opinión, “puede 
resultar caótico en términos de conectivi-
dad y disponibilidad de vuelos”.

EL RENDIMIENTO que ofrecen los Certificados de la Tesorería es 
hasta cinco veces mayor que el que otorgan grandes bancos.

CITIBANAMEX y 
el MIDE presenta-
ron la cuarta edición 
del festival de finan-
zas personales lla-
mado MoneyFest; 
se celebrará el 23 de 
septiembre. 

Eltip

L A S A D M I N I S-
TRADORAS que 
ofrecen un trato 
diferenciado son 
Sura, Citibanamex, 
PensionISSSTE, 
Afore Azteca y Pro-
futuro, señaló el 
titular de la Condu-
sef, Oscar Rosado.

Eltip
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Es fácil recordar que en febrero pasado, 
durante el estúpido reto llamado “el último 
en dormir gana” entre adolescentes que con-
sumían clonazepam, la Secretaría de Salud se 
dio a la tarea de atajar la producción nacional 
de una buena cantidad de medicamentos 
psiquiátricos, abarcando también al alprazo-
lam, mejor conocido como Tafil. Ello implicó 
la clausura de líneas completas de produc-
ción de empresas como Psicofarma, de Efrén 
Ocampo, así como imponer un bloqueo al uso 
médico de fentanilo.

Ese bloqueo resultó, por supuesto, tan in-
útil como tonto: el consumo médico de fenta-
nilo, asegurado por los laboratorios, es de 40 
kilos por año promedio, conforme a lo expre-
sado por Ángel Juárez, presidente de la Asocia-
ción Mexicana para el Estudio y Tratamiento 

En el mercado de estupefacientes de las principales ciudades 
del país, los vendedores al menudeo –narcomenudistas o, 

elegantemente llamados, dealers– agregaron una nueva varie-
dad de productos en sus catálogos, ya sea para entrega a domi-
cilio o consumo en antros, denominada “cuerno de unicornio”, 
dentro del segmento de “clonas”, pero, independientemente de 
sus psicodélicas denominaciones, se trata de productos psiquiá-
tricos, los mismos que el inefable subsecretario de Salud, Hugo 
López-Gatell, prohibió su producción y comercialización, según 
para atajar el consumo de drogas entre menores de edad.

LÓPEZ-GATELL: DOLOR, UNICORNIOS Y DEALERS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

 La postura presidencial insiste en que 
estas empresas, en colaboración con in-
fluencias políticas, vieron a México como un 
territorio listo para ser explotado. Y aunque 
no siempre se coincide con el pensar del Pre-
sidente, esta vez les hablaré de una empresa 
que opera en México y que se ha sumado al 
desencanto que generan las empresas espa-
ñolas en nuestro país: Iberia. Dirigida en Mé-
xico por María Jesús López Solas, la aerolínea 
ha acumulado un historial desfavorable de 
quejas relacionadas con un servicio al cliente 
que deja mucho que desear.

Desde cobros indebidos, retrasos inacep-
tables y, lo que parece ser su especialidad, pér-
dida de equipaje. La Profeco, bajo la batuta de 
Ricardo Sheffield, reporta que Iberia forma 
parte de la lista de firmas con más quejas por 
retrasos en vuelos, y esto no sólo entre mexi-
canos y españoles sino también entre turistas 
de otros países. Para ejemplo voy a recordar 
un caso muy sonado en redes sociales que 
ocurrió en marzo pasado, cuando un vuelo 
de Iberia salió de la Ciudad de México hacia 

Las relaciones entre México y España llevan algún tiempo 
en tensión, al menos en la percepción de los negocios y, 

específicamente, en la visión del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Y es que no es un secreto el desagrado que el 
mandatario siente por algunas firmas españolas que operan en 
México, como Repsol, Iberdrola, OHL y CAF.

IBERIA: UN NUEVO DESENCANTO DE ESPAÑOLAS EN MÉXICO
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

del Dolor…, más o menos el mismo volumen 
de fentanilo ilegal que, en promedio, se ha de-
tenido mensualmente en el AICM, al mando 
del vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño.

Los narcomenudistas ofrecen esas “clonas” 
a precios de 100 pesos en promedio, mercado 
negro al que tienen que recurrir los pacientes 
que requieren medicamentos psiquiátricos y 
que no los pueden ya obtener de manera legal, 
con el riesgo de que adquieran sustancias 
adulteradas y, por tanto, peligrosas.

Los narcomenudistas ofrecen alprozolam 
y clonazepam como parte de su “portafolio” en 
calidad de “antídoto” para contener los efectos 
de cocaína, LSD, cristal, éxtasis, MDMA, entre 
otras drogas químicas.

Los pacientes que requieren medicamen-
tos para tratar los trastornos de ansiedad y de 

pánico, epilepsia, estado epiléptico no con-
vulsivo o insomnio quedaron desprotegidos 
por una decisión de Estado, dejándolos en 
muchos casos a merced del mercado negro 
poblado de narcomenudistas.

La restricción oficial empieza tímida, muy 
tímidamente, a revertirse. El dolor físico y 
psicológico de estos pacientes es motivo, no 
puede ser soslayado y exige acciones preci-
sas…, al igual que se requiere atajar el dolor tó-
pico que no necesariamente está relacionado 
con algún otro padecimiento.

 
CNET, alerta aeroportuaria. Ahora es el 
Consejo Nacional Empresarial Turístico, que 
encabeza Braulio Arzuaga, el que advierte del 
impacto negativo en conectividad que tendría 
la reducción unilateral de vuelos en el Aero-
puerto Internacional de la Ciudad de México, 
afirmando que desviar los vuelos implica 
una afectación “que nos costaría muy caro 
en términos de prestigio, llegada de turistas 
e ingresos por turismo.” Así, la representación 
empresarial del sector de la hospitalidad se 
suma a la oposición manifestada por la Cáma-
ra Nacional del Aerotransporte, encabezada 
por Diana Olivares, coincidiendo también en 
que el problema del AICM es la vejez de su in-
fraestructura y la falta de recursos.

 
Adán y el liderazgo sin dispendio. Al final 
de la carrera al interior de Morena por elegir 
a su candidato hacia 2024, las instrucciones 
fueron claras: interactuar con las bases, for-

jar vínculos con la gente, apoyar la 4T y de-
fenderla, sin caer en el gasto innecesario en 
medios tradicionales. Pues sólo uno de los 
participantes ha internalizado y aplicado el 
mensaje: Adán Augusto López, quien, a lo 
largo de 70 días y en 180 asambleas informa-
tivas, demostró que la movilización y la cone-
xión con las bases son factores que las cifras de 
las encuestas no pueden esconder. Mientras el 
debate perdura, emerge un llamado imperan-
te a un diálogo constructivo y a un liderazgo 
que consolide y cohesione ahora que viene la 
definición presidencial.

 
Palillos chinos, reciclaje mexicano. 
Pues Arturo Katz, cabeza de ChopValue en 
México, trae una propuesta de alto valor am-
biental y económico: diseño y fabricación de 
nuevos productos tras procesar los palitos 
que tradicionalmente se utilizan para la co-
mida asiática. Katz también avanza firme en 
la comercialización, pues el joven empresario 
pactó el ingreso de portavasos, tablas para 
picar, entre otros productos de utilidad, nada 
menos que a La Europea, de José Ramón Ruiz, 
por lo que ya están disponibles en unas 30 su-
cursales de Puerto Vallarta, Tijuana, Yucatán, 
Edomex y Ciudad de México. La franquicia 
busca terminar el año con el reciclaje de 300 
mil palillos semanales y unas 15 microfábricas 
a lo largo del país, al tiempo que se mantie-
ne conversación con otros emprendedores 
y con tiendas como el Puerto de Liverpool, 
de Graciano Guichard.

Madrid sin el equipaje de sus pasajeros. Aun-
que se les informó de un retraso debido a “ex-
ceso de peso”, finalmente se les notificó que 
el problema había sido resuelto y despegaron. 
Sin embargo, al llegar a Madrid, las maletas 
brillaban por su ausencia.

De acuerdo con algunos usuarios, la com-
pañía reconoció el error, pero para algunos 
pasajeros, la pesadilla no terminó ahí. Al co-
municarse con Iberia para rastrear su equipa-
je, descubrieron que, luego de un día de aterri-
zaje en tierras españolas, sus pertenencias ni 
siquiera habían salido de México. Otra figura 
que ha denunciado esta práctica ya común de 
llevar pasajeros sin equipaje es el conocido 
conductor de televisión Pedro Sola. A través 
de su cuenta de X, expresó su frustración con 
la aerolínea después de que su equipaje no 
llegara a su destino. La justificación de Iberia 
fue que la pista en México es muy corta para 
llevar tanto peso, lo que Sola cuestionó de in-
mediato, tras ejemplificar a otras aerolíneas 
que operan sin problemas. La ironía es que, si 
bien las aerolíneas rastrean el equipaje, Iberia 

parece hacerlo sólo para saber qué maletas se 
quedaron atrás, sin informar adecuadamente 
a sus pasajeros que es probable que viajen sin 
su equipaje a cuestas.

Incluso yo, al intentar planificar un viaje 
a España, experimenté la ineficiencia de Ibe-
ria. Después de reservar y pagar por mi vuelo, 
fui informado de que mi pago no había sido 
procesado y que había perdido mi reserva. Lo 
que siguió fue un laberinto burocrático para 
intentar recuperar mi dinero, sin siquiera 
obtener una garantía de reembolso por parte 
de la firma. El patrón es evidente: Iberia, que 
preside desde España Fernando Candela, ne-
cesita replantearse su servicio al cliente y su 
operación en México. El país no necesita más 
ejemplos de empresas que no respetan ni a 
sus clientes ni al país que les ha dado la bien-
venida. Es esencial que las firmas extranjeras 
entiendan y respeten la tierra en la que ope-
ran, a pesar de que presuman de invertir mi-
llones de dólares, pero eso no garantiza nada, 
por lo que ahora como dicen tiene un área de 
oportunidad asegurándose de ofrecer servi-
cios de calidad y, s obre todo, honestidad.

Reconocimiento a gobiernos. Hoy se reali-
za la XIII Entrega de los Premios a las Mejores 
Prácticas de Gobiernos Locales, los cuales 
reconocen casos de éxito en la gestión pú-
blica municipal y estatal en la que participan 
alcaldes y gobernadores de todo el espectro 
político. Estas buenas prácticas son identifi-
cadas mediante una investigación minuciosa 

que año con año realiza el equipo editorial de 
la revista Alcaldes de México que abarca estu-
dios, mediciones, rankings y reconocimientos 
otorgados por diversas instituciones públicas, 
privadas, académicas y de la sociedad civil, 
tanto a nivel nacional como internacional. Se 
entregarán 41 premios, de los cuales 36 son a 
alcaldes, 4 a gobernadores y por primera vez 
se incluye una buena práctica internacional. 
Cabe destacar que al menos 10 de los recono-
cimientos se dan a localidades lideradas por 
mujeres.

Voz en off. Se realizó el “Foro soluciones 
nearshoring por Scotiabank” en Monterrey, 
Nuevo León. El evento para clientes fue en-
cabezado por Adrián Otero, EVP & Country 
Head de la institución bancaria, con el objeti-
vo de impulsar y brindar soluciones financie-
ras a las compañías y sus cadenas productivas 
que se están relocalizando en México, apro-
vechando el tercer momento económico más 
importante para el país, el nearshoring. Cabe 
destacar que, el foro contó con la participa-
ción de Rosario Marín, extesorera de Estados 
Unidos, y de Luis de la Calle, director general 
y socio de De la Calle, Madrazo, Mancera, así 
como Samuel García, gobernador de la enti-
dad, quienes compartieron sus perspectivas 
en torno a los beneficios que el nearshoring 
puede detonar tanto para el país como para 
posicionar a la región de América del Norte 
como un relevante centro de operaciones 
para el continente…
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CIENCIA ¿POR QUÉ SE DESPRENDE UN COLOR AZUL DE LA TIERRA? Una investigación llevada a cabo por el Instituto Weizmann 
de Ciencias de Israel explica tras analizar datos recopilados por la NASA en los últimos 50 años, que el fenómeno llamado “albe-

do” se debe a las tormentas, las cuales son el factor de enlace entre el brillo de la superficie de la Tierra y el de las nubes.

ESTÁ CONTENIDO EN UN MINERAL LLAMADO RINGWOODITA

Descubren océano bajo la corteza terrestre; 
contiene agua en nuevo estado de la materia

Gráficos: Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

EN EL INTERIOR de nuestro planeta fueron encontradas reser-
vas de agua en forma de un océano bajo la corteza terrestre, este 
hallazgo fue realizado por investigadores liderados por el científico 
Steve Jacobsen mientras estudiaban las ondas sísmicas generadas 
por los terremotos, en su investigación descubrieron que el mi-

neral conocido como “ringwoodita” alberga una vasta reserva de 
agua, pero en ninguno de los estados de la materia conocidos has-
ta ahora sino que el agua hallada se encuentra en un cuarto estado; 
ya que la ringwoodita es como una esponja que absorbe agua al 

traer hidrógeno y la atrapa, según el geofísico Steve Jacobsen.
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ÁREA ACUMULADA DE 200 KM ESTUDIADA 
Funciones de densidad de probabilidad de la velocidad del flujo vertical a 660 
km de profundidad del modelo de convección utilizando tomografía SH11-TX. 
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FLUJO VERTICAL 
El color de fondo muestra la velocidad del flujo vertical en el límite entre  

la zona de transición y el manto inferior en sus respectivos modelos.
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Los cuadros 
blancos 
Indican ubicaciones 
donde esta 
imagen sísmica 
del PCC detecta 
disminuciones de 
velocidad con la 
profundidad en 
el rango de 670 a 
800 km.

Modelo S40RT de estomografía

LA CAPA ESPONJA 
Los científicos advirtieron que contenía un mineral, “ringwoodita”, que sólo se forma a profundidades de entre 410 y 660 

kilómetros bajo la superficie terrestre, lo que muestra cuán profundo puede ser el origen de algunos diamantes.

RINGWOODITA 
Este elemento se encuentra bajo tierra en las capas 
más profundas de nuestro planeta, almacenada en 

una roca de la clase de los nesosilicatos.

CortezaManto
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Corteza
Es la parte externa de la Tierra, cuenta con un espesor variable que va desde los 7 hasta los 70 km,  oxígeno, 
silicio, carbono y magnesio son algunos de los elementos más abundantes de esta capa.

Características 
La ringwoodita es como una esponja que 

absorbe agua, ya que posee una estructura 
cristalina que tiene  como función atraer el 

hidrógeno y atrapar el agua.

Cantidad de agua 
Si la roca tuviese sólo 
1  % de agua, significa 
que hay tres veces más 
agua bajo la superficie 
de nuestro planeta.

Estado del agua
Los científicos 

detectaron que 
el agua está en un 

extraño estado 
esponjoso descrito 

como cuarto estado 
de la materia.

Núcleo Externo
Capa líquida compuesta por hierro 

y níquel que comienza desde la 
discontinuidad de Gutenberg hasta la 

discontinuidad de Lehmann alcanzando 
una temperatura de hasta  4,400 °C.

Núcleo Interno 
Esfera situada en el centro de la Tierra con 1,216 

km de radio, su temperatura es de 6,100 °C por lo 
cual no sostiene un campo magnético permanente 

pero funciona como estabilizador del campo 
magnético generado por el núcleo externo líquido.   

Capa de ringwoodita   
de 643,738  kilómetros 

de extensión.
410 km de 

profundidad

Durante esta 
investigación se descu-

brió que los sismómetros 
captaban ondas de choque 

bajo la superficie de la Tierra, 
lo que permitió establecer 
que el agua estaba conte-

nida en el mineral  
ringwoodita. 

Manto Inferior
Junto con el manto supe-
rior representa 82 % de 
volumen del planeta, está 
compuesto de un mineral 

único llamado perovskita, 
comienza desde la disconti-
nuidad de Repetti.

Manto Superior
A partir de la discontinuidad de 
Mohorovičić podemos observar 
el manto, el cual en su 5% o 10% 
está parcialmente fundido.
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EL EMBLEMÁTICO SITIO y el Metro de Nueva York lucen 
inundados ante el quiebre de la infraestructura con más de 
un siglo de antigüedad. La estación más concurrida y tres ru-
tas fueron cerradas ante las anegaciones que incluso alcan-
zaron las calles, mientras tratan de solucionar el problema.

Times Square, bajo el
agua por tubería dañada
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Semilla va contra freno y piden 
a Guatemala acatar transición
Redacción

El Movimiento Semilla solicitó 
anular la suspensión “arbitraria 
e ilegal” contra su fuerza al de-
fender la victoria de la segunda 

vuelta, postura que respaldó la comuni-
dad internacional al exigir al presidente 
Alejandro Giammattei una transición pa-
cífica ante conductas antidemocráticas.

Como anticipó el mandatario electo, 
Bernardo Arévalo, el partido que lo aban-
deró presentó un recurso para revertir la 
nulidad del registro contra ataques que 
ya anticipaban, al exponer anomalías y 
mentiras por parte del juez Fredy Orella-
na y del titular del Registro de Ciudada-
nos, Ramiro Muñoz.

A menos de 24 horas de la restricción 
que acusó fue ordenada por el fiscal con-
tra la impunidad, Rafael Curruchiche, 
Semilla pidió recuperar su personalidad 
jurídica como fuerza principal del país, 
según el voto ciudadano. 

Y su abogada, Andrea Reyes, desmin-
tió al órgano que los bloqueó al aclarar 
que su amparo sigue firme, pues vence 
hasta octubre, cuando concluye oficial-
mente el proceso, pese a que el encarga-
do de la inscripción de fuerzas justificó 
la sanción por invalidez, pese a que el 
mismo día el Tribunal Supremo Electo-
ral (TSE) certificó el triunfo del primer 
progresista en décadas, quien apuesta al 
combate a la corrupción al llegar al Poder. 

Enfatizó que la documentación para 
cesarlos fue cuestionada por tribunales, 
mientras que el fiscal de Semilla, Juan 
Gerardo Guerrero, aseveró que el anun-
cio del TSE obliga a “garantizar la adju-
dicación de los cargos”, en referencia al 
triunfo de Arévalo y su número dos, Ka-
rin Herrera.

Al respecto, Arévalo confío en que la 
resolución “caerá por sí sola” esta misma 
semana, mientras su equipo fortalece la 
estrategia legal para impedir la suspen-
sión por una supuesta falsificación de 
firmas en 2018, con lo que deja en claro 
que defenderán la decisión en las urnas 
del pasado 20 de agosto, pese a los inten-
tos de descarrilarlos.

Poco después de una oleada de con-
denas mundiales por esta suspensión 
más gobiernos se sumaron en favor de la 
oposición al sostener que el resultado de 
hace una semana fue una “clara victoria” 

EL PARTIDO DE BERNARDO ARÉVALO impulsa recurso para revertir la sanción; acusan 
anomalías tras apoyo de UE y Estados Unidos; Alejandro Giammattei promete proceso ordenado 

para el partido que inclinó a la izquierda 
a la región centroamericana bajo la ban-
dera antiimpunidad y la promesa de dar 
“muerte civil” a quienes cometen delitos 
de ese tipo.

La Unión Europea (UE) y gobiernos 
como Estados Unidos, Francia y España 
demandaron a Giammattei no afectar la 
democracia ni bloquear la sucesión que 
arranca la próxima semana, como ade-
lantó él mismo en su primera llamada 
telefónica con Arévalo.

De manera enfática el bloque regional 
pidió a las instituciones locales “respetar 
la integridad del proceso”, según un co-
municado firmado por el representante 
de Política Exterior, Josep Borrell, quien 
externó su preocupación por los planes 
para “minar” la democracia, en lo que ca-
lificó como una persecución selectiva, al 
acusar que en el país se “instrumentali-
zan las instituciones judiciales y fiscales”.

A nombre de Joe Biden, el secretario 
de Estado de EU, Antony Blinken, recri-
minó el “comportamiento antidemocrá-
tico” del Poder para socavar la voluntad 
guatemalteca y hasta intimidar a auto-
ridades electorales, lo que recuerda que 
el fiscal Curruchiche, fue sancionado por 
esa potencia por su intento por someter 
la lucha anticorrupción.

Por separado, la cancillería española 
llamó a no “limitar la pluralidad de par-

tidos políticos y el funcionamiento del 
Estado democrático”, ante los signos que 
amenazan al partido que en enero próxi-
mo asumirá las riendas del país. Postura 
a la que se sumó París para respetar a ca-
balidad la esperada transición.

Al respecto, Giammattei, en su inten-
to por eludir las críticas, aseveró que la 
transición será “ordenada, transparente y, 
ante todo, eficiente” a partir del próximo 
4 de septiembre al confirmar que recibirá 
en la Casa Presidencial a Arévalo y alia-
dos para hacer valer la jornada pacífica 
del pasado 20 de agosto.

Y en un mensaje a la nación adelantó 
que para evitar más choques en la mate-
ria integrará a la Organización de los Es-
tados Americanos (OEA) y autoridades 
electorales para cumplir con la alternan-
cia como lo manda la Constitución, pues 
éstas serán acompañantes en el crono-
grama para facilitar el cambio de batuta.

No obstante, en Guatemala sigue 
la duda del efecto de esta suspensión, 
luego de que más naciones y organis-
mos cuestionaran la evidente “erosión” 
democrática, por lo que otros gobiernos 
como México arroparon al líder de iz-
quierda, pese a las amenazas que, según 
críticos del país, evidencian el temor 
de algunos funcionarios por el abrupto 
cambio en la región, pues no esperaban 
el triunfo de Semilla.

En Europa claman por respetar resultado

AL MENOS TRES FUNCIONARIOS ligados 
con instituciones anticorrupción fueron ata-
cados por la Policía y la Fiscalía en medio de 
este clima de persecución a la oposición.

Eldato

EL PRESIDENTE ELECTO, BERNARDO ARÉVALO, 
junto a su compañera de fórmula, Karin Herrera, en una conferencia el pasado 28 de agosto.

21
Puntos de diferencia 

hubo entre el ganador y la ex 
primera dama Torres

8
Semanas separaron 

la celebración de la primera y 
segunda vuelta electoral

ABOGAN POR CONTINUIDAD PACÍFICA
Países se pronuncian por un cambio ordenado 

para evitar un daño democrático.

LA CONTINUA INSTRUMENTALIZACIÓN 
de las instituciones judiciales y procesales para socavar 

el Estado de derecho tendrán inevitablemente un 
impacto en las relaciones internacionales

Josep Borrell
Diplomático de Asuntos Internacionales de la UE

EL TRIUNFO ELECTORAL 
del presidente electo Bernardo Arévalo 

no debe vulnerarse

Ministerio de Asuntos Exteriores de España

APOYAMOS EL COMPROMISO 
del presidente Alejandro Giammattei de asegurar una 

transición eficaz, segura y ordenada con su sucesor

Cancillería francesa

LA OEA LLAMA UNA VEZ MÁS 
al cese de acciones que erosionan el Estado de derecho y 

reitera la importancia de adherirse a los principios 
democráticos

Secretaría general de la OEA

ESPERAMOS TRABAJAR 
con el presidente electo y nos mantendremos firmes 

contra los intentos de socavar la democracia de Guatemala

Antony Blinken
Secretario de Estado de EU
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Trump redobla ataques 
en redes contra rivales
Redacción

Mientras cuatro estados se 
preparan para enjuiciar 
al expresidente Donald 
Trump, éste arremete con-

tra sus oponentes y supuestos responsa-
bles de la “cacería de brujas”.

La jornada del mandatario fue muy 
movida, o al menos así se vivió en redes 
sociales. Con casi 50 publicaciones en 
Truth Social entre videos y mensajes se 
lanzó contra sus rivales, principalmente 
contra el presidente Joe Biden y Chris 
Christie, quien busca la candidatura del 
partido conservador e insiste en que un 
perfil como el del magnate no debería re-
presentar a los conservadores.

En su plataforma preferida en la carre-
ra rumbo al 2024 adelantó “me complace 
informarles que, periódicamente estaré 
haciendo videos en Truth Social” para 
hablar de varios temas, pero no sólo se 
refería a sus políticas sino a sus constan-
tes afrentas a quienes lo critican o inten-
tan evitar que retorne a la Casa Blanca.

Lo que esta vez incluyó a la fiscal de 
Fulton, Fani Willis, y al canal Fox News.

Con esa estrategia hace frente a la 
acusaciones en su contra en Georgia, 
Washington, Florida y Nueva York, pues 
alardeó que en su aspiración presiden-
cial lucha contra una “izquierda radical y  
fascista” y un gobierno que quiere arras-
trar a EU a una Tercera Guerra Mundial.

En una de las múltiples grabaciones 
que compartió aseveró que el presiden-
te, a quien enfrentaría nuevamente en 
las urnas, parece volverse loco y “en su 
desastre mental está llevando a nuestro 
país al infierno y nos hará terminar en 

EL MAGNATE USA Truth Social para responder a críticos y 
cuestionar la capacidad del presidente de EU rumbo al 2024; 
niega caída en preferencia y 2 cómplices se declaran inocentes

“Es momento de salir”, alertan por Idalia
Redacción

LUEGO de que el huracán Idalia escalara 
a categoría 2, el gobernador de Florida, 
Ron DeSantis, advirtió es “momento de 
salir”, ante el inminente impacto en tierra 
del ciclón “extremadamente peligroso”.

Aunque se prevé que sea hasta hoy 
cuando impacte por Big Bend con nivel 
4, por donde nunca ha pasado un fenó-
meno mayor a categoría 2, las autorida-
des instaron a los residentes a atender el 
llamado a evacuar.

Incluso socorristas acudieron puerta 
por puerta en zonas de riesgo, princi-
palmente en las costas, para invitar a la 
población a desalojar y DeSantis recalcó 
la petición a abandonar sus casas de ser 

necesario y buscar ayuda, pues “ (hoy) la 
situación será muy desagradable”.

Pese a los llamados, ráfagas de 170 
kilómetros por hora y el riesgo de que la 
tormenta siguiera escalando con afecta-
ciones “sin precedentes”, en la tarde aún 
se vio a personas nadando.

En contraste, decenas de vecinos ta-
pizaron ventanas y puertas de hogares 
y colocaron costales de arena para evitar 
que el agua sumergiera a la región, pues 
temen que este ciclón provoque severas 
inundaciones y estragos mucho peores 
que los de Ian, que golpeó la entidad en 
septiembre pasado. Incluso, alertan que 
miles se quedarán sin luz, mientras Idalia 
sigue su rumbo hacia Georgia, Carolina 
del Sur y del Norte.

una Tercera Guerra Mundial” al mencio-
nar sus políticas amenazantes, en una 
de las peores gestiones que ha tenido el 
país, según él.

Incluso mencionó el tema de las fron-
teras abiertas, aunque su incendiaria 
declaración se relaciona más con la inva-
sión rusa, régimen al que Biden condena 
por el conflicto que lleva 18 meses y en el 
que EU envía armas a las tropas de Ucra-
nia.

Y cuestionó la capacidad de Biden 
para seguir otro mandato al exponer su 
supuesta incompetencia. El republica-
no sostuvo que lo vencerá en las urnas,  
pese a la interferencia electoral y recha-
zó la postura de la prensa de que perdió 
apoyo, pues insistió que sigue como el fa-
vorito, tras desairar el primer debate con-
servador, pues aún supera por 50 puntos 
al gobernador de Florida, Ron DeSantis.

Y aunque parece menos enfocado en 
sus temas legales también se lanzó contra 
un oponente interno, luego de que Chris-
tie cuestionara que manten-
ga apoyo en la base republi-
cana, pese a que acumula 91 
cargos y es posible que no 
libre sus acusaciones. Hecho 
que destaca poco después de 

que su único rival latino, Francis Suárez, 
abandonara esta carrera.

Asimismo, el magnate desafió a las 
autoridades de Georgia al afirmar que en 
este estado “ganaremos en 2024”, pese a 
que intentan usarlo en su contra, en re-
ferencia a la más reciente imputación de 
Willis por delitos electorales.

En tanto, los primeros coacusados en 
esta trama de conspiración y extorsión 
se declararon inocentes. Los abogados 
Sidney Powell y Ray Smith adelantan la 
tónica que seguirán los coconspiradores 
a días de entregarse en Fulton, pues in-
sisten en que no cometieron ningún deli-
to. Al respecto, el también defensor John 
Eastman dijo que una impugnación no 
es evidencia de “algo malo”, sino de que 
intentaron hacer valer su libertad de ex-
presión ante un presunto fraude.

Pero su estrategia no frena a la fiscal 
Willis quien insistió que su objetivo 
es juzgar a los 19 cómplices s al mismo 
tiempo, mientras uno de ellos fue libera-

do luego de que se revelara 
que Harrison Floyd perma-
neció en prisión desde la 
semana pasada y fue hasta 
ayer cuando se fijó su fianza 
por 100 mil dólares.

RESIDENTES colocan costales de arena 
para anticiparse a los estragos por el hura-
cán que alcanzó nivel 2, ayer.

Lanza mensajes para Biden, fiscal, republicanos…

ALIADOS DEL MAGNATE presionan para 
enjuiciar a Hunter Biden, hijo del presidente, 
en una evidente represalia por las acciones del 
Departamento de Justicia contra Trump.

Eldato

Grupo Wagner 
despide a su líder
en total secreto

Redacción

CON MEDIDAS EXTREMAS que in-
cluyeron distractores para el Kremlin y 
la prensa, el Grupo Wagner dio el último 
adiós a su líder Yevgeni Prigozhin a una 
semana de su polémica muerte.

En total secrecía los fieles mercenarios 
implementaron un operativo para ente-
rrar en privado a quien falleció en un sos-
pechoso accidente aéreo en Tver en una 
ceremonia íntima de poco más de media 
hora a la que sólo asistieron sus familia-
res, amigos y aliados del comandante, de 
acuerdo con la agencia Interfax.

Sin adelantar cuál sería de última mo-
rada, la agrupación paramilitar confirmó 
ahora descansa en San Petersburgo junto 
a los restos de su padre en el cementerio 
de Serafimovski, el mismo lugar donde 
reposan los restos de los padres del pre-
sidente ruso, Vladimir Putin, en la misma 
ciudad que tenía como destino el pasado 
23 de agosto cuando su aeronave colap-
só y cayó a tierra sin dejar sobrevivientes, 
quienes también fueron enterrados en el 
mismo punto, según medios locales.

Y adelantaron que quienes le han ren-
dido sentidos homenajes afuera de su 
restaurante y en otros espacios públicos 
podrán darle el último adiós en breve, 
al acudir a su tumba, lo que movilizó de 
inmediato a medios de comunicación 
para captar las primeras fotografías de su 
lápida, en un punto fuertemente resguar-
dado por aliados ante el temor de que de-
tractores intenten vandalizarla por sus 
diferencias con el Kremlin.

Asimismo, se detalló que al tratarse de 
un evento a puerta cerrada no asistieron 
líderes de la nación, al rechazar la presen-
cia de Putin, a quien ven como el respon-
sable de su muerte.

Sin embargo, el propio régimen des-
cartó la asistencia de su antiguo amigo, 
pues el vocero ruso, Dmitri Peskov, dijo 
que su asistencia “no está prevista”, en 
franco desdén contra el hombre que pro-
vocó el mayor golpe contra su gestión 
con la revuelta de junio pasado.

UN POLICÍA toma una foto a la rumba de Prigozhin, ayer, en 
un cementerio de San Peterburgo.

FUNCIONARIOS RUSOS acusaron que 
fuerzas ucranianas los atacaron con drones, 
luego de que el régimen advirtiera que la gue-
rra se acerca a una clase de “apocalipsis”.

Eltip

30
Minutos después 

del despegue del Embraer 
éste se desplomó

EL EXMANDATARIO DE EU, durante un video para criticar a sus oponentes, ayer.

26
Semanas faltan 

para su primer juicio, previsto 
para el 4 de marzo

REBELIÓN CONTRA PUTIN
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C
on el entierro de 
Yevgueni Prigozhin 
Rusia cierra otro ca-
pítulo de su historia 
reciente. Volvió a 

ocurrir en agosto, como el golpe de 
Estado de la URSS, en 1991. Como 
la crisis del rublo, en 1998. La triste 
noticia del hundimiento del sub-
marino Kursk también saltó a las 
portadas de medio mundo en un 
mes de agosto. Se sabía que el fu-

Natalia Duarte. MADRID

►Funeral de Prigozhin El fundador del grupo Wagner es enterrado en el cementerio 
Serafi movski en San Petersburgo en una ceremonia íntima despojada de honores de Estado

Un adiós en secreto y sin Putin
neral de Prigozhin tendría lugar 
ayer, a pesar de los rumores que 
intentaban alejar a los seguidores 
de Wagner del lugar del sepelio. 
Durante esa mañana, fuentes ex-
traofi ciales hacían correr el rumor 
de que el creador del grupo de mer-
cenarios más famoso de Rusia sería 
enterrado en el cementerio de Se-
rafi movski (lugar donde descansan 
los padres del presidente Putin). 
Hasta allí se desplazaron numero-
sos periodistas a los que se les pro-
hibió el acceso a un camposanto en 
el que acababan de instalar un de-

tector de metales. Coches fúnebres 
vacíos y efectivos de la Policía lle-
vados expresamente hacían de 
anzuelo. Solo hacía falta esperar. 
Aunque la realidad fue dada a co-
nocer a media tarde a través del 
gabinete de prensa de Prigozhin. 
«La despedida de Yvgueni Viktoro-
vich se ha celebrado a puerta cerra-
da. Quienes deseen despedirse 
pueden visitar el cementerio de 
Porojovskoye», rezaba este escueto 
comunicado. El lugar elegido, fun-
dado por Pedro I en 1715, tiene un 
acceso más limitado y se encuentra 

a las afueras de San Petersburgo. A 
pesar de haber sido condecorado 
en vida como «Héroe de la Federa-
ción de Rusia», el título más alto 
con el que se puede reconocer a un 
ciudadano ruso, Prigozhin fue des-
pedido sin honores, orquestas, 
guardia militar ni disparos. El canal 
ruso TG, citando una fuente anó-
nima, informaba de que la madre 
de Yevgueni Prigozhin había llega-
do por la mañana al cementerio, 
acompañada por representantes 
del grupo Wagner. Allí pagó las ta-
sas administrativas y la prepara-

El Kremlin teme que 
la tumba de Yevgueni 
Prigozhin se 
convierta en un lugar 
de peregrinación

Dos policías rusos hacen guardia en el cementerio donde tuvo lugar el entierro del jefe del grupo de mercenarios Wagner cinco días después de su extraño accidente

Guerra en Europa
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ción de la tumba. El estrecho cami-
no hacia el lugar donde esperaba 
la sepultura obligó al coche fúnebre 
a parar su recorrido, siendo com-
pletado a pie por varios miembros 
de Warner, que portaron a hom-
bros el féretro. En total fueron unas 
40 personas quienes acompañaron 
el cuerpo de Prigozhin al lugar su 
eterno descanso. 

Esa misma mañana, el portavoz 
del Kremlin, Dmitri Peskov, anun-
ciaba que el presidente ruso, Vla-
dímir Putin, no asistiría al funeral, 
sin dar más datos de dónde y cuán-
do se produciría. «La decisión so-
bre este asunto la toman los fami-
liares y amigos, aquí no podemos 
decir nada sin ellos», apostillaba 
Peskov antes de pasar a otro asun-
to. Hubiese sido difícil de explicar 
la presencia del mandatario ruso 
en el entierro de un amigo que le 
traicionó. Aunque tampoco es fácil 
de entender que a Prigozhin se le 
haya enterrado en un cementerio 

público, conscientes de que su po-
pularidad, más allá de su muerte, 
lo ha convertido en un personaje 
de culto ante un amplio sector de 
la sociedad. El tiempo dirá si las 
autoridades permitirán allí con-
centraciones de seguidores para 
homenajearle. 

También ayer tuvo lugar el fune-
ral de su brazo derecho, Valeri Che-
kalov, en el peterburgués Cemen-
terio del Norte. En la ceremonia de 
despedida, de la que sí hay imáge-
nes, se pudieron ver a numerosos 
miembros de Wagner. Chekalov, 
que acompañaba a Prigozhin en su 
último vuelo, era considerado la 
persona más cercana al oligarca y 
su imperio empresarial Concord. 
Chekalov fue el encargado de su-
pervisar todos los proyectos «civi-
les» de Prigozhin en el extranjero y 
fue responsable de la logística de 
Wagner. Este domingo el Comité 
de Instrucción de Rusia (CIR) con-
fi rmaba que se había identifi cado 

el cadáver de Prigozhin, Chekalov 
y Dmitri Utkin (lugarteniente de 
Prigozhin en el campo de batalla) 
tras analizar las muestras de adn 
recogidas de los cuerpos que fue-
ron encontrados calcinados tras el 
accidente de avión ocurrido el pa-
sado miércoles. Yevgueni Prigo-
zhin viajaba de Moscú a San Peter-
sburgo en su jet privado cuando su 
avión se estrelló sobre la región de 
Tver, a mitad de camino. El Kre-
mlin, que ha rechazado cualquier 
relación con lo ocurrido, tampoco 
ha dado pistas sobre el futuro in-
mediato del grupo Wagner. Tras el 
intento de rebelión llevado a cabo 
en junio, pocos aseguran que esta 
organización vaya a continuar con 
su labor en Ucrania. El gobierno de 
Moscú, principal fuente de fi nan-
ciación del grupo, ya ha fi rmado un 
decreto por el cual los mercenarios 
jurarán fi delidad al país y sus órde-
nes llegarán directamente desde el 
ministerio de Defensa. 

EFE

►El pasado día 25 de 
agosto el papa Francis-
co se dirigió a distancia 
a jóvenes católicos 
rusos reunidos en San 
Petersburgo.
«Sois descendientes de 
la gran Rusia: la gran 
Rusia de santos, 
gobernantes, la gran 
Rusia de Pedro I, 
Catalina II, ese imperio, 
grande, ilustrado, de 
gran cultura y gran 
humanidad», dijo el 
pontífi ce, quien llamó a 
los destinatarios de su 
mensaje a «no ignorar 
nunca esta herencia» y 
les agradeció por su 
«forma de ser rusos». 
Unas palabras que han 
provocado decepción en 
Ucrania y entusiasmo en 
el Kremlin. El portavoz 
de la presidencia rusa, 
Dmitri Peskov, se 
congratuló ayer por las 
palabras que el papa 
Francisco en su mensaje 
temático. «El pontífi ce 
conoce la historia de 
Rusia y eso está muy 
bien», dijo el portavoz 
del Kremlin en su rueda 
de prensa diaria, al 
comentar el mensaje 
papal que tuvo que ser 
matizado por el Kremlin.

El papa 
enfurece a Kyiv 
al ensalzar la 
«Gran Rusia»

Zelenski propone 
maximizar su propia 
producción de armas

«Estamos aumentando la pro-
ducción tanto como sea posible. 
Ucrania puede hacerlo. Hay fi -
nanciación disponible. Nuestra 
industria de defensa dará mejo-
res resultados», subrayó el pre-
sidente ucraniano durante la 
noche del lunes su discurso dia-
rio desde el inicio de la invasión 
rusa. «En Ucrania se fabrican 
obuses, proyectiles, drones, mi-
siles, vehículos blindados», se-
ñaló. Ucrania resistió las prime-
ras semanas de la invasión rusa 
confiando principalmente en 
sus propias reservas de armas y 
municiones. Muchos de los vie-
jos obuses y tanques de la era 
soviética siguen en servicio, pero 
desde entonces el país ha depen-
dido principalmente de las ar-
mas modernas que ha estado 
comprando o recibiendo de sus 
socios en el extranjero.

Sin embargo, en paralelo, ha 
redoblado la producción de al-
gunas armas propias como los 
sistemas antitanques «Stugna», 
los misiles portátiles «Corsair» o 
los misiles antibuque «Neptu-
ne», que han demostrado su va-
lor en combate durante la inva-
sión. «El número de “Stugnas” y 
“Corsarios” que producimos ac-
tualmente no es ni siquiera diez 
veces mayor que antes de la gue-
rra. Los números son colosales. 
No tenéis idea de cuántas esta-
mos construyendo, muchas, una 
cantidad enorme», dijo el presi-
dente ucraniano en una entre-
vista a la televisión local.

Zelenski reveló que el pais ha 
comenzado a producir sus pro-
pias piezas de artillería y muni-
ciones de acuerdo con los están-
dares de la OTAN. «(Su) 
producción es sistemática. No es 
sufi ciente para la primera línea, 
pero es muchas veces más de lo 
que era». También destacó que 
el aumento de la producción 
propia es clave para la subsisten-
cia del país.  Califi có de «héroes» 
a los ingenieros y trabajadores 
de la empresa estatal de produc-
ción de armas de Ucrania, Ukro-

boronoprom, y elogió su valentía 
por trabajar bajo bombardeos 
las 24 horas del día. Durante el 
año y medio de la invasión, Rusia 
ha atacado las fábricas que se-
gún sus informaciones se dedi-
caban a la reparación y produc-
ción de equipo militar de 
Ucrania. Por razones de seguri-
dad, Kyiv no revela las ubicacio-
nes de los sitios de producción 
activos, ni el número exacto de 
armamento producido.

Zelenski también espera esti-
mular la iniciativa privada, con 
decenas de ellas ya involucradas 
en la producción de drones ka-
mikazes, de los cuales se necesi-
tan cientos de miles mensual-

mente en el campo de batalla. Se 
espera que su fabricación esté 
completamente localizada, ya 
que China, de donde provienen 
muchas piezas de producción, 
es vista como un proveedor poco 
confi able debido a su cercanía 
política con Rusia.

También espera atraer capital 
extranjero. Se espera que los ma-
yores productores de armas del 
mundo asistan al foro Military-
Tech en octubre, mientras que 
algunos ya han comenzado a 
construir plantas en Ucrania, 
reveló el presidente. Algunos de 
ellos se construyen literalmente 
bajo tierra para protegerlos de 
los ataques, señaló Zelenski. En 
julio, el productor alemán Rhein-
metall anunció que abrirá una 
planta de vehículos blindados 
en Ucrania. 

Rostyslav Averchuk.LEÓPOLIS

►Ucrania fabrica vehículos blindados, 
drones y obuses para ganar autonomía

El fabricante 
alemán Rheinmetall 
abrirá una central 
en Ucrania para 
armamento pesado 

En el inicio de la 
invasión, el país 
resistió con sus 
reservas de armas 
soviéticas
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Visualización personalizable

Nueva línea de monitores y 
televisores OLED, exclusiva 
para gamers, llega al país

Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

LG Electronics, pionero en el de-
sarrollo y comercialización de 
la tecnología OLED, presentó 
en México la línea de productos 

OLED dedicados a la comunidad gamer, 
bajo la marca líder en la industria de mo-
nitores gaming: LG UltraGear. Se trata del 
único televisor flexible del mundo: LG 
OLED Flex, de 42 pulgadas.

Con un solo clic en el control remoto, 
este televisor pasa de ser una pantalla com-
pletamente plana a una extremadamente 
curva, alcanzando una curvatura máxima 
de 900r. El panel ofrece a los usuarios la 
opción de elegir el nivel perfecta gracias a 
sus 20 niveles de ajustable. De este modo, 
el usuario obtendrá una experiencia de vi-
sualización totalmente personalizable.

Con una experiencia de juego superior a 
la de cualquier pantalla, debido a su tiempo 
de respuesta de 0.1 ms, y una frecuencia de 
actualización de 120 Hz nativos e incorpo-
rando su función Game Optimizer, permite 
que los usuarios ajusten de manera rápida 
todas las configuraciones de juego, desde 
los cuadros por segundo, el estabilizador y 
hasta la latencia.

Por su parte, los nuevos monitores 
OLED UltraGear están equipados con 
el primer panel LG OLED de 240 Hz del 
mundo, fabricado en exclusiva por LG. 
Los modelos de 27 y 45 pulgadas ofrecen 
un tiempo de respuesta récord de menos 
de 0.03 milisegundos entre grises y grises 
(GTG), además de una calidad de imagen 
superior con autoiluminación, colores pre-
cisos y realistas y un contraste infinito. Gra-
cias a estas tecnologías de visualización de 
vanguardia, los últimos modelos cumplen 
todos los requisitos que los consumidores 
exigen a un monitor para juegos.

El nuevo monitor LG UltraGear OLED 
(modelo 27GR95QE-B) tiene el nivel de 
rendimiento necesario para sacar el máxi-
mo partido a los últimos títulos de juegos; 
su frecuencia de actualización de 240 Hz 
y un asombroso tiempo de respuesta de 
0.03ms para disfrutar de juegos increíble-
mente fluidos y de baja latencia. Con una 

MÉXICO le da la bienveni-
da a la marca más flexible de 
LG; arriba acompañada de los 
modelos UltraGear de 45 y 27 
pulgadas; con un clic pasa de 
ser plana a curva

Epson presenta las recientes 
impresoras SureColor Serie P

Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guerrero@razon.com

COMPROMETIDOS con satisfacer las 
necesidades de alto volumen de los labo-
ratorios fotográficos y entusiastas de la 
fotografía, Epson anunció el lanzamiento 
en México de sus nuevas soluciones de 

impresión SureColor Serie P de 24 pulga-
das: las impresoras SureColor P6570E y 
SureColor P6570DE.

El color es uno de los temas más impor-
tantes de la impresión fotográfica, pues 
siempre se busca obtener un resultado 
tal y como fue capturada, respetando los 
valores. Algo que identifica a los equipos 
de impresión son sus resultados precisos 
y de calidad constante en todo momento, 
manteniendo el color como un valor de 
suma importancia.

Con una velocidad y un rendimiento 
increíbles, así como una calidad de imagen 
sobresaliente, las nuevas impresoras Sure-
Color aprovechan la tecnología de cabezal 
de impresión PrecisionCore MicroTFP 
de 2.64 pulgadas y la tinta UltraChrome 
PRO6 con Tinta Gris para producir impre-
siones nítidas, detalladas y vibrantes con 
gradaciones suaves e imágenes neutrales 
en blanco y negro que compiten con im-
presoras comparables de 8 colores.

En cuanto a diseño, las SureColor 

pantalla HDR10 y una amplia gama de 
colores DCI-P3 98.5 por ciento, cualquier 
gamer podrá disfrutar de una experiencia 
única y sentirse dentro del videojuego.

Además, el Panel Antirreflejos del mo-
nitor facilita la visualización de lo que apa-
rece en pantalla para que los usuarios pue-
dan disfrutar de una experiencia de juego 
sin distracciones, independientemente 
de las condiciones de luz ambiental. Con 
soporte para frecuencia de refresco varia-
ble (VRR), NVIDIA G-SYNC, FreeSync Pre-
mium y VESA Adaptive Sync, el UltraGear 

de 27 pulgadas de LG proporciona imáge-
nes fluidas como ningún otro monitor.

También es compatible con HDMI 2.1 y 
la conectividad DisplayPort 1.4, e incorpo-
ra una toma de auriculares de 4 polos que 
permite a los usuarios disfrutar del sonido 
realista y espacial de DTS Headphone:X. 
Además, el mando a distancia 
incluido proporciona una ges-
tión rápida y sencilla de la pan-
talla con teclas de acceso rápido 
programables.

Para los amantes de los mo-

nitores curvos, el monitor LG UltraGear 
OLED (modelo 45GR95QE-B) de 45 pulga-
das cuenta con una pantalla OLED WQHD 
de 21:9 con HDR10 y DCI-P3 de 98.5 por 
ciento de amplia gama de colores, permite 
a los jugadores sentirse como si estuvieran 
en el centro del juego. 

El contraste de 1,500,000:1 
hace que el jugador pueda ex-
perimentar todos los colores y 
las imágenes que los creado-
res imaginaron con una preci-
sión única.

EL MONITOR LG Ul-
traGear OLED de 45 
pulgadas ofrece un 
refresh rate de 240 
Hz y un asombroso 
tiempo de respuesta 
de 0.03ms.

LOS NUEVOS moni-
tores OLED UltraGear 
están equipados con 
el primer panel LG 
OLED de 240 Hz del 
mundo, fabricado en 
exclusiva por LG.

PERFECTA 
PARA LOS 

FANÁTICOS 
AL JUEGO

33
Millones de píxeles 

autoluminiscentes en 
LG UltraGear OLED

P6570E y SureColor P6570DE son com-
pactas, con operación frontal completa 
para adaptarse a casi cualquier flujo de 
trabajo y maximizar la productividad. 
Además de contar con un panel de control 
de pantalla táctil configurable de 4.3” para 
una operación simple, mantenimiento de 
rutina automatizado.

ESTAS IMPRESORAS 
cuentan con un diseño 
único de parte superior 

plana con completa ope-
ración frontal y carga de 
rollo automática simple. 

28 FUNCIONES de se-
guridad y de tecnología 
de la información para 

oficinas u oficinas remo-
tas, incluido el cifrado de 

hardware. 
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Premian a Los 
Ángeles Azules  
LA AGRUPACIÓN originaria de Iztapala-
pa recibirá el galardón Billboard Trayec-
toria Artística, durante la ceremonia que 
reconoce a lo mejor de la música latina. 
Además, tendrán una actuación especial 
en la gala del próximo 5 de octubre.
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Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

E l director de arte y diseñador de 
producción laureado con un Os-
car, Eugenio Caballero, considera 
que “hacer cine es un acto profun-

do de amor” y por eso pone su corazón en 
cada trabajo que emprende, como ocurrió 
con Bardo, falsa crónica de unas cuantas 
verdades, cinta del realizador Alejandro 
González Iñárritu, con la que está nomi-
nado al Ariel en Mejor Diseño de Arte. 

En el filme las escenas están llenas  de 
simbolismos y Eugenio Caballero recreó 
escenarios complejos, como el de un de-
partamento en medio del desierto, habi-
taciones inundadas donde hay peces, un 
Zócalo con personas apiladas o una calle 
donde gente comienza a desvanecerse.  

Para el diseñador de producción, la pe-
lícula  Bardo, falsa crónica de unas cuantas 
verdades fue “un salto al vacío sin red” que 
le maravilló.  

“Bardo es un viaje personal de Alejan-
dro en el que nos arrastró a todos nosotros 
llevándonos al límite, eso tambien se agra-
dece. Había una cualidad épica en los sets 
de la película, que era necesaria por cómo 
era el relato, al final no fue fácil, fue difícil, 
porque eran sets muy complicados, técni-
camente complejos; así lo fuimos hacien-
do gracias a un enorme equipo y al oficio 
que hay en México, que está al nivel de los 

mejores del mundo”, compartió el creador 
reconocido con  un Premio Oscar por el 
trabajo que hizo en el largometraje El la-
berinto del fauno, del cineasta jalisciense 
Guillermo del Toro.  

En la edición 65 de los Premios Ariel,  
que por primera vez tendrá lugar en Gua-

dalajara, Jalisco, Caballero llega a su octa-
va nominación y afirmó que le emociona 
tanto como la primera.  

“Es mi octava nominación a los Arieles 
y me sabe como la primera, la verdad es 
que me emociona mucho, porque han 
sido muy importantes en mi carrera tam-

EL DIRECTOR de arte afirma 
a La Razón que cada premio 
que recibe “son caricias”; con-
sidera que Bardo, falsa crónica 
de unas cuantas verdades fue 
“un salto al vacío sin red” 

EUGENIO  
CABALLERO,  
en la pasada edi-
ción de los Ariel.

Mariana y Santiago Arriaga van 
a Venecia con un filme familiar  

AP

MARIANA Y SANTIAGO ARRIAGA 
conocen muy bien la industria cinema-
tográfica; su padre es el guionista y autor 
mexicano Guillermo Arriaga (Amores 
perros, Babel). Ahora, le llegó el turno a 
estos jóvenes directores de estrenar su 
ópera prima en el Festival Internacional 
de Cine de Venecia 2023 en la Competen-
cia Orizzonti (Horizontes) con un guion  
escrito por su progenitor. 

“Crecimos viajando, nuestros padres 
creían que era importante conocer Méxi-
co antes que conocer el mundo, entonces 
se encargaron de llevarnos en viajes de 
carretera, especialmente en el estado de 
Coahuila, que es donde sucede esta histo-
ria”, dijo Santiago en una entrevista recien-
te por videollamada desde Buenos Aires. 

La dupla de hermanos había dirigido 
previamente los cortometrajes Libre de 
culpa, B-167-980-098, Yauala No. 7: Me-
mento Mori y La hora cero. 

Santiago fue quien descubrió el guion 
de A cielo abierto escrito por Arriaga en la 
década de 1990 en máquina de escribir. 
Para preservarlo pensó en pasarlo a forma-
to digital y le gustó tanto que se lo mandó 
a su hermana. 

“Resonó mucho en nosotros, como que 
al leerlo era muy vivo lo que podíamos ver 
y resonaba mucho con estos lugares que 
queríamos tanto por los temas que toca la 
película”, explicó Santiago. 

El filme retrata un viaje en carretera de 
la Ciudad de México a Coahuila que reali-
zan dos hermanos junto a su hermanastra 
para dar con el responsable del accidente 
que causó la muerte de su padre. 

PROTAGONISTAS  
del filme A cielo 
abierto, con guion 
de Guillermo 
Arriaga.

L A  P R E S E N T E 
edición de Venecia, 
que se inaugura 
hoy y concluye el 
9 de septiembre, 
contará con la pre-
sencia del mexica-
no Michel Franco.

Eltip

LA PELÍCULA Pedro Páramo es dirigida por 
Rodrigo Prieto. Entre los actores que participan 
se encuentran Tenoch Huerta, Ilse Salas, Mayra 
Batalla, Roberto Sosa y Dolores Heredia.  

Eldato

Cuenta con actuaciones de artistas 
consagrados como Cecilia Suárez y Ma-
nolo Cardona, pero es protagonizado por 
los jóvenes debutantes Federica García y 
Theo Goldin, así como Máximo Hollander. 

“Aunque tenemos actores que admi-
ramos mucho, la historia la llevan princi-
palmente los tres adolescentes. Creo que 
fue una buena aventura poderla compar-
tir con tres personas que estaban también 
experimentando este proceso en la actua-
ción ... Hay talento emergente y creo que 
cada uno trae como mucha intensidad  
y mucho que aportar”, dijo Santiago.  

La madre de los hermanos Arriaga los 
acompañó en el rodaje realizado en Salti-
llo y Piedras Negras, en Coahuila.
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SE VOLVIÓ un proyecto familiar y que los 
tres disfrutamos mucho la dinámica que ahí 
se generó. Creo que se trata de que estemos 
en sintonía sobre lo que se busca”
Mariana Arriaga, Directora

bién. Cada uno de estos premios son ca-
ricias, porque cuando pones tu corazón, 
todo lo que eres al hacer una película, al 
final puede hacer que conectes con al-
guien”, apuntó en el pasado encuentro de 
nominados al Premio Ariel, cuya gala será 
el próximo 9 de septiembre. 

Celebró que categorías que están entre 
lo técnico y artístico cada vez más figuren 
en diversos galardones dedicados al cine.  

“Lejos de los focos hay un montón de 
categorías, de disciplinas en el cine de las 

que no se habla, que la 
gente sabe muy poco 
de ellas, que están entre 
lo técnico y lo artístico, 
diseño de producción, 
vestuario, sonido, edi-
ción, por decir algunas, 
es también reconocer-
lo”, expresó.  

Sobre su labor, mani-
festó que sigue divier-
tiéndose mucho con 

su oficio, porque en cada proyecto “los in-
gredientes cambian, hay que aproximarse 
desde otro lado”.  

Ahora mismo, el mexicano Eugenio 
Caballero está envuelto en dos trabajos 
titánicos, tiene la misión de recrear el 
enigmático pueblo de Comala que ima-
ginó el autor mexicano Juan Rulfo en su 
libro Pedro Páramo, para la cinta basada 
en la novela; y llevar al cine la ciudad de 
Macondo, que el escritor colombiano Ga-
briel García Márquez ideó en su célebre 
libro Cien años de soledad, para una serie 
basada en éste.  

Es un desafío que lo motiva como en su 
momento ocurrió con filmes como Roma, 
de Alfonso Cuarón, en el que tuvo la im-
presionante labor de crear la Ciudad de 
México en la que creció el realizador.

BARDO, Falsa crónica de unas cuantas verdades 

EL NORTE sobre el vacío 

HUESERA 
LA CAJA 
ZAPATOS rojos 

QUIÉNES COMPITEN  
EN MEJOR DISEÑO DE ARTE 

EN 2024 llegará a 
la pantalla de Net-
flix la serie Macon-
do. La producción 
está liderada por 
los directores Alex 
García López y Lau-
ra Mora. 

Eltip
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Expo mexicana 
triunfa en China 
LA MUESTRA EL JAGUAR, un tótem de Mesoa-
mérica, que se presenta en el Museo Provincial de 
Hunam, en Changsha, China, hasta el 20 de agosto 
había recibido a casi 137 mil visitantes. La exhibi-
ción permanecerá hasta el próximo 8 de octubre. 

Hallan adorno en Palenque. Por vez primera en la historia de las explora-
ciones en esta zona arqueológica de la cultura maya fue localizada una pieza 
nasal con una elocuente escena tallada, un atavío elaborado en hueso huma-
no que portaban gobernantes y sacerdotes de esta antigua ciudad, durante 
ceremonias en que encarnaban a K’awiil, el dios maya del maíz y la fertilidad, 
informó ayer el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). 
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Formaba parte de un depósito ritual colocado en el periodo Clásico Tardío 
(600 y 850 d.C.), para conmemorar la terminación de un edificio, una estruc-
tura sobre la cual se construyó la Casa C del Palacio, complejo arquitectónico 
que ha sido motivo de trabajos de conservación por parte de la dependencia. 
Se encontró la ubicación de dicho depósito durante unas exploraciones para 
confirmar o descartar que existía una escalinata. 

Novela de Mónica Hernández 

  
de la asesina de Benito Juárez 

Por Carlos Olivares Baró                                           
carlosolivaresbaro@hotmail.com    

ónica Hernández entrega 
su tercera novela histórica 
La asesina de Juárez (Mar-
tínez Roca, Planeta, 2023) 

tras el éxito de Las perlas malditas del 
almirante (2020) y La cofradía de las 
viudas (2022). Ahora, desempolva la 
leyenda queretana de La Carambada, 
la bandolera mexicana del siglo XIX, 
amiga del cronista Guillermo Prieto y 
de Sebastián Lerdo de Tejada por quie-
nes llega a tener contacto con Benito 
Juárez. Se dice que, en un baile, donde 
coincide con Juárez, derrama en el vaso 
de bebida de éste varias gotas de vein-
tiunilla; Lerdo de Tejada fue testigo del 
acto y sonrió cómplice a la asesina. Juá-
rez falleció tres semanas después por 
una faringitis: Sebastián Lerdo de Teja-
da fue nombrado presidente. 

Según las crónicas de la época y al-
gunos corridos, La Carambada (¿Leo-
narda Emilia Martínez?) era una mujer 
hermosa que se agenció estar cerca 
del poder en los tiempos del imperio 
de Maximiliano de Habsburgo y del 
gobierno de Benito Juárez. Mónica 
Hernández recurre a la ficción y a la 
imaginería popular para mostrar algu-
nos momentos oscuros y aciagos de la 
historia del México del siglo XIX, los 
cuales contrastan con versiones oficia-
les de los hechos.  

Muestrario de otras facetas de quien 
se le considera ‘restaurador de la Repú-
blica’. Se sabe que muchos opositores 
ansiaban la muerte del político oaxa-

queño porque se estaba perpetuando 
en la presidencia. Se develan diligen-
cias de que sobornaba a gobernadores 
y de que intervino en las elecciones: 
“Logró que los muertos votaran”, ele-
mentos que contrastan con el retrato 
incólume que se tiene del Juárez de los 
manuales oficiales de historia.  

“La leyenda de esta mujer siem-
pre me llamó la atención, quien era 
una suerte de Robin Hood. Dicen que 
cuando sometía en altercados a los 
hombres, exponía sus pechos para de-
mostrarles que era mujer. Quise recrear 
una ‘historia no oficial’ que involucra a 
figuras del poder: Juárez, Lerdo de Te-
jada y otros. En realidad, retomé a un 
personaje legendario y lo llevé a los es-
pacios de la ficción con total libertad”, 
dijo a La Razón Mónica Hernández. 

¿Mujer obsesionada con la ven-
ganza?  Sí, La Carambada es fuerte, re-
sentida, capaz de todo, de ahí el posible 
magnicidio que comete al envenenar a 
Juárez, ya que éste se niega a otorgarle 
el perdón a su novio condenado a fusi-
lamiento. 

¿Reconstrucción de una mujer 
establecida en el imaginario popu-
lar? Cuando la descubrí me di cuenta 
de las posibilidades novelísticas que 
había en ella. Vive primero en una gru-
ta, le toca ser testigo de sobresaltos y ar-
bitrariedades. Logra codearse con per-
sonalidades importantes de la época. 
Por supuesto, me vi obligada a tomar 
todas las transcripciones de la leyenda 
a partir de múltiples versiones de su ca-
rácter y fisonomía física como aquella 
que la describe rubia y de ojos claros. 

¿Novela histórica que se susten-
ta en una leyenda popular? Así es; 
pero, realicé un proceloso trabajo de in-

“LA CARAMBADA es fuer-
te, resentida, capaz de todo, 
de ahí el posible magnicidio 
que comete”, comparte la 
autora; cuestiona versiones 
oficiales y la figura del político 

vestigación histórica en el que analicé 
bibliografía especializada y realicé vi-
sitas a lugares históricos. Encontramos 
en los archivos mucha información y 
documentos del siglo XIX, lo cual da 
la posibilidad al novelista de edificar 
ficciones de forma acertada. Se puede 
‘mentir’ y hacerlo verosímil. Leí mu-
chos periódicos y libros de esos años, 
además de otras novelas históricas que 
me sirvieran para ambientar la mía.  

¿Desacralización de la figura de 
Juárez? Tuvo comportamientos con-
tradictorios, oscuros. Esa historia que 
nos dijeron desde la primaria del pastor 
pobre que no sabía hablar español, que 
acarreaba sus ovejas y llega a contraer 
matrimonio con la hija del hacendado 
es bastante idealista y romántica, poco 
real. Presento a un Juárez de carne y 
hueso. Fue pionero de los delitos elec-
torales, práctica de los políticos de hoy: 
intervino en elecciones y compró el fa-
vor de gobernadores y del Senado.

La asesina  
de Juárez
AUTORA: 
Mónica 
Hernández
GÉNERO: 
Novela histórica
EDITORIAL: 
Martínez Roca, 
Planeta, 2023

PRESENTO a un Juárez de carne y hueso. 
Fue pionero de los delitos electorales, 
práctica de los políticos de hoy: intervino 
en elecciones y compró el favor de gober-
nadores y del Senado”
Mónica Hernández 
Autora

EL NOMBRE real de La Carambada era Leo-
narda Martínez, una bandolera que según la 
leyenda vertió veneno en la bebida de Juárez, 
quien murió 21 días después de esa reunión. 

Eldato

ILUSTRA-
CIÓN retoma-
da del libro La 
asesina de 
Juárez.
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Por Santiago Flores Chong 
colaboradores@razon.com.mx  

En un mundo donde el tiempo teje 
sus hilos en la mente y la memo-
ria se convierte en el lienzo de 
nuestras vidas, surge una obra 

teatral conmovedora Blanco atardecer. 
La creativa escénica María José Delgado 
da vida a un monólogo que se sumerge en 
las aguas profundas y complejas del de-
terioro de la memoria en la tercera edad.  

La semilla de esta pieza teatral germi-
nó a partir de un doloroso viaje personal. 
María José Delgado cuidó de su abuela 
mientras las olas del Alzheimer borraban 
lentamente los recuerdos compartidos. 
Este triste y conmovedor viaje despertó 
en ella una chispa creativa y una pro-
funda curiosidad por el destino de otros 
ancianos que enfrentan el mismo pade-
cimiento. Se adentró en el Asilo San Se-
bastián en Querétaro, el lugar que alber-

Aborda el Alzheimer 

MARÍA JOSÉ Delgado presenta el monólo-
go basado en su abuela y en las historias que 
documentó en un asilo para ancianos; a partir 
del 2 de septiembre, en el Foro Shakespeare 

BLANCO  
ATARDECER,

UN VIAJE 
TEATRAL 
POR LOS 
RECUERDOS  
Y EL OLVIDO

gó historias de vidas que le sirvieron para 
construir su propia historia.  

“Para mí la investigación lo era todo, 
porque a pesar que el Alzheimer fue un 
hecho personal y familiar quería saber 
cómo lo vivían otras personas. Por eso de-
cidí meterme de lleno al asilo de San Se-
bastián, en Querétaro”,  compartió María 
José Delgado, en entrevista con La Razón.

Contó que iba cinco horas diarias de 
lunes a viernes. “Era ponerme a trabajar 
en lo que se pudiera; ya sea ayudándoles 
a darles de comer, a cambiarlos o platican-
do con ellos, obviamente esto último no 
sucedía en un principio, pero me fui ga-
nando la confianza”, abundó.  

Su estancia en el asilo San Sebastián 
“fue la base de todo para hacer de ese dis-

curso personal, un discurso colectivo. Li-
diar con la muerte no es sencillo, justo el 
asilo me enseñó que los últimos años de 
vida siguen siendo igual de importantes”, 
expresó Delgado.  

El montaje que presenta la compañía 
Arrebol Investigación Escénica busca 
crear conciencia del lugar que ocupamos 
como sociedad. Hace énfasis en el cuida-
do a los adultos mayores, promoviendo 
una vejez digna para ellos y 
quienes ejercen el papel de cui-
dadores en las familias.  

La obra además revela la her-
mosa, pero dolorosa evolución 
del Alzheimer, la relación entre 
los cuidadores y los enfermos. 
Escena tras escena, se entrete-
jen las historias recopiladas en 
el asilo, y la realidad se mezcla 
con el arte escénico.  

“No espero que salgan y me digan: Voy 
a visitar a mis abuelos y voy a hacer más 
donaciones a los asilos, pero que sí hagan 
conciencia de qué pasa con un adulto ma-
yor cuando lo vemos pidiendo dinero en 
la calle, cuando vemos a un viejito traba-
jar con su bastón y su sombrero, cuando 
no debería de ser así. 

“A mí me genera mucho ruido cómo 
pasar los últimos años de vida y cómo po-

demos desde nuestras posibili-
dades ayudar a que los últimos 
años de vida de otras personas 
sean lo más amenos posibles”, 
dijo Delgado. 

Dirigida por Naolli Eguiarte, 
Blanco atardecer se podrá ver 
en el Foro Shakespeare todos 
los sábados a las 17:30 horas y 
los domingos a las 18:00 horas, 
del 2 al 24 de septiembre. 

TAMBIÉN llega al 
Foro Shakespeare 
la obra Silencio, que 
sigue la vida de un 
médico sordo. Se 
presenta del 1 de 
septiembre al 27 de 
octubre los viernes.

Eltip

LA ACTRIZ, dando vida a Macaria en el monólogo.
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Blanco  
atardecer 
CUÁNDO:  
del 2 al 24 de 
septiembre  
DÓNDE: Foro 
Shakespeare  (Za-
mora 7, Condesa)
HORARIOS: 
sábados, 17:30 
horas y domin-
gos, 18:00 horas 
LOCALIDADES: 
$250

A MÍ ME GENERA mucho ruido 
cómo pasar los últimos años de vida 
y cómo podemos desde nuestras 

posibilidades ayudar a que los últimos años 
de vida de otras personas sean lo más amenos 
posibles” 

María José Delgado, Creadora escénica 
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Sigue el escándalo. Los problemas de Luis Rubiales no paran y ahora salió a 
la luz un video en el que se ve en el camerino de la Selección de España Feme-
nil asegurando que se iba a casar con Jenni Hermoso y que invitaría a todas 
sus compañeras a Ibiza para que presenciaran la boda. Al parecer la relación 
entre Rubiales y Hermoso era muy cercana, pues el directivo sale abrazando 
a la delantera y aunque ella no opina nada al respecto y solamente hace una 

mueca de risa, se observa como sus compañeras gritan emocionadas, pero 
por un viaje a Ibiza. “Jenni y yo (Luis Rubiales) les tenemos una noticia. Jenni y 
yo nos vamos a casar. Una noticia importante, me acaban de hablar de Ibiza y 
me dijeron que hay reservaciones, entonces veamos si los clubes las pueden 
transportar y sino me dicen para yo ver cómo podemos ayudar y ahí presenciar 
la boda de Jenni y Rubiales”, dice el presidente de la Federación Española.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MIÉRCOLES 30.08.2023AGENDA DEPORTIVA

Venus no pudo celebrar 
el centenario con triunfo
EL PARTIDO 100 de Venus Williams en un Abierto de Esta-
dos Unidos acabó con su derrota más desigual en el torneo 
de Grand Slam donde alzó el trofeo en 2000 y 2001. Wi-
lliams, quien con 43 años era la jugadora más veterana en el 
cuadro, sucumbió 6-1, 6-1 ante la belga Greet Minnen.

Está en el top 10 mundialPor Diego Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

La Liga MX entró a un conteo his-
tórico durante el verano, pues es 
el campeonato del continente 
americano que más dinero gastó 

en fichajes, pues entre los 18 equipos que 
comandan el certamen invirtieron 102.1 
millones de dólares.

Con la cifra antes mencionada, la Liga 
MX supera a la MLS, pese a que en el tor-
neo estadounidense recibió a estrellas de 
élite como Lionel Messi, Sergio Busquets 
y Jordi Alba, todos con rumbo a Miami, 
equipo de David Beckham.

El club de la Liga MX que más invirtió 
en reforzarse fue el América que con so-
lamente dos jugadores gastó 23 millones 
de dólares, pues Kevin Álvarez, proce-
dente del Pachuca, y Julián Quiñones, 
del Atlas, llegaron como “bombas” al con-
junto de Coapa para la siguiente torneo.

El portal CIES Football Observatory, 
que cita ESPN, la liga en el mundo que 
más dinero invirtió en jugadores duran-
te el verano fue la Premier League, ya 
que gastó 2 mil 419 millones de dólares, 
seguido de la Ligue 1 de Francia, con mil 
772 millones de dólares; la Serie A cierra 
el podio con una inversión de 771 mdd.

Se pudo pensar que una de las ligas 
que más gastó fue la de Arabia Saudita, 
pues muchas estrellas del futbol europeo  
decidieron irse a jugar a dicho campeo-
nato, pero algo que le ayudó fue que la 
mayoría de ellos lo hicieron de manera 
gratuita, ya que muchos jugadores, en-
tre ellos Karim Benzema, terminaban 
contrato con sus respectivos equipos y 
eso les ayudaba para no gastar de más y 
provocar que la FIFA pudiera comenzar a 
investigar los recursos que implementa-
ban, tal y como sucedió en su momento 
en China y hasta en Qatar.

En la gran inversión que hizo la Pre-
mier League para mantenerse como la 
liga más importante de la actualidad 
también tienen mucho que ver dos juga-
dores mexicanos, ya que Edson Álvarez 
dejó al Ajax para llegar al West Ham Uni-
ted, conjunto que pagó alrededor de 40 
millones por el canterano del América; 
mientras que Raúl Jiménez dejó el Wol-
verhampton para enrolarse en las filas 
del Fulham inglés.

Hablando del Lobo Jiménez, el delan-
tero azteca colaboró para que su nuevo 
equipo eliminara al Tottenham de la Ca-
rabao Cup y se mantuviera con vida.

Jiménez marcó el segundo penalti 
del Fulham, que se impuso 5-3 al Tott-
enham luego de empatar en el tiempo 
reglamentario 1-1. Fiel a su estilo el can-

EL BALOMPIÉ mexicano supera a la MLS, pese a la llegada de figuras 
como Leo Messi y Busquets; el América, el club que más gastó

terano del América dio pasitos y esperó 
a que el arquero se moviera para rema-
tar al lado contrario. 

Regresando a la Liga MX, el jugador 
mejor valuado actualmente, con un cos-
to de 16.3 millones de dólares, es el es-
pañol Sergio Canales, quien llega proce-
dente del Real Betis del balompié ibérico, 
pero no fue por el que más se desembol-
só, ya que el Monterrey pagó por él 10.8 
millones de dólares.

El futbolista por el que más pagaron 
en el verano fue por el lateral mexicano 
Kevin Álvarez, quien dejó al Pachuca para 
incorporarse a las Águilas del América. 
Los de Copa pagaron 11 millones de dóla-
res por el mundialista en Qatar 2022, pero 
según algunos reportes no todo fue en 
calidad de dinero, sino que también con 
la venta de Federico Viñas al León, pues 
también pertenece a Grupo Pachuca.

ÁLVAREZ y Quiñones celebran un gol 
en la Jornada 1 del Apertura 2023.

Liga MX es la que 
más invirtió del  
continente en 

fichajes este verano
JORGE SÁNCHEZ fue anunciado de mane-
ra oficial como nuevo jugador del Porto de 
Portugal; el defensor mexicano dejó al Ajax 
después de no mostrar su mejor nivel.

Eldato

EL AMÉRICA CAE ANTE 
EL BARCELONA FEMENIL
EL ESTADIO AZTECA fue el escenario 
de un partido histórico, pues el Club Amé-
rica Femenil recibió al Barcelona Femenil 
en partido amistoso, mismo que el cuadro 
culé ganó por marcador de 2-0 con goles 
de Claudia Pina y Judit Pujols.

Más de 34 mil aficionados se dieron cita 
en el Azteca para ver al mejor club femenil 
del mundo. Las futbolistas del Barcelona 
son las más recientes campeonas de la 
Champions League Femenil, además que 
el club catalán fue la columna vertebral de 
la Selección Española campeona del mun-
do hace un par de semanas. 

Cata Coll, Laia Codina, Irene Paredes, 
Ona Batlle, Aitana Bonmatí, Salma Para-
lluelo, Alexia Putellas, Maria Pérez y Mario-
na Caldentey son las nueve jugadoras del 
Barcelona que ayudaron a que España de-
rrotara a Inglaterra en el Olympic Stadium 
de Sidney por 1-0 en la final del Mundial Fe-
menil de Australia y Nueva Zelanda 2023.

Putellas y el resto de las campeonas 
del mundo fueron homenajeadas por el 
Club América, que durante todo el partido 
plantaron cara al conjunto español, incluso 
siendo más peligrosas en la primera mitad 
del cotejo, pero nunca lograron capitalizar 
el dominio. 

En otro partido de ayer por la noche, el 
Real Madrid goleó 3-1 a los Tigres y el próxi-
mo domingo choca ante el América.

JUGADORES de ambos equipos en el 
Estadios Azteca en el duelo de ayer.
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LIGAS CON MAYOR INVERSIÓN

Cifras en millones de dólares

PREMIER 
LEAGUE 

2,419

LIGUE 1 
1,772

BUNDESLIGA 
753.9

LIGA DE 
BÉLGICA 

129.2

LIGA MX 
102.1

LIGA DE 
SUIZA 

34.7

SERIE A 
771

MLS 
91.2

SAUDI PRO 
LEAGUE 

573.6

LIGA DE 
QATAR 

110.8

Fuente| CIES Football Observatory y ESPN

Fuente| Transfermarket

LOS FICHAJES MÁS CAROS
Nombre Costo Nacionalidad Procedencia
KEVIN ÁLVAREZ 11.1 MDD Mexicana Pachuca
SERGIO CANALES 10.8 MDD Española Real Betis
JULIÁN QUIÑONES 9.9 MDD Mexicana Atlas
DIEGO VALOYES 8.5 MDD Colombiana Talleres
OZZIEL HERRERA 7.6 MDD Mexicana Atlas

JUGADORES MEJOR VALUADOS
Nombre Valor Nacionalidad
SERGIO CANALES 16.3 MDD Española
JULIÁN QUIÑÓNES 9.7 MDD Mexicana
FERNANDO GORRIARÁN 9.7 MDD Uruguaya
MAXIMILIANO ARAUJO 9.2 MDD Uruguaya
CARLOS RODRÍGUEZ 8.7 MDD Mexicana
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POR DANIEL ALONSO

Porque hay algo que quedó claro, la MLS continúa en creci-
miento y se ha posicionado ya como una liga atractiva, no sólo 
para el aficionado de origen latino, que regularmente era el que 
asistía a los estadios, sino que ahora también los norteamerica-
nos, fieles a sus deportes, ahora siguen el soccer muy de cerca.

¿La Liga MX es causa perdida? El reciente auge del beis-
bol mexicano y que ha registrado excelentes entradas a sus 
estadios y una mayor cobertura mediática es alguna conse-
cuencia del poco interés que ya despierta el torneo mexicano 
de futbol. Si bien es cierto que los equipos de mayor arrastre 
como Chivas, América, Pumas, Cruz Azul continúan con fie-
les seguidores, la experiencia de asistir a ver duelos de clubes 
que no son considerados “grandes o populares” comienza a 
ser poco atractiva para el aficionado.

Y no se trata únicamente de pintar las butacas e imple-
mentar luces y fuegos artificiales como sucede en el Estadio 
Azteca o recientemente en el Olímpico Universitario, se trata 
de mejorar la calidad del futbol que se desempeña y es ahí 
donde la tarea no es nada fácil. Sigue muy marcada la dife-
rencia entre los equipos con mayor alcance económico contra 
los que apenas pueden subsistir. Es ahí donde la Liga debe 
encontrar los mecanismos para que la mayoría de los clubes 
no se estanque en un limbo deportivo.

Si es muy importante la parafernalia y comodidad que 
rodea a los estadios, sin olvidar lo importante que es no sol-
tar el tema de la seguridad del aficionado.  Recién empieza 
la aplicación del Fan ID, mecanismo que promete garantizar 
un control real de los aficionados, porque éste sigue siendo 
un gran problema que se vive en los estadios, conatos de vio-
lencia que pueden transformarse en lo vivido en Querétaro. 

La proyección y roce internacional es otro tema. Apenas 
iban algunos partidos del Inter Miami que presumía de su fi-
chaje estrella, Lionel Messi, y ya existían rumores que el equi-
po de la Florida sería invitado a la próxima Copa Libertadores. 
Finalmente, todo se trató de un rumor surgido de las redes 
sociales, pero la idea no suena tan descabellada y para la Con-
mebol sería todo un acontecimiento. Lo que si es un hecho, es 
que las autoridades del futbol sudamericano ya trabajan para 
concretar un torneo que incluya clubes de la MLS.

Por otro lado, se siguen incrementando los duelos amis-
tosos de los clubes más importantes de Europa en suelo es-
tadounidense y en muchos encuentros también participan 
equipos como el Guadalajara y América, pero en los estadios 
de nuestro país no se considera nada parecido. Es lógico que 
los dólares están de por medio y la Copa Libertadores para 
los clubes mexicanos aún sigue lejos de ser una realidad, y 
por qué no revivir los viejos cuadrangulares con los equipos 
históricos de Brasil, Argentina, Uruguay, etc. 

La Liga MX Femenil, por ejemplo, encarará una serie de 
encuentros amistosos con los equipos más importantes de 
España, el Real Madrid y el Barcelona, que se medirán a Tigres 
y América en el Estadio Universitario y en el Azteca, respec-
tivamente. Dichos enfrentamientos son una gran idea de la 
Liga, porque servirá como un imán y promoción para que la 
gente se siga acercando al futbol femenil. Se calcula que las 
entradas a los inmuebles registrarán entre 20 y 30 mil aficio-
nados, números que no son nada malos. Una prueba de que 
querer es poder.

Más allá del nivel futbolístico y de 
lo que pudo significar en lo de-

portivo para la Liga MX este nuevo ex-
perimento llamado Leagues Cup, los di-
rectivos y dueños del balón transmiten 
la sensación de querer impulsar un pro-
ducto que se ha quedado estancado. 

TAREA POR HACER

ARQUETIPO FUTBOL

Llama a 24 futbolistas

Lozano presenta primera 

lista como DT de México; 

Herrera sí, Quiñones no
Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

De una manera muy particular 
la Selección Mexicana reveló la 
primera convocatoria de Jaime 
Lozano como director técnico 

del cuadro nacional, la cual será para los 
siguientes partidos que el Tricolor tiene 
en puerta por la Fecha FIFA.

Como si se tratara de una lotería, uno 
a uno fueron siendo anunciados los juga-
dores que estarán concentrados para los 
juegos ante Australia y Uzbekistán, que 
se realizan el 9 de septiembre en el AT&T 
Stadium de Arlington, Texas, y el 12 en el 
Mercedes-Benz Stadium de Atlanta, res-
pectivamente.

La primera lista de convocados del 
Jimmy tuvo varias sorpresas, pues el 
delantero del América Julián Quiñones 
fue la gran ausencia del listado de los 
llamados al Tricolor. Se esperaba que el 
goleador azulcrema apareciera, pues ha 
manifestado su interés en defender el 
escudo de la Selección Mexicana.

Incluso el extimonel del Querétaro 
declaró que la decisión de Quiñones de 
declinar a Colombia y decantarse por Mé-
xico fue del propio jugador, pero el deseo 
del ariete ni sus actuaciones con las Águi-
las fueron suficientes para llenarle el ojo 
al entrenador. 

En su lista de 24 jugadores Lozano hizo 
una mezcla de elementos que militan en 
Europa y en la Liga MX, además que se 
concretó el regreso de Héctor Herrera al 
cuadro azteca, siendo el único futbolista 
que juega en la MLS contemplado.

EL DELANTERO del América es la gran ausencia de la con-
vocatoria; Chivas aporta más jugadores que algún otro club 
de la Liga MX; los Pumas regresan con César Huerta

La mayoría de jugadores llamados 
son del campeonato mexicano, siendo 
las Chivas el club que más aporta a la pri-
mera convocatoria de Jaime Lozano con 
4 de 16. Del cuadro rojiblanco el entre-
nador llamó a Gilberto Sepúlveda, Jesús 
Orozco, Roberto Alvarado y Alexis Vega.

Monterrey prestará a Luis Romo, Jesús 

Gallardo y Jordi Cortizo, quien se ganó su 
llamado por su gran nivel mostrado en la 
Liga MX. América (Luis Malagón y Kevin 
Álvarez), Tigres (Sebastián Córdova y Je-
sús Angulo ) y Cruz Azul (Uriel Antuna 
y Charly Rodríguez) se hacen presentes 
con dos jugadores. 

Xolos (Toño Rodríguez), Pachuca (Erick 
Sánchez) y Pumas aportan tan sólo un ele-
mento, siendo César Huerta la gran sorpre-
sa de la convocatoria del Jimmy. El Chino es 
el jugador más importante del Club Univer-
sidad en el presente Apertura 2023. 

De Europa, como lo adelantó el timo-
nel nacional, faltan nombres como el de 
Hirving Chucky Lozano y César Montes, 
pero vienen siete futbolistas. Guillermo 
Ochoa, del Salernitana, con sus atajadas 
en Italia sigue como estandarte de la por-
tería mexicana. 

Johan Vázquez (Genoa), Julián Araujo 
(Las Palmas), Edson Álvarez (West Ham), 
Orbelín Pineda (AEK Atenas), Santi Gi-
ménez (Feyenoord) y Raúl Jiménez (Ful-
ham) completan la primera convocatoria 
de Jaime Lozano como timonel de la Se-
lección Nacional de México.

Éstos serán los jugadores que iniciarán 
un nuevo proceso en el cuadro azteca 
de la mano de un técnico mexicano. El 
Jimmy recibió la confianza para encabe-
zar el proyecto del Tricolor de cara a la 
Copa del Mundo 2026, donde el objetivo 
de la Federación Mexicana de Futbol es 
llegar a cuartos de final.

Luego de regresar el dominio de la 
Copa Oro de la Concacaf a México, Jaime 
Lozano tiene en la Copa América una 
prueba importante, por lo que la siguien-
te Fecha FIFA y los duelos amistosos que 
se puedan tener más adelante servirán 
de preparación para el certamen de la 
Conmebol, el cual se celebra en 2024.

LUIS CHÁVEZ debutó con el Dymano de 
Moscú y no fue considerado por Lozano, 
pues es el DT nacional quiere que algunos 
jugadores se adapten a sus nuevos equipos.

Eldato

CONVOCATORIA 
DE JAIME LOZANO

Nombre Equipo
GUILLERMO OCHOA Salernitana
TOÑO RODRÍGUEZ Xolos
LUIS MALAGÓN  América
KEVIN ÁLVAREZ América
GILBERTO SEPÚLVEDA Chivas
JESÚS ANGULO Tigres
JESÚS OROZCO Chivas
JESÚS GALLARDO Monterrey
JOHAN VÁZQUEZ Genoa
JULIÁN ARAUJO Las Palmas
EDSON ÁLVAREZ West Ham
LUIS ROMO Monterrey
HÉCTOR HERRERA Houston Dynamo
ERICK SÁNCHEZ Pachuca
CHARLY RODRÍGUEZ Cruz Azul
JORDI CORTIZO Monterrey
SEBASTIÁN CÓRDOVA Tigres
OBELÍN PINEDA AEK Atenas
ROBERTO ALVARADO Chivas
ALEXIS VEGA Chivas
URIEL ANTUNA Cruz Azul 
CÉSAR HUERTA Pumas
SANTI GIMÉNEZ Feyenoord
RAÚL JIMÉNEZ Fulham

Portero Defensa
Medio Delantero
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LOZANO en un 
partido del Tricolor 

en la Copa Oro.
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